
Апартаменты 
заселяют 
в фонд
На рынке арендного жилья 
появился новый инструмент

Агентство по ипотечному жилищ-
ному кредитованию (АИЖК) созда-
ло закрытый паевой инвестици-
онный фонд недвижимости, куда 
вносит выкупаемые для последу-
ющей сдачи в аренду апартамен-
ты и квартиры.  Доходность буду-
щих пайщиков  первого в стра не 
подобного фонда, куда на первом 
этапе планируется внести недви-
жимость жилых комплексов Match 
Point у Кутузовского проспекта 
и «Лайнер» на Ходынском поле, по 
расчетам АИЖК, составит 5–6%. 
Для развития рынка арендного жи-
лья идея хорошая, но реализовать 
ее в России будет трудно из-за те-
кущей инфляции и высоких ставок 
по банковским вкладам, преду-
преждают эксперты.

АИЖК создало управляющую 
компанию для закрытого паевого 
инвестиционного фонда недвижи-
мости (ЗПИФН) «Кутузовский», со-
общил 

”
Ъ“ гендиректор агентства 

Александр Плутник. По его словам, 
в фонд вносятся стартовые объек-
ты, выкупаемые АИЖК для развития 
рынка арендного жилья. Ранее ста-
ло известно о выкупе у ВТБ около 800 
апартаментов (46 тыс. кв. м) и столько 
же машино-мест в жилом комплек-
се Match Point у Кутузовского про-
спекта. У «Интеко» Микаила Шиш-
ханов АИЖК выкупает около 10 тыс. 
кв. м в комплексе «Лайнер» на Ходын-
ском поле. АИЖК приобретает объек-
ты в свой портфель арендного жилья 
за счет кредита, выделенного ВЭБом 
еще в 2010 году (40 млрд руб. со сро-
ком погашения в 2020 году).

Чиновники уверены в том, что 
спрос на этот продукт будет. По сло-
вам премьер-министра Дмитрия 
Медведева, более 30% российских 
семей готовы рассматривать воз-
можность найма жилья, если будет 
понятный, прозрачный рынок арен-
ды. В свою очередь, в АИЖК рассчи-
тывают, что паи нового ЗПИФН будут 
пользоваться спросом у инвесторов, 
в том числе физических лиц. «Поэто-
му было решено установить мини-
мальную сумму инвестиции в паи 
нашего фонда 300 тыс. руб.»,— го-
ворит господин Плутник, добавляя, 
что пайщики смогут рассчитывать 
на доходность 5–6% годовых.

деловые новости — с9

Дирижабли поднимут $200 млрд
Совет безопасности выдвинул новый мегапроект

Несмотря на кризис и пробле-
мы с бюджетом, правительст-
во РФ рассматривает очередные 
футуристические мегапроек-
ты. Как стало известно ”Ъ“, Со-
вет безопасности РФ и академик 
РАН Александр Некипелов выне-
сли на обсуждение «Единую Ев-
разию» — систему транспорт-
но-логистических коридоров, 
соединяющих Транссиб, БАМ 
и Северный морской путь. Про-
ект стоимостью $220–240  млрд 
должен стимулировать разви-
тие Сибири, Дальнего Восто-
ка и Арктики, а США и страны За-
пада — снять санкции в обмен на 
участие. Но пока единственной 
подробно описанной составляю-
щей в нем остаются некие транс-
портные дирижабли  АТЛАНТ. 
До сих пор все попытки коммер-
циализировать аппараты легче 
воздуха проваливались.

Совет безопасности РФ предло-
жил вице-премьеру Аркадию Двор-
ковичу рассмотреть предложение 
директора Московской школы эко-
номики МГУ академика РАН Алек-
сандра Некипелова о «создании 
пространственных транспортно-
логистических коридоров», кото-
рые бы соединили ЕС и АТР «с уче-
том интересов и безопасности РФ». 

”
Ъ“ ознакомился с копиями письма 

вице-премьеру господина Некипе-
лова и заместителя секретаря СБ РФ 
Владимира Назарова, а также доку-
ментацией по проекту «Единая Ев-
разия» стоимостью $220–240 млрд. 
Его основная цель — создание усло-
вий «для выхода страны на новый 
социально-экономический уровень 
за счет глубокого освоения Сибири, 
Дальнего Востока и Арктики».

Предложено создать два транс-
портно-логистических коридора 
протяженностью 9,6 тыс. км с опо-
рой на Северный морской путь, 
новую скоростную железнодорож-
ную магистраль на базе Восточно-
го полигона ОАО РЖД (Транссиб 
и БАМ) и сеть транспортно-пере-
грузочных узлов. На их базе в Си-

бири, на Дальнем Востоке и Аркти-
ке появится транспортно-логисти-
ческая инфраструктура с исполь-
зованием водных маршрутов, ави-
ационных хабов, сети быстровоз-
водимых взлетно-посадочных по-
лос для малой авиации и даже ди-
рижаблей большой грузоподъем-
ности и дальности полета. Все это, 
считают авторы проекта, позволит 
освоить территории, создать высо-
котехнологичные производства, 
развить трудовую миграцию, ту-
ризм и «закрепить» население че-
рез 7 млн рабочих мест.

Проект делится на три этапа. 
К 2018 году инициаторы рассчиты-
вают провести подготовку и опре-
делиться с участниками. На 2018–
2025 годы намечено построить ос-
новные логистические и инфра-
структурные объекты, а к 2035 го-
ду полностью завершить создание 
коридоров. К проекту предлагает-
ся привлечь Китай, а также США 
и страны Европы, которые взамен 
могли бы отменить санкции, гово-
рится в документе. Авторы счита-
ют проект «наиболее безопасным 
с геополитической точки зрения», 
уверяя, что новое взаимовыгод-
ное партнерство с ЕС и США «име-
ло бы под собой более прочную 
основу». Разработчики полагают, 
что масштаб проекта и сроки оку-
паемости (15–20 лет) заинтересуют 

бизнес и позволят «провести репа-
триацию российского капитала из 
 офшоров».

Однако пока из всех составляю-
щих проекта достаточно подроб-
но описаны только транспортные 
дирижабли типа АТЛАНТ (от «аэ-
ростатический транспортный ле-
тательный аппарат нового типа»). 
С их помощью планируется обес-
печить грузопоток между Север-
ным морским путем и Транссибом. 
Разработчик — «Воздухоплаватель-
ный центр 

”
Авгуръ“», грузоподъ-

емность дирижаблей — до 16 тонн, 
дальность полета — 2–5 тыс. км. 
Ориентировочная стоимость про-
екта — 3,2 млрд руб. с учетом НИ-
ОКР. С 2016 года на проект опреде-
лены субсидии в 800 млн руб. на ос-
нове софинансирования, ведутся 

поиски инвестора. Строительство 
завода для серийного выпуска АТ-
ЛАНТа оценено в 8–10 млрд руб., он 
может быть построен за 2–2,5 года 
и выпускать от двух до десяти ди-
рижаблей в год. Проект получил 
поддержку грантового комитета 
фонда «Сколково».

Авторы проекта считают, что 
экономический эффект от исполь-
зования дирижаблей должен повы-
сить привлекательность стратеги-
ческого транспортного коридора 
Стоимость одного дирижабля в се-
рийном производстве не превы-
сит $30 млн, и одно такое воздуш-
ное судно сможет заменить пять 
вертолетов Ми-8, которые сейчас 
применяются на Крайнем Севере. 
Дирижабль можно окупить менее 
чем за четыре года, а прямая эко-
номия составит около $8 млн в год 
за счет разницы стоимости летно-
го часа по сравнению с вертолета-
ми (стоимость тонно-километра 
у дирижабля — 24–35 руб. против 
115 руб. у Ми-8.

В «Авгуре» на запрос 
”
Ъ“ не от-

ветили. Данные о том, кому при-
надлежит компания, расходятся. 
Согласно ЕГРЮЛ, 62,5% долей при-
надлежит главе Русского воздухо-
плавательного общества Стани-
славу Федорову, по ЕГРПО струк-
тура собственности частично за-
кольцована и включает, в частно-
сти, несколько российских ООО, 
кипрскую «Эверфар Менеджмент 
Лимитед» и физлиц.

В письмах по проекту указано, 
что идею уже поддержали в МИДе, 
Минобороны, РАН и помощник 
президента Игорь Левитин. При 
этом в ответе господина Левитина, 
приложенном к презентации АТ-
ЛАНТа, говорится, в частности, что 
в бюджете средств на проект недо-
статочно, и предлагается поискать 
частных инвесторов. В аппарате 
господина Дворковича не смогли 
дать комментарий, в Минтрансе 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 
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Центральным элементом  
нового транспортного  
мегапроекта в России  
могут стать дирижабли   
ФОТО REUTERS

Следствие рассматривает 
все возможные диверсии
Число и планы подрывных групп в Крыму уточняются

Как стало известно ”Ъ“, с преступлени-
ями группы украинских диверсантов, 
задержанных на днях в Крыму, разби-
раются два ведомства. Следственный 
комитет расследует обстоятельства 
гибели спецназовца ФСБ и десантни-
ка, которые участвовали в задержании 
 боевиков, а сама ФСБ собирает дока-
зательства причастности задержанных 
к подготовке диверсий на полуострове.

По данным 
”
Ъ“, следователем управления 

ФСБ по Крыму в отношении задержанных 
возбуждено уголовное дело, в соответствии 
с которым они считаются организаторами 
или участниками незаконного вооруженно-
го формирования (ст. 208 УК). Само же НВФ, 
согласно фабуле дела, готовило диверсион-
ные акции (ст. 30 и ст. 281 УК), с использова-
нием оружия и взрывчатки, находившихся 
в незаконном обороте боевиков (ст. 222 УК).

Показания о составе группы и ее планах 
ФСБ дал житель украинского города Энер-
годар Евгений Панов, согласившийся на со-

трудничество со следствием. Он рассказал, 
что для участия в акциях его привлекли как 
ветерана боевых действий на юго-востоке 
Украины (в 2014–2015 годах он служил в 37-м 
отдельном пехотном батальоне). Вначале Ев-
гения Панова, согласно его показаниям, выз-
вали в Киев, где «создавалась группа для со-
вершения диверсий в Крыму». Там он, соглас-
но признанию, получил инструкции от офи-
церов Главного управления разведки (ГУР) 
Минобороны Украины проехать по крупным 
городам Крыма и выбрать объекты, на кото-
рых можно было бы совершить взрывы.

Посетив полуостров, подозреваемый, по 
его словам, выбрал химзавод «Титан» в Ар-
мянске, нефтебазу в Феодосии, Керченскую 
паромную переправу, газопровод, а также 
один из военных аэродромов. Вернувшись 
в Киев, Панов затем организовал доставку на 
полуостров оружия и взрывчатки, которые 
были спрятаны в тайнике. 
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Первая личная
Инна Дериглазова стала чемпионкой 
в соревнованиях рапиристок

Инна Дериглазова стала победитель-
ницей соревнований рапиристок. Факт, 
сам по себе отрадный, приобретает по-
истине исторически черты, если учесть, 
что нашим рапиристкам ранее  никогда 
не удавалось выиграть олимпийский 
индивидуальный турнир. Кроме золо-
та Дериглазовой копилка сборной Рос-
сии пополнилась бронзой пловца Анто-
на Чупкова.

С женской рапирой в российском спор-
те до четверга складывалась странная си-
туация. С одной стороны, Россия распо-
лагала очень сильной командой, которая 
брала золото Пекина-2008, была второй 
в Лондоне четыре года назад. С другой — 
до победы в индивидуальных соревнова-
ниях дотянуться никак не удавалось. Так 
что победу Инны Дериглазовой, сумев-
шей победить в очень нервном финаль-
ном противостоянии с могучей Элизой Ди 
Франчиской, перечисление титулов кото-
рой заняло бы слишком много времени, 
смело можно отнести к разряду историче-

ских. А ведь могло все сложиться еще луч-
ше, не расклейся в самый неподходящий 
момент Аида Шанаева. Она сначала усту-
пила Дериглазовой в полуфинале, но ку-
да неприятнее то, что Шанаева проиграла 
еще в схватке за третье место.

Здорово порадовала бронза 19-летнего 
брассиста Антона Чупкова, который, что на-
зывается, вовремя выстрелил. Хотя это со 
стороны кажется, что он выпрыгнул из ни-
откуда. А вот сам Антон Чупков еще два года 
назад, будучи 17-летним юношей, говорил, 
что его цель — медаль в Рио. Вряд ли кто-то 
тогда отнесся к заявлению спортсмена серь-
езно. И неудивительно — ведь юности свой-
ственно бахвальство. Но, как заявил сам Чуп-
ков, бахвальством тут и не пахло. «Я ведь по-
нимал, что впереди два года, что за это время 
я смогу прибавить»,— сказал он, уже пребы-
вая в статусе призера Игр.

Афсати Джусойти
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”
Ъ“.
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Банк России ограничил действие ли-
цензии на ОСАГО страховщика из топ-
15 — компании «Уралсиб». Санкция 
означает запрет на продажу новых по-
лисов ОСАГО, но не избавляет стра-
ховщика от обязательств по уже за-
ключенным договорам. Российский 
союз автостраховщиков ожидает от 
ЦБ подобных мер в отношении еще 
десяти компаний. На рынке уверя-
ют, что такой уход седьмой части иг-
роков ОСАГО не приведет к коллап-
су — их общая доля не превышает 2% 
сборов. Однако, по прогнозам анали-
тиков, масштабный выход страховщи-
ков из ОСАГО еще впереди — «автогра-
жданка» потеряла рентабельность 
еще в первом квартале 2016-го.

Вчера вечером ЦБ сообщил об ограни-
чении действия лицензии на ОСАГО стра-
ховой компании «Уралсиб». В релизе регу-
лятора говорится о неисполненном стра-
ховщиком предписании — его суть не 
уточняется. По данным Российского союза 
автостраховщиков (РСА), по итогам перво-
го полугодия компания занимает 13-е ме-
сто по сборам ОСАГО — 1,5 млрд руб. (вы-
платы — 1,8 млрд руб.), на компанию при-
ходится 1,3% доли этого рынка в стране.

Как заявили 
”
Ъ“ в компании, в рамках 

плана финансового оздоровления «Урал-
сиб» переориентируется на корпоратив-
ное и банковское страхование. «Компа-
ния прекращает продажу ОСАГО и про-

лонгацию полисов на всей территории 
РФ,— говорится в сообщении страховщи-
ка.— 

”
Уралсиб“ продолжает выполнять 

все взятые на себя обязательства по дей-
ствующему портфелю ОСАГО как в рам-
ках администрирования полисов, так и 
в рамках урегулирования убытков». «Пе-
ред нами стоит задача сделать бизнес эф-
фективным и показать прибыль уже в 
2017 году. Мы определили для себя мак-
симально удачную бизнес-модель, кото-
рой и будем придерживаться»,— говорит 
первый заместитель гендиректора ком-
пании Александр Усов.

Как уже писал 
”
Ъ“, «Уралсиб» оказался 

в числе тех, кто не присоединился к систе-
ме продаж так называемого единого аген-
та РСА. Как сообщили 

”
Ъ“ в союзе, там ожи-

дают лицензионных мер в отношении 
всех десяти страховщиков, проигнори-
ровавших соглашение о продажах в убы-
точных регионах. Всего на рынке ОСАГО 
сейчас 79 компаний. «Не присоединились 
компании, занимающие менее 2% рын-
ка ОСАГО, поэтому на стабильности рабо-
ты сегмента их уход не отразится»,— счи-
тают в РСА. Напомним, в числе неприсое-
динившихся большинство компаний про-
ходят процесс слияния с другими крупны-
ми страховщиками — ЖАСО и СК «Транс-
нефть» вливаются в СОГАЗ, «БИН Страхо-
вание» — в ВСК, МСК — в «ВТБ Страхова-
ние». Из крупных самостоятельных игро-
ков о своем намерении свернуть бизнес 

ОСАГО заявляли «дочка» немецкой груп-
пы «Альянс» и «ВТБ Страхование». В РСА 
говорят, что если уходящие компании не 
справятся с долгами, выплаты по ОСАГО 
водители получат из компенсационного 
фонда РСА, сейчас в нем 12 млрд руб.

По прогнозам аналитиков, текущий ис-
ход игроков далеко не последний. Как счи-
тает директор группы рейтингов финан-
совых институтов агентства АКРА Алек-
сей Бредихин, убыточность в ОСАГО выхо-
дит на критические уровни. По его словам, 
комбинированный коэффициент убыточ-
ности в сегменте (отношение убытков и 
всех расходов страховщика к премии) по 
итогам первого квартала 2016 года достиг 
112% и, по прогнозу АКРА, в первом кварта-
ле 2017-го года составит уже 118%. «Мы про-
гнозируем дальнейший выход страховщи-
ков из ОСАГО,— говорит Алексей Бреди-
хин.— Возможно, ряд компаний примут 
для себя стратегию терпеть убытки и ждать 
позитивных изменений в сегменте». Ими, 
по его словам, может быть очередное повы-
шение тарифов или снижение роли автою-
ристов в выплатах. «Если регулятор совмес-
тно с РСА найдет управу на юристов, ОСА-
ГО станет снова привлекательным для ком-
паний и при текущих тарифах»,— говорит 
он. Напомним, по оценке РСА, в 2015 году 
автоюристы вывели с рынка ОСАГО 10 мл-
рд руб.— это сумма штрафов и неустоек, 
«выписанных» страховщикам в судах.

Татьяна Гришина

Автострахованию  
сокращают ответственных
ЦБ начал выводить страховщиков из ОСАГО

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,6

процента составила оценка падения ВВП РФ во втором квартале 2016 года к тому же перио-
ду 2015-го, сообщил вчера Росстат. Оценка совпала с прогнозом Минэкономики и свидетельствует о замед-
лении спада на 0,6 процентного пункта по сравнению с первым кварталом года, указывая на 0,9-процентное 
падение за первое полугодие (см. ”Ъ“ от 29 июля и 2 августа). В ЦБ считают, что в квартальном выражении 
экономика во втором полугодии станет расти, а в Минэкономики в этом уже не уверены (см. ”Ъ“ от 5 августа). 
Независимые аналитики ухудшили прогноз на 2016 год в конце июля. Если в Минэкономики ждут по итогам 
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Рынок нефтепродуктов 
давит на Brent

Предложение нефти на мировом 
рынке на фоне роста добычи 
(как странами ОПЕК, так и не вхо-
дящими в этот картель) в июле вы-
росло на 800 тыс. баррелей в сутки 
(б/с), сообщило Международное 
энергетическое агентство (МЭА) 
в августовском прогнозе. Добыча 
картеля увеличилась на 150 тыс. 
б/с — до 33,39 млн б/с, что является 
рекордным показателем за послед-
ние восемь лет. Основной прирост 
за месяц обеспечили Саудовская 
Аравия и Ирак. С начала же года 
более всего добыча выросла у Ира-
на — на 560 тыс. б/с и Ирака — 
на 500 тыс. б/с, в Венесуэле и Ниге-
рии она, наоборот, упала примерно 
на 150 тыс. б/с. За пределами ОПЕК 
основной рост обеспечила Канада 
— там добыча восстановилась после 
пожаров. В целом же поставки 

стран, не входящих в картель, выро-
сли за месяц на 550 тыс. б/с, но по 
сравнению с июлем прошлого года 
этот показатель ниже на 1,1 млн б/с 
(суммарное предложение сократи-
лось на 215 тыс. б/с). 

За нынешним снижением цен 
относительно уровней мая и июня 
в МЭА видят не только рост добычи, 
но и давление более низких цен 
на рынках нефтепродуктов. Запасы 
сырой нефти превращаются в запасы 
нефтепродуктов, фиксируют в агент-
стве, прогнозируя на июль—октябрь 
превышение фактического спроса 
над добычей (см. график). В мае—
июне НПЗ закупали нефть для пере-
работки в третьем квартале (в этот 
период ее объем, как ожидается, 
резко вырастет после проседания в 
апреле—июне). Однако ближе к зиме 
предложение традиционно растет, а 
объем переработки снижается из-за 
техобслуживания НПЗ — соответст-
венно, сейчас объем таких закупок 
сокращается, указывают в агентстве.

Отметим, что вопреки этому 
тренду вчера стоимость нефти Brent 
выросла почти на 5%, превысив $46 
за баррель, после слов министра 
энергетики Саудовской Аравии Хали-
да аль-Фалиха о готовности членов 
ОПЕК обсудить стабилизацию рынка 
на неформальной встрече в Алжире 
в конце сентября.

В прогнозе на 2017 год МЭА 
исходит из роста цен, однако 
сокращению избытка нефти будет 
препятствовать более медленный 
рост спроса — он будет на 100 тыс. 
б/с ниже, чем ожидалось (соста-
вит 1,2 млн б/с против 1,4 млн 
б/с в этом году из-за исчерпания 
эффекта низких цен). В то же время 
добыча вне ОПЕК после снижения 
в этом году на 900 тыс. б/с в 2017-м 
может вновь вернуться к росту — 
прогноз был повышен на 300 тыс. 
б/с из-за пересмотра объема 
поставок Казахстана.

Татьяна Едовина

БАЛАНС ПРЕДЛОЖЕНИЯ И СПРОСА 
НА НЕФТЬ (МЛН Б/С)    ИСТОЧНИК: МЭА.
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Минздрав опубликовал 
проект программы госга-
рантий медицинской по-
мощи на 2017–2019 годы 
— в следующем году тем-
пы прироста расходов 
на здравоохранение в ре-
альном выражении будут 
падать. В номинальном 
выражении они увеличат-
ся на 4%, в то время как 
инфляция, согласно про-
гнозу Минэкономики, со-
ставит 5,9–6%. Средств 
в систему ОМС может до-
бавить оптимизация чи-
сла держателей полисов 
— ведомство предлагает 
аннулировать их дейст-
вие для военных и поли-
цейских.

В 2017 году расходы на 
здравоохранение в реаль-
ном выражении сократятся, 
следует из опубликованно-
го вчера на regulation.gov.ru 
проекта «Программы госу-
дарственных гарантий бес-
платного оказания гражда-
нам медицинской помощи 
на 2017 год». В реальности 
некоторый резерв увеличе-
ния финансирования ме-
дуслуг может появиться из-
за предусмотренных про-
граммой корректировок чи-
сла держателей полисов.

Согласно расчетам Мин-
экономики, которые были 
представлены в прогнозе 
социально-экономическо-
го развития в апреле этого 
года, инфляция в 2017 го-
ду должна составить 4,9% 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 4 мая). 

Средний подушевой норма-
тив финансирования, пред-
усмотренный программой 
в рамках системы ОМС, в 
2017 году возрастет в номи-
нальном выражении на 6% 
и составит 8958 руб. Таким 
образом, в реальном выра-
жении рост расходов бюд-
жета Федерального фон-
да обязательного медицин-
ского страхования соста-
вит 1,9–2%. Однако анало-
гичный показатель регио-
нального финансирования 
(покрывает расходы на ле-
чение ВИЧ, гепатитов, ту-
беркулеза и других соци-
ально значимых заболева-
ний, включая психические 
расстройства) останется на 
уровне 2016 года (3488 руб.). 
Как поясняют авторы доку-
мента в сопроводительной 
записке, в совокупности 
средние нормативы финан-
совых затрат будут проин-
дексированы на 4%. Как от-
мечает советник директора 
Научно-исследовательского 
финансового института при 
Минфине Николай Авксен-
тьев, медотрасль в среднем 
демонстрирует более высо-
кие темпы прироста цен, 
чем показатель инфляции в 
среднем по экономике,— в 
2007–2014 годах темпы при-
роста цен в отрасли обгоня-
ли индекс потребительских 
цен на 2 п. п.

Некоторое количество 
средств будет перераспреде-
лено внутри системы ОМС, 
так как Минздрав предлага-
ет узаконить плату за «сверх-
короткий» случай оказания 
помощи (например, сдача 
анализов, после которой па-
циент умер). Но, как отме-
чает господин Авксентьев, 

в прошлом году средства за 
такие случаи медорганиза-
ции уже могли получить в 
60% регионов. Также ведом-
ство считает необходимым 
незначительно оптимизи-
ровать норматив стацио-
нарной помощи (в 2017 году 
— 0,018 случая госпитализа-
ции на одного жителя) и уве-
личить ее оказание в амбу-
латорных условиях (в 2017 
году — 0,7 посещения на од-
ного жителя). 

Дополнительные дохо-
ды системе здравоохране-
ния может дать и предло-
женная Минздравом в дру-
гом документе оптимиза-
ция числа получателей по-
мощи. Как ранее писал 

”
Ъ“, 

ведомство предлагает пре-
кратить действие полисов 
ОМС для военных и поли-
цейских (подробнее см. 

”
Ъ“ 

от 1 марта) — вчера соответ-
ствующий законопроект 
был представлен официаль-
но на regulation.gov.ru. Если 
документ будет одобрен, 
он позволит отозвать поли-
сы примерно у 2 млн чело-
век — такое количество во-
енных и сотрудников дру-
гих силовых структур сей-
час работает в стране. Ра-
нее, впрочем, Минобороны 
в ходе межведомственной 
переписки уже отказалось 
согласовывать этот законо-
проект. По мнению ведом-
ства, закон и так прямо гла-
сит, что военнослужащие не 
являются клиентами систе-
мы ОМС,— нельзя «прекра-
тить» то, чего и так нет. Так-
же, указывает Миноборо-
ны, контроль за сдачей по-
лисов ОМС станет «несвой-
ственной для ведомства за-
дачей». Отзыв МВД был мяг-
че: ведомство, которое, как 
и Минобороны, имеет ве-
домственные медучрежде-
ния, в целом поддерживало 
проект, но просило сделать 
исключение для сотрудни-
ков, которым разрешено за-
ниматься «научной, творче-
ской и педагогической де-
ятельностью»,— их доходы 
от этой деятельности по На-
логовому кодексу не освобо-
ждены от уплаты страховых 
взносов.

Судить о расходах всей 
бюджетной системы на 
здравоохранение в 2017–
2019 годах по представлен-
ному проекту программы 
ОМС все же невозможно. 
Так, в ней нет расходов на 
лекарственное обеспече-
ние, составляющее значи-
тельную часть региональ-
ных расходов на медици-
ну, на экспериментальную 
медицину и расходы соб-
ственно Минздрава (кото-
рые, впрочем, существен-
но меньше вышеперечи-
сленных). Исходя из об-
щих бюджетных проекти-
ровок номинальные расхо-
ды на здравоохранение не 
сократятся — то есть суще-
ствует надежда на то, что 
при реальном сокращении 
бюд жетов ОМС на 1,5–2% 
по крайней мере фармрас-
ходы бюджета, часть цен в 
которых определяется ва-
лютным курсом, в 2017 году 
вырастут.

Анастасия Мануйлова, 
Дмитрий Бутрин

Инфляция  
все излечит
Расходы в системе ОМС  
в 2017 году вырастут меньше,  
чем цены в экономике

На фоне сокращения госрасходов 
на дороги и планов расширения плат-
ных дорог Минтранс предлагает из-
менить систему экспертизы их доку-
ментации. В ведомстве указывают, 
что процедуры затягиваются и меша-
ют внедрять инновационные матери-
алы, которые попросту исключаются 
из смет. Еще одна идея ведомства — 
разрешить ГК «Автодор» при опреде-
лении расходов обходиться без согла-
сований Минфина и Минтранса. 

Минтранс опубликовал поправки к по-
становлениям правительства о строитель-
ном надзоре и госэкспертизе проектной 
документации дорожного строительства. 
Сейчас такие сметы должны утверждать-
ся в ФАУ «Главгосэкспертиза» Минстроя — 
но действующий порядок, считают в Мин-
трансе, приводит к «неоправданным за-
держкам темпов строительства». 

В 2014 году президент Владимир Пу-
тин заявил о необходимости удвоить объ-
ем дорожного строительства. В 2012 году, 
по данным Росстата, в РФ было 1,2 млн км 
дорог, к концу 2014 года — 1,4 млн км. 
Масштаб номинальных затрат на дороги 
можно оценить по объему региональных 
дорожных фондов и проверенной госэкс-
пертами документации. По данным Фе-
дерального казначейства, в 2015 году ре-
гионы получили в дорожные фонды до 
578 млрд руб. За тот же период «Главгос-
экспертиза» выдала 1,1 тыс. заключений 
по бюджетным стройкам на сумму 1,1 тр-
лн руб.— 30% из них относятся к дорожно-
му строительству.

Как отмечает директор Института эко-
номики транспорта ВШЭ Михаил Блин-
кин, «в самом общем виде оценить издер-
жки строителей из-за простоя можно по 
номинальной годовой инфляции (12,9% 
в декабре 2015 года, к июлю 2016 года за-
медлилась до 7,2%.— 

”
Ъ“)». Цены на строй-

материалы — песок, щебень, битум — 
растут быстрее, говорит эксперт. 

Система экспертиз строительных 
смет почти полностью взята из позднесо-
ветской практики, отмечает он. Потери 
же от затягивания согласований могут 
возникать не только у государства: ра-
нее Минтранс предлагал сократить фи-
нансирование госпрограммы «Развитие 
транспортной системы» до 2020 года на 

1,4 трлн руб.— до 10,2 трлн руб., и при-
влекать средства за счет ГЧП: проект дол-
госрочной стратегии к 2030 году предпо-
лагает рост протяженности скоростных 
платных дорог с 5 тыс. до 20 тыс. км., на 
что потребуется около 7 трлн руб., на 30–
50% это — деньги инвесторов (см. 

”
Ъ-Он-

лайн“ от 1 августа). 
В Минтрансе указывают, что действу-

ющая система экспертизы мешает вне-
дрять в дорожное строительство «инно-
вационную продукцию» — отмечая, что 
это необходимо для реализации прези-
дентских поручений 2014 года. Также, 
говорится в пояснительных документах, 
сейчас в градостроительном законода-
тельстве нет термина «рабочая докумен-
тация» — в итоге сложно определить, на-
до ли направлять ее на повторную госэкс-
пертизу после корректировок. В ведомст-
ве отмечают и то, что «Главгосэкспертиза» 
(ГГЭ) оценивает проектные решения «по 
прямым затратам без учета эксплуатаци-
онных», что не позволяет «оценить эко-

номическую эффективность примене-
ния инновационных материалов на пе-
риод жизненного цикла автодороги» — в 
итоге их исключают из проектной доку-
ментации. Сметные нормативы на содер-
жание и ремонт дорог, отмечают в Мин-
трансе, сейчас не учитываются в доку-
ментации, так как не включены в феде-
ральный реестр нормативов (напомним, 
система ценообразования сейчас рефор-
мируется, см. 

”
Ъ“ от 11 августа). 

Минтранс хочет обязать ГГЭ оцени-
вать экономическую эффективность 
применения инновационных матери-
алов, а сроки получения документации 
на новые материалы — сократить втрое 
(с 90 до 30 дней), обеспечив сохранение 
коммерческой тайны. Также в ведомстве 
указывают на случаи, когда ГГЭ отказы-
вается принимать проектную докумен-
тацию от ГК «Автодор» без подписи глав-
ного распорядителя бюджетных средств 
(Минтранс в общем случае, Минфин — 
при строительстве за счет средств ФНБ). 
Эту проблему предлагают решать, заме-
нив ведомственную визу подписью гла-
вы ГК «Автодор». 

В «Главгосэкспертизе» переадресовали 
запросы в Минстрой, там оперативно про-
комментировать вопрос не смогли. 

Софья Окунь
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Минтранс хочет изменить правила строительной экспертизы
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новости

Как выяснил «Левада-центр», 
 телевидение остается тем источ-
ником новостей в стране и ми-
ре, которому доверяют большин-
ство россиян (59%). Однако 78% 
 респондентов полагают, что выс-
шие чиновники, рассказывая о по-
ложении дел в стране, «скрывают 
правду» или даже лгут. Социоло-
ги уверены, что низкое доверие 
к представителям власти на ре-
зультаты выборов не повлияет.

Как следует из опроса «Левада-цен-
тра», 59% граждан верят, в первую оче-
редь, телевидению. На втором месте 
по уровню доверия находятся интер-
нет-издания (20%), на третьем такие 
источники информации, как друзья, 
родные (12%). Наиболее объективную 
информацию, по мнению россиян, 
телевидение дает о внешней полити-
ке (так считают 58%), о внутренней по-
литике (27%), о «жизни простых росси-
ян и общества» (по 25%).

Граждане высказывают социоло-
гам мнения о необъективности выс-
ших чиновников. По мнению 36% 
опрошенных, «описывая положе-
ние дел в экономике, в здравоохране-
нии, пенсионном обеспечении, борь-
бе с преступностью» и других сферах, 
чиновники «иногда говорят правду», 
а иногда скрывают ее. Почти столь-
ко же (30%) полагают, что высшие чи-
новники «по большей части лгут», го-
воря о состоянии дел в стране, а 12% 
думают, что те скрывают правду «всег-
да». Только 2% уверены, что чиновни-
ки никогда не врут о положении дел в 
России. Еще 12% считают, что они «по 
большей части говорят правду».

Социолог «Левада-центра» Денис 
Волков отмечает, что доверие к чи-
новникам выросло на фоне «крым-

ских событий». «Все основные рей-
тинги власти, кроме президентско-
го, и уровень удовлетворенности по-
ложением в стране откатили на 

”
до-

крымские“ показатели, но пока пре-
обладают позитивные оценки»,— го-
ворит господин Волков. Для власти не 
так важно доверие к чиновникам, как 
удовлетворенность граждан состоя-
нием дел в стране: «Претензий мно-
го, но они еще не на высоком уровне. 
Если в таких условиях выборы прой-
дут удачно для власти, ждать проте-
стов не стоит». Политолог Григорий 
Добромелов отмечает, что низкое до-
верие к словам чиновников может 
быть «проекцией старой формулы 

”
царь хороший, а бояре плохие“».

42% респондентов считает, что 
«практически все» или «большинст-
во» граждан откровенно говорят о 
том, как они относятся к власти и к 

президенту Владимиру Путину. Еще 
32% говорят, что половина опрошен-
ных на вопрос об отношении к гла-
ве государства отвечает честно, а по-
ловина — нет. 21% уверены, что все 
или почти все скрывают, что думают 
о власти на самом деле.

Однако доля тех, кто считает, что 
может лично всегда свободно гово-
рить о своем отношении к политике, 
проводимой руководством России, 
снизилось в этом году до 30% (см. гра-
фик). Григорий Добромелов считает 
это «реакцией на посткрымский син-
дром»: «Проводилась жесткая полити-
ка 

”
кто не с нами — тот против нас“, 

если ты 
”
не поддерживаешь присое-

динение Крыма“, это не одобряется в 
обществе. Теперь такой же принцип 
перекинулся на обсуждение россий-
ской политики в целом».

Сергей Горяшко

Граждане с трудом верят чиновникам
Только 14% уверены, что им говорят правду о ситуации в России

Сегодня «Единая Россия» будет зарегистрирована 
Центризбиркомом на выборах и начнет полноцен-
ную агитационную кампанию. Между тем, по дан-
ным фонда «Общественное мнение» (ФОМ), на нача-
ло кампании по выборам в Госдуму каждый второй 
опрошенный не знал о премьере Дмитрии Медведе-
ве как о руководителе «Единой России», тем не ме-
нее его узнаваемость в этом качестве за последний 
год выросла. Поэтому партия подготовила агитаци-
онные блоки, один из которых связан с Владимиром 
Путиным, а второй — с Дмитрием Медведевым.

Сегодня, последней из партий, «Единая Россия» (ЕР) бу-
дет зарегистрирована Центризбиркомом и приступит к 
своей агитационной кампании. Как рассказали накану-
не глава предвыборного штаба партии Сергей Неверов и 
его заместитель Ольга Баталина, подготовлены агитаци-
онные блоки, один из которых опирается на высказыва-
ния президента Владимира Путина — использование его 
изображения запрещено законодательством, так как он 
не является кандидатом, а другой связан с председателем 
ЕР Дмитрием Медведевым. Сам он, как и писал 

”
Ъ“ (см. но-

мер от 29 марта), в предвыборных дебатах участвовать не 
планирует, это будут делать единороссы, закрепленные за 
конкретными темами. Кроме того, партия приступила к 
заполнению избирательного фонда, часть средств она на-
правляет в региональные избирательные фонды.

Единороссы сформировали агитацию, учитывая соци-
ологические исследования. Глава фонда «Общественное 
мнение» Александр Ослон сообщил, что согласно закры-
тому исследованию, которое проведено в июне 2016 го-
да, 16% опрошенных убеждены, что «Единой Россией» ру-
ководит Владимир Путин, 49% — что Дмитрий Медведев, 
остальные затрудняются с ответом. То есть руководите-
лем ЕР Дмитрия Медведева не называет каждый второй 
опрошенный (опрошено 1500 респондентов старше 18 
лет, в 53 субъектах РФ, в 104 населенных пунктах). «Это 
факт на начало кампании по выборам в Госдуму,— ска-
зал глава ФОМ.— Есть люди, которые далеки от партий-
ной жизни, треть населения и на выборы не ходит никог-
да, другие знают то, что было несколько лет назад, неко-
торые пытаются догадаться, и догадка ведет к фигуре, с 
которой ассоциируется партия». Господин Ослон отмеча-
ет, что поддержка господина Медведева связана с поддер-
жкой Владимира Путина, «есть корреляция в колебани-
ях между ними», а Медведев «воспринимается как часть 
команды Путина». Новая ситуация, связанная с выбора-
ми, выводит его на передний план, и его узнаваемость 
как председателя партии будет расти, считает глава ФОМ.

Замдиректора «Левада-центра» Алексей Гражданкин не 
исключил, что граждане не вдаются в юридические аспек-
ты должности —- «председатель или зиц-председатель», а 
«ориентируются на общий политический смысл». По его 
словам, партии выгодно связывать себя с Владимиром Пу-
тиным, который передал бразды правления ЕР Дмитрию 
Медведеву в 2012 году: рейтинг премьера вернулся на уро-
вень 2013 года, в то время как рейтинг президента после 
«крымского консенсуса» продолжает оставаться высоким.

Между тем оппоненты ЕР доводят до избирателей дру-
гие социологические данные. Например, справорос-
сы в своей агитационной газете, отпечатанной тиражом 
26 млн экземпляров и распространявшейся в Москве в 
конце июля, ссылаются на опрос ООО «Центр социаль-
ного мониторинга» из Волгодонска Ростовской области 
(опрос проводился в 2015 году методом телефонного об-
звона по случайной выборке 1 тыс. абонентов в 50 реги-
онах РФ с погрешностью 5,53%). Согласно данным опро-
са, 63,5% голосуют за ЕР, потому что испытывают доверие 
к лидеру, при этом лидером 74,13% назвали Владимира 
Путина и только 22,56% — Дмитрия Медведева. «75% на-
селения не знают, что лидером 

”
Единой России“ являет-

ся Дмитрий Медведев, а вовсе не президент Владимир Пу-
тин, который не имеет к ней никакого отношения. Это за-
блуждение чрезвычайно выгодно самим единороссам и 
поэтому старательно поддерживается»,— говорится в газе-
те справороссов. Заместитель главы предвыборного шта-
ба «Справедливой России», политтехнолог Олег Зарем-
ба, курирующий выпуск агитационной продукции, сооб-
щил, что опрос был проведен по заказу физического лица 
и получил «трактовку журналистов газеты». 

«По последним данным ФОМ, Медведева в качестве 
руководителя партии называют 49% опрошенных. Сом-
неваюсь, что лидера СР знают лучше, чем Медведева,— 
заявил господин Неверов.— Что касается Путина, то он 
основатель нашей партии, почему мы должны это скры-
вать?» В окружении Дмитрия Медведева не стали ком-
ментировать социологические данные ФОМ.

Ранее «Единая Россия» аккуратно позиционировала се-
бя по отношению к Дмитрию Медведеву. Например, как 
минимум трижды партия выпускала календари с фотогра-
фиями, сделанными самим Дмитрием Медведевым, одна-
ко партийная символика, как и портреты самого госпо-
дина Медведева, в этом проекте не были на первом пла-
не. Сам Дмитрий Медведев на первом этапе съезда партии 
«Единая Россия» в начале года, выступая перед делегатами, 
отметил, что «“Единая Россия“ — ресурс президента». 

Ирина Нагорных

«Единая Россия» прочнее закрепилась 
за Дмитрием Медведевым
Партия разделит агитацию на двоих

Использовать их должны были 
две группы диверсантов, которые пе-
ребрались с украинской территории 
в Крым уже нелегально — на лодках 
через залив Перекопский и Сиваш. 
Согласно показаниям Панова, забрав 
снаряжение, диверсанты планиро-
вали осуществить акции на разве-
данных им объектах, но группы, как 
рассказывал 

”
Ъ“, были перехвачены 

сотрудниками ФСБ и Минобороны. 
Сам же он должен был обеспечить от-
ход диверсантов. Однако вместо них 
в Армянск, где он ждал исполните-
лей, пришли сотрудники ФСБ.

Вчера Киевский райсуд Симферо-
поля, удовлетворив ходатайства сле-
дователя ФСБ, арестовал на два ме-
сяца Евгения Панова и нескольких 
жителей Крыма, которые оказывали 
ему содействие. Среди его предпола-
гаемых сообщников был назван Ан-
дрей Захтей, который до недавнего 

времени проживал в Московской об-
ласти, зарабатывая на жизнь строи-
тельством и ремонтом. 

Слушания проходили в закрытом 
режиме, тем не менее 

”
Ъ“ стало из-

вестно, что одним из оснований для 
ареста подозреваемых был назван тот 
факт, что установить и задержать уда-
лось далеко не всех их предполагае-
мых подельников. А оказавшись на 
свободе, подозреваемые могут всту-
пить с ними в контакт и продолжить 
заниматься преступной деятельнос-
тью. Таким образом, получается, что 
говорить о ликвидации в Крыму ди-
версионного подполья преждевре-
менно. Отметим, что, давая показа-
ния, Евгений Панов сообщил ФСБ об 
участниках лишь своей ячейки. Меж-
ду тем, согласно ориентировкам, рас-
пространенным среди сотрудников 
правоохранительных органов Кры-
ма, на полуострове может действо-
вать еще несколько подобных групп. 
И целью их, как сообщал 

”
Ъ“, являет-

ся срыв туристического сезона. Еще 
одно расследование, в рамках которо-
го выясняются обстоятельства гибе-
ли офицера спецназа ФСБ «Вымпел» и 
десантника-контрактника при задер-
жании диверсантов, проводит След-
ственный комитет. Причем по реше-
нию прокуратуры дело, возбужденное 
по ст. 317 УК (посягательство на жизнь 
сотрудника правоохранительного ор-
гана или военнослужащего), было пе-
редано из ГСУ СКР по республике в во-
енное следственное управление по 
Черноморскому флоту.

Подозреваемыми по этому делу 
проходят еще несколько человек. При-
чем большинство из них являются рос-
сиянами, завербованными, по версии 
следствия, ГУР Минобороны Украины.

Сергей Машкин;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Следствие рассматривает 
все возможные диверсии

Владимир Путин вчера собрал Совет безопасности 
РФ, на котором, по сообщению пресс-службы пре-
зидента, «рассматривались сценарии мер антитер-
рористической безопасности» на границах РФ с Ук-
раиной «в связи с предотвращением спецслужбами 
РФ теракта в Крыму» (см. материал на стр. 1). В свою 
очередь, президент Украины Петр Порошенко на-
звал обвинения Москвы в организации гражданами 
Украины терактов в Крыму провокацией. Он поручил 
МИД Украины организовать телефонные перегово-
ры с Владимиром Путиным. Власти Крыма заявили, 
что угрозы безопасности жителям и туристам на по-
луострове нет.

На вчерашнем совещании Совета безопасности РФ, ко-
торое провел Владимир Путин, обсуждались «дополни-
тельные меры обеспечения безопасности граждан и жиз-
ненно важных объектов инфраструктуры Крыма в связи 
с предотвращением спецслужбами РФ теракта на полуо-
строве», сообщила пресс-служба президента. «Подробно 
рассматривались сценарии мер антитеррористической 
безопасности на сухопутной границе, в морской аквато-
рии и в воздушном пространстве Крыма»,— говорится в 
официальном сообщении. А МИД России выступил с за-
явлением, в котором предупредил «как Киев, так и его 
зарубежных кураторов, что ущерб, нанесенный россий-
ской стороне, гибель российских военнослужащих без по-
следствий не останутся». В заявлении также повторяются 
слова Владимира Путина о том, что до «отказа от полити-
ки террора и провокаций» со стороны Киева проводить 
встречи в «нормандском формате» (Россия, Украина, Гер-
мания и Франция) смысла нет. В свою очередь, президент 
Украины Петр Порошенко обвинение Москвы в организа-
ции гражданами Украины терактов в Крыму назвал про-
вокацией. Он поручил МИД Украины организовать теле-
фонные переговоры с Владимиром Путиным. Также Петр 
Порошенко приказал стянуть украинские армейские по-
дразделения к административной границе с Крымом и 
линии разграничения в Донбассе.

Отреагировало на события в Крыму и Федеральное со-
брание РФ. Глава комитета по международным делам Со-
вета федерации Константин Косачев заявил, что «ответст-
венность за попытку диверсии в Крыму лежит исключи-
тельно на официальных властях Украины». Он отметил, 

что «Киев делает все возможное и невозможное, чтобы от-
вести от себя подозрения, идут какие-то политические 
контакты, звучат предложения созвать некий новый нор-
мандский формат в составе трех, а не четырех государств, 
что вообще выходит за рамки здравого смысла». Глава ко-
митета Госдумы по международным делам Алексей Пуш-
ков добавил, что «Украина своими враждебными действи-
ями ставит под угрозу 

”
нормандский формат“ и что Запад 

должен оказать давление на Киев, чтобы не сорвался мин-
ский процесс». По его мнению, Владимир Путин, заявив, 
что в этих условиях не имеет смысла собирать «норманд-
ский формат», выступил с предупреждением, «причем не 
столько в адрес Киева, сколько в адрес западных участни-
ков этого процесса, а также США».

Глава Крыма Сергей Аксенов обвинил Госдеп США в 
причастности к подготовке украинской разведкой терак-
тов на полуострове. По его словам, с диверсантами нужно 
поступать так, как «фермеры с воронами»: «Их убивать и 
вывешивать напротив границы, чтобы остальным было 
неповадно. Чтоб понимали, что посягать на жизнь мир-
ных жителей, на военнослужащих в Крыму и России не 
позволено никому». Он заверил, что меры безопасности 
в регионе «принимаются исчерпывающие». Отметив, что 
сухопутная граница Крыма с Украиной имеет небольшую 
протяженность, глава Крыма подчеркнул, что «можно обо-
рудовать все таким образом, чтобы 

”
даже муха не пролете-

ла“». «Я уверен, что наши службы с этим справятся»,— за-
ключил господин Аксенов, добавив, что жители Крыма 
«готовы выйти на патрулирование улиц для выявления 
диверсантов». А вице-спикер Госсовета Крыма Андрей Ко-
зенко сообщил 

”
Ъ“, что для граждан Украины может быть 

введен визовый режим. Министр курортов и туризма 
Крыма Сергей Стрельбицкий заверил, что в Крыму созда-
ны все условия для безопасности туристов. Председатель 
комитета Госсовета Крыма по туризму Алексей Черняк за-
явил, что отказа от туров и билетов на полуостров нет.

И. о. председателя заксобрания Севастополя Екатери-
на Алтабаева сказала 

”
Ъ“, что любая попытка дестабили-

зации ситуации в Крыму и Севастополе обречена на про-
вал: «Наши спецслужбы работают и готовы защитить жи-
телей Крыма от любой угрозы».

Иван Синергиев;  
Вадим Никифоров, Симферополь

Владимир Путин  
пошел на усиление границ
Угрозу диверсий в Крыму обсудили на самом высоком уровне

Евгения Панова арестовали 
на два месяца  
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МОЖЕТЕ ЛИ ВЫ СВОБОДНО ГОВОРИТЬ О СВОЕМ ОТНОШЕНИИ К ПОЛИТИКЕ, 
ПРОВОДИМОЙ РУКОВОДСТВОМ СТРАНЫ? (%)

Да, всегда и везде

Да, но с некоторыми 
ограничениями и не везде

Нет, не могу 
(боюсь или чувствую себя 
неловко)

У меня нет такой потребности

Затруднились ответить

ИСТОЧНИК: ОПРОС «ЛЕВАДА-ЦЕНТРА», ПРОВЕДЕН 22–25 ИЮЛЯ СРЕДИ 1600 ЧЕЛОВЕК ИЗ 48 РЕГИОНОВ СТРАНЫ.
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Центризбирком (ЦИК) в срочном порядке перепишет постановление 
о порядке жеребьевки для определения места партий в избиратель-
ном бюллетене на выборах депутатов Госдумы 18 сентября (жеребь-
евка будет проводиться сегодня). В постановлении ЦИКа от 8 августа 
говорилось, что жеребьевка проводится в «последовательности, 
соответствующей хронологическому порядку регистрации партий 
Минюстом». О своем недовольстве заявила ЛДПР, поскольку в таком 
случае первой тянуть жребий должен был представитель «Единой Рос-
сии» (см. ”Ъ“ от 10 августа). В «Единой России» в тот же день заявили, 
что доверят идти на жеребьевку Валентине Терешковой и надеются, 
что «такая женщина вытянет и первый номер в бюллетене». «Мы бы 
хотели первый номер, но если будет не первый, будем стремиться 
побеждать под любым»,— заявила вчера заместитель секретаря ген-
совета «Единой России» Ольга Баталина. При этом единороссы нео-

жиданно признали несправедливой схему, при которой представитель 
их партии точно будет первым в очереди на жеребьевку. «Предложен-
ный вариант — это ущемление новых партий»,— заявил секретарь ген-
совета «Единой России» Сергей Неверов. «Насколько нам известно, 
они (ЦИК.— ”Ъ“) готовы учесть мнение политических партий»,— ска-
зала госпожа Баталина. Собеседник ТАСС в ЦИКе заметил, что может 
быть проведена «предварительная» жеребьевка, которая определит 
последовательность основной: «На столе будут лежать конверты, в них 
— жетоны с номерами. Представители партий в порядке регистрации 
ЦИКом их федеральных списков будут подходить к столу и выбирать 
один из конвертов». В 2011 году партийцы участвовали в жеребьевке 
просто в соответствии с порядком их регистрации на выборах (в 2016 
году первой была зарегистрирована ЛДПР, единороссов зарегистри-
руют только сегодня). Отдел политики
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Минобрнауки рекомендовало 
российским школам внедрить но-
вую модель оценки эффективно-
сти процесса обучения, которая 
не предполагает учета показа-
телей сдачи учениками ЕГЭ. Ве-
домство поясняет, что некоррект-
но сравнивать таким образом 
«уникальный контингент детей 
и уникальные задачи» каждой от-
дельной школы. Для более объ-
ективного анализа учебные заве-
дения впервые предполагается 
поделить на кластеры: город-
ские и сельские; малые, средние, 
большие; обычные и гимназии. 
Эксперты говорят, что это не ото-
бьет желания у школьных адми-
нистраций «лучше выглядеть 
в глазах чиновников».

Новую модель самооценки школ 
рекомендовал сегодня к использова-
нию в образовательной системе гла-
ва Минобрнауки Дмитрий Ливанов. 
«Мы считаем, что нельзя оценивать 
школы только и в первую очередь по 
результатам единого госэкзамена»,— 
объяснил суть нововведения ми-
нистр в ходе селекторного совеща-
ния в правительстве. Предложенная 
система оценивания качества дея-
тельности школ и педагогов разрабо-
тана по инициативе Рособрнадзора 
и прошла обсуждение на обществен-
ном совете ведомства, пояснил он.

Согласно закону «Об образова-
нии» каждая школа должна ежегод-
но размещать на своем сайте резуль-
таты самомониторинга. Процедура 
нужна для «обеспечения доступно-
сти и открытости информации о дея-
тельности организации» и призвана 
выявлять сильные и слабые стороны 
учебного заведения. Сейчас одним из 
ключевых ориентиров являются по-
казатели сдачи Единого госэкзаме-

на. Предполагается, что они будут за-
менены на пять новых параметров: 
массовость достижения базовых ре-
зультатов, развитие таланта, прозрач-
ность и объективность образователь-
ного процесса, качество образова-
тельной среды и результаты участия 
в региональных и федеральных про-
граммах подготовки выпускников.

Так, повлиять на успешность шко-
лы могут, например, доступность 
для учеников с ограниченными воз-
можностями, количество победите-
лей олимпиад разного уровня или 
наличие бассейна. Кроме того, впер-
вые школы делятся на кластеры: го-
родские и сельские; малые, средние, 
большие; обычные и гимназии. «Ка-
ждая школа и каждый педагог обуча-
ют уникальный контингент детей и 
выполняют уникальные задачи, по-
этому сравнение по результатам ЕГЭ 
некорректны»,— пояснили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе Минобрнауки. 

Отметим, что Минобрнауки по-
следовательно отстаивает идею не 
придавать большого общественно-
го значения показателям сдачи ЕГЭ. 
Как сообщал 

”
Ъ“ 4 августа 2016 го-

да, ведомство подверглось крити-
ке экспертов Высшей школы эконо-
мики за то, что раскрывает «далеко 
не всю информацию, которую ожи-
дают граждане», так что родители 
не могут сориентироваться в стати-
стической отчетности школ. Поэто-
му «Открытое правительство» пору-
чило Минобрнауки и Рособрнадзо-
ру до конца сентября текущего года 

подготовить предложения по полно-
му раскрытию всей статистики ЕГЭ. 

В последние годы требования ро-
дителей к школе начинают менять-
ся и показатель ЕГЭ уходит с пер-
востепенных позиций, считает ди-
ректор Центра образования «Цари-
цыно» (Москва), народный учитель 
РФ Ефим Рачевский. «Все больше 
успешных выпускников девятого 
класса выбирают профессиональ-
ные колледжи»,— рассказал он 

”
Ъ“. 

По его словам, даже в успешных 
школах с высокими результатами 
госэкзамена процент детей, зани-
мающихся с репетитором, все рав-
но очень высок — поэтому этот кри-
терий не может быть объективным 
показателем успешности. 

Расширение показателей при 
оценке эффективности образова-
тельной организации поддержи-
вает и учитель истории школы-ин-
терната «Интеллектуал», координа-
тор межрегионального профсоюза 
«Учитель» Александр Кондрашев: 
«Предлагаемая модель выглядит 
намного лучше, чем московский 
рейтинг школ, в котором родите-
лей обманывают: высокий балл 
присуждается головной организа-
ции объединенного учебного цент-
ра, а поступить ребенок может в ее 
филиал, где качество будет сущест-
венно ниже». 

Ежегодный топ-300 московских 
школ, разрабатываемый департа-
ментом образования Москвы, явля-
ется единственным официальным 
рейтингом общеобразовательных 
учебных заведений в РФ. Результаты 
ЕГЭ имеют при рейтинговании ре-
шающее значение, несмотря на ре-
комендации Минобрнауки. 

«Отказ от учета результатов ЕГЭ 
совершается ради снижения фаль-
сификаций в ходе госэкзамена шко-
лами и регионами, но в то же вре-
мя олимпиадное движение превра-
щается в бешеную гонку, извращая 
саму идею предметных состязаний 
ради интеллектуального развития 
ребенка»,— предупредил господин 
Кондрашев. 

«Уже в этом учебном году школы 
начнут тянуться за новыми критерия-
ми, и инструменты, необходимые для 
саморазвития, которые и должен вы-
являть самоанализ школы, будут под-
меняться желанием лучше выглядеть 
в глазах чиновников»,— полагает ди-
ректор Института развития образова-
ния НИУ ВШЭ Ирина Абанкина. 

До начала учебного года модель 
будет обсуждаться на «августовских» 
совещаниях с органами управления 
образованием в регионах для макси-
мально широкого учета мнений, до-
бавили в Минобрнауки.

Анна Макеева

Минобрнауки преодолевает зависимость от ЕГЭ
Успехи в сдаче госэкзамена больше не будут критерием успешности школ

Как стало известно ”Ъ“, Северо-
Кавказский окружной военный суд 
(СКОВС) принял решение о реаби-
литации и выплате 500 тыс. руб. 
бывшему офицеру внутренних 
войск МВД Сергею Аракчееву. Ко-
мандир саперной роты, осужден-
ный в 2007 году на 15 лет колонии 
за убийство в Чечне мирных жите-
лей, реабилитирован по несколь-
ким статьям обвинения. Кроме 
компенсации прокуратура обяза-
на принести офицеру извинения, 
а вскоре осужденный может про-
сить и об условно-досрочном ос-
вобождении.

Как следует из материалов 
СКОВС, он принял решение о реа-
билитации Сергея Аракчеева 5 авгу-
ста, спустя почти два месяца после 
поступления материалов дела. Ад-
вокат господина Аракчеева Дмит-
рий Аграновский не стал коммен-
тировать решение суда, лишь отме-
тив 

”
Ъ“, что в деле «явно наметилась 

положительная для нас тенденция».
По данным 

”
Ъ“, приняв решение 

о реабилитации осужденного офице-
ра, суд вынес решение о выплате ему 
компенсации в размере 500 тыс. руб. 
за незаконное уголовное преследова-
ние. Стоит отметить, что реабилити-
рован господин Аракчеев не по основ-
ному обвинению, а по ст. 162 и ст. 286 
(разбой и превышение должностных 

полномочий) УК, по которым тот же 
военный суд его полностью оправдал.

Бывший командир инженерно-
саперной роты отдельной дивизии 
оперативного назначения внутрен-
них войск МВД имени Дзержинско-
го был осужден на 15 лет за убийст-
во трех мирных жителей Чечни. Лей-
тенант Сергей Аракчеев и командир 
мотострелковой роты старший лей-
тенант Евгений Худяков были задер-
жаны весной 2003 года, после обнару-
жения в окрестностях Грозного подо-
рванного с помощью толовых шашек 
и сгоревшего «КамАЗа». Рядом с грузо-
виком были обнаружены тела трех за-
стреленных местных жителей — Са-
ида Янгулбаева, Абдуллы Джамбеко-
ва и Нажмуди Хасанова. По версии во-
енной прокуратуры, 15 января 2003 
года офицеры остановили грузовик, 
который ехал в станицу Петропавлов-
ская, вывели наружу находившихся 
в нем людей, расстреляли их, а затем 
попытались сымитировать подрыв 
грузовика на самодельном взрывном 
устройстве, заложенном боевиками.

Также следствие считает, что офи-
церы расстреляли еще и «Волгу», ко-
торой управлял местный житель Ша-
миль Юсупов, а его самого избили и 
прострелили ему ногу. При этом у 
потерпевших пропали ценные ве-
щи, поэтому сначала офицерам ин-
криминировали разбой. Господа 

Аракчеев и Худяков свою вину кате-
горически не признавали, настаи-
вая, что во время совершения этих 
преступлений они находились в ты-
ловом пункте управления и не мо-
гли участвовать в них.

В июне 2004 года присяжные пол-
ностью оправдали офицеров, однако 
менее чем через полгода военная кол-
легия Верховного суда отменила при-
говор, сославшись на технические на-
рушения при отборе заседателей. Де-
ло отправили на новое рассмотре-
ние, но в октябре 2005 года присяж-
ные повторно признали подсудимых 
невиновными. Оправдательный при-
говор был снова отменен, а третий 
суд, рассматривавший дело без при-
сяжных, в декабре 2007 года признал 
господ Аракчеева и Худякова винов-
ными. На оглашение приговора Евге-
ний Худяков не явился и его заочно 
осудили на 17 лет, объявив в розыск, 
Сергея Аракчеева, получившего 15 
лет, взяли под стражу в зале суда.

После решения военного суда, со-
гласно законодательству, перед офи-
цером должны были извиниться 
представители прокуратуры, но над-
зор так и не сделал этого. А в этом го-
ду у господина Аракчеева, отсидев-
шего уже десять лет, есть возмож-
ность добиться условно-досрочного 
освобождения.

Владислав Трифонов

Как выяснил ”Ъ“, правительст-
во РФ предоставило ряд льгот 
проживающим в Сирии россия-
нам с двойным гражданством. 
В частности, Минобрнауки и Рос-
сотрудничество договорились 
принимать детей из российско-
сирийских семей на бюджетные 
отделения в вузы РФ без сдачи 
ЕГЭ — в рамках квоты на обучение 
талантливых иностранных гра-
ждан. Минюст ранее вынес опре-
деление, что на эту квоту могут 
претендовать только иностран-
цы, но для соотечественников, 
проживающих в воюющей стра-
не, правительство решило сде-
лать исключение.

В конце июля в Дамаске прош-
ли отборочные испытания для си-
рийских абитуриентов, желающих 
учиться в российских вузах (см. 

”
Ъ“ 

от 22 июля). Такая возможность поя-
вилась у них в рамках квоты, установ-
ленной правительством РФ в 2013 го-
ду: с тех пор в вузах РФ каждый год 
зарезервировано 15 тыс. бюджетных 
мест для иностранных граждан. Для 

Сирии в этом году было запланиро-
вано 300 мест, потом добавили 131.

Как выяснилось в ходе экзаме-
нов, несколько десятков абитуриен-
тов родились в смешанных семьях и 
имели двойное гражданство — си-
рийское и российское. Представи-
тели Россотрудничества объяснили 
родителям, что их дети не могут пре-
тендовать на бесплатное обучение, 
поскольку закон рассматривает их 
прежде всего как россиян,— а квота 
выделена только для иностранцев.

От лица родителей переговоры 
с чиновниками вела Наталья Жур. 
Наталья родилась в Петрозаводске, 
училась в Ленинграде на инженера 
и вышла замуж за однокурсника-си-
рийца. «Мы собирались жить в Рос-
сии, но в 1990-е было очень тяжело, 
поэтому уехали в Сирию,— говорит 
она.— Здесь родилась дочь Вален-
тина, она выучила русский, но учи-
лась в обычной сирийской школе». 
Наталья не собиралась возвращать-
ся в Россию, но дочери сделала и рос-
сийское гражданство. Однако с нача-
лом войны ситуация изменилась — 

большинство сирийских вузов за-
крылись, получить высшее образо-
вание стало негде. Да и оставаться в 
Сирии стало небезопасно: «Мы жи-
вем в пригороде Дамаска, наш квар-
тал постоянно обстреливали. Сей-
час стало чуть получше, а в 2012–13 
годах ложились спать в одежде, всег-
да рядом мешочек с документами: 
чуть что — бежать в бомбоубежи-
ще». Тогда Наталья задумалась о том, 
чтобы отправить дочь учиться в Рос-
сию. Но оказалось, что сирийская и 
российская школьные программы 
кардинально отличаются, а главное 
— Валентина не смогла бы сдать ЕГЭ 
по русскому языку. Без экзаменов 
она могла бы поступить на платное 
отделение, но у семьи не было та-
ких денег. «Нам предложили учить-
ся в вечерней школе Петрозаводска 
и там подготовиться к ЕГЭ, но мы по-
дали заявление на учебу по квоте,— 
говорит Наталья.— А теперь полу-
чается, что российское гражданство 
препятствует нам уехать от войны в 
Россию, это же просто маразм. Неу-
жели дочери придется отказывать-

ся от гражданства, чтобы поехать 
учиться в российский вуз?»

Как оказалось, чиновники и ро-
дители по-разному трактуют ряд за-
конов. В правительственном поста-
новлении №891 говорится, что кво-
та предназначена для «иностранных 
граждан и лиц без гражданства, в том 
числе соотечественников, проживаю-
щих за рубежом». Формулировка по-
вторяется и в приказе Минобрнауки 
№844 от 28 июля 2014 года, определя-
ющем порядок отбора претендентов 
на квоту. Из этого чиновники Россо-
трудничества сделали вывод, что кво-
та предоставляется только иностран-
цам — в том числе и соотечественни-
кам с гражданством другой страны.

Однако сирийские родители ука-
зывали на закон «О государственной 
политике в отношении соотечест-
венников за рубежом». Там говорит-
ся, что соотечественниками за рубе-
жом являются в том числе и «гражда-
не РФ, постоянно проживающие за 
пределами территории РФ». «Эта же 
формулировка есть в анкете, кото-
рая заполняется претендентом на 
квоту для участия в первом этапе от-
бора»,— говорила Наталья Жур. Она 
рассказала даже, что ранее дети с 
двойным гражданством все-таки 
поступали в вузы РФ по квоте, про-

сто скрыв наличие российского па-
спорта. «Но теперь приняли закон об 
обязательной регистрации двойно-
го гражданства, а из-за войны усили-
лись проверки на границах,— сказа-
ла она.— И если моя дочь посещала 
Россию с российским паспортом, а 
потом прилетит с сирийскими доку-
ментами, это вызовет подозрение».

В итоге представители Россотруд-
ничества разрешили детям с двой-
ным гражданством сдать экзамены, 
заявив, что будут разбираться с про-
блемой уже в Москве. Первоначаль-
но ситуация складывалась не в поль-
зу соотечественников. Как выяснил 

”
Ъ“, еще в феврале 2016 года Минобр-

науки обратилось в Минюст с прось-
бой разъяснить формулировку «соо-
течественники, проживающие за ру-
бежом» применительно к правитель-
ственной квоте. Заместитель минист-
ра Михаил Гальперин ответил, что ее 
следует понимать как «иностранные 
граждане, являющиеся соотечествен-
никами, постоянно проживающими 
за рубежом» и подтвердил: квота пред-
назначена только для иностранцев.

Однако в случае с Сирией ситуа-
ция приобрела политический харак-
тер. По данным 

”
Ъ“, проблема сооте-

чественников обсуждалась сразу не-
сколькими ведомствами, и в итоге 

Минобрнауки решило применить 
«гибкий подход» к «данной катего-
рии абитуриентов» — рассматривать 
спорную формулировку с точки зре-
ния закона о соотечественниках — 
и позволило лицам с двойным гра-
жданством претендовать на прави-
тельственную квоту.

При этом источники 
”
Ъ“ в Мино-

брнауки и Россотрудничестве гово-
рят, что данное решение нуждается 
в законодательной корректировке 
к следующей приемной кампании, 
так как потенциально может стать 
основой для «вступительного туриз-
ма». «Мы понимаем, что кто-то захо-
чет сделать ребенку второе граждан-
ство только для того, чтобы облег-
чить поступление в вуз,— признают 
собеседники 

”
Ъ“.— Но сейчас было 

важнее дать возможность соотечест-
венникам уехать из зоны боевых 
действий. Задача выполнена, теперь 
можно не торопясь поправить зако-
нодательство».

Напомним, схожая ситуация про-
изошла в 2015 году, когда правитель-
ство РФ оказало поддержку «соотече-
ственникам, проживающим на тер-
ритории Юго-Востока Украины». Тог-
да была выделена квота на 3,5 тыс. 
мест в 11 вузах РФ.

Александр Черных

Сергею Аракчееву заплатили  
за обвинение в разбое
Суд монетизировал реабилитацию бывшего офицера

Российские граждане стали сирийскими студентами
Правительство выделило образовательную квоту соотечественникам в воюющем государстве

Минобразования рекомендует  
школам присмотреться  
не к оценкам ЕГЭ,  
а к массовости достижения  
базовых результатов

К О Н Т Е К С Т М У Н И Ц И П А Л И Т Е Т Ы  О С В О Б О Д Я Т  О Т  Е Г Э

Минэкономики на основе предложений Рособрнадзора подготовило проект указа президента 
РФ об исключении результатов ЕГЭ из оценки эффективности деятельности органов местного 
самоуправления городских округов и муниципальных районов. Это позволит «повысить 
объективность проведения ЕГЭ и исключить стимулы административного влияния на его 
результаты», отмечается в пояснительной записке документа, представленного на обществен-
ное обсуждение. Напомним, в 2014 году аналогичным указом президента показатель ЕГЭ был 
исключен из параметров оценки эффективности деятельности губернаторов и региональных 
властей, разработанных в 2012 году. Анна Макеева
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мировая политика

В условиях продолжающегося сражения 
за Алеппо — второй по величине сирийский 
 город — Россия объявила о введении трехчасо-
вого режима прекращения боевых действий, 
который будет действовать ежедневно начиная 
с четверга. Создание «гуманитарных окон» при-
звано обеспечить условия для доставки в город 
медикаментов, продовольствия и предметов 
первой необходимости. Решение Минобороны 
РФ принято на фоне усиливающегося между-
народного давления на Москву с требованием 
свернуть военную операцию и способствовать 
возобновлению переговорного процесса.

О решении российской стороны ввести в осажден-
ном Алеппо режим приостановки боевых действий, 
который будет действовать ежедневно — с 10:00 до 
13:00 начиная с четверга, сообщил начальник главно-
го оперативного управления Генерального штаба ВС 
РФ генерал-лейтенант Сергей Рудской.

Трехчасовая передышка в главной битве сирий-
ской войны, во время которой «будут прекращаться 
все боевые действия, удары авиации и артиллерии», 
должна обеспечить условия для доставки в город про-
довольствия, воды, топлива, медикаментов и това-
ров первой необходимости. Такие меры должны от-
вести от Алеппо нависшую над городом угрозу гума-
нитарной катастрофы. Пункт формирования колонн 
с гуманитарными грузами для Алеппо уже развернут 
вблизи населенного пункта Хандрат, на сайте Мино-
бороны РФ заявки на оказание гуманитарной помо-
щи оставили 47 организаций.

«Мы готовы вести конструктивный диалог со все-
ми сторонами, заинтересованными в урегулирова-
нии сирийского кризиса. Поддерживаем предложе-
ния ООН по установлению совместного контроля за 
доставкой гуманитарной помощи населению Алеп-
по по дороге Кастелло. Наши военные эксперты про-
должают проработку этого вопроса с представителя-
ми ООН и американскими коллегами»,— разъяснил 
Сергей Рудской.

Впрочем, пока это даже не перемирие, а лишь вы-
нужденная техническая пауза в противостоянии, ко-
торое достигло пика. Представитель сирийского ко-
мандования вчера сообщил об очередной попыт-
ке правительственных сил и поддерживающих их 
ополченцев перейти в наступление на южном участ-
ке фронта в Алеппо. Как следует из заявления, наибо-
лее ожесточенные столкновения идут на подступах 
к комплексу военных училищ, контроль над которым 
имеет стратегическое значение. При этом сирийская 

сторона и российские военные обращают внимание 
на пополнения в рядах боевиков, которые стягивают 
к Алеппо дополнительные резервы из провинций Ид-
либ, Хомс и Хама.

Решение Минобороны РФ о создании «гуманитар-
ных окон» в Алеппо было принято на фоне усилива-
ющегося давления на Москву со стороны США и их 
западных партнеров с требованием свернуть воен-
ную операцию в Алеппо и способствовать возобнов-
лению переговорного процесса. На прошлой неделе 
с предельно жестким заявлением в адрес России вы-
ступил президент Обама, обвинивший ее в «поддер-
жке режима-убийцы и конкретного лица — Асада, ко-
торый уничтожил свою страну» (см. 

”
Ъ“ за 9 августа). 

А в среду вечером Совет Безопасности ООН провел за-
крытую встречу по Сирии с участием специального 
посланника генсека ООН Стаффана де Мистуры и за-
местителя генсека по гуманитарным вопросам Сти-
вена О’Брайена.

Судя по утечкам и заявлениям западных диплома-
тов, обсуждение сирийского конфликта в Нью-Йорке 
было весьма бурным. Заместитель постоянного пред-

ставителя Франции при ООН Алексис Ламек преду-
предил: ситуация в Алеппо «может похоронить» мир-
ный процесс. А постпред США Саманта Пауэр заяви-
ла о неприемлемости дальнейшего наступления пра-
вительственных сил, добавив, что продолжение бо-
евых действий исключает возможность возобновле-
ния мирных переговоров между Дамаском и «умерен-
ной сирийской оппозицией».

В этой ситуации создаваемые Москвой «гумани-
тарные окна» в Алеппо могут не только сформиро-
вать условия для оказания экстренной помощи гра-
жданскому населению, но и стать первым шагом на 
пути деэскалации и восстановления сотрудничест-
ва мировых держав по возвращению сторон сирий-
ского конфликта за стол переговоров. После жесткой 
риторики прошлой недели в Вашингтоне в целом по-
зитивно отреагировали на решение Москвы о введе-
нии трехчасового режима прекращения боевых дей-
ствий в Алеппо. «Мы приветствуем любую паузу, кото-
рая способствует доставке жизненно важной гумани-
тарной помощи»,— заявила официальный представи-
тель Госдепа США Элизабет Трюдо. И добавила: «Тем 
не менее прекращение огня должно соблюдаться все-
ми сторонами».

Сергей Строкань

В сирийской войне  
объявлены трехчасовые перерывы
Россия открывает «гуманитарные окна» в Алеппо

Одним из неожиданных последствий прихода к власти в ря-
де стран Южной Америки правоцентристов стал серьезный 
кризис МЕРКОСУР — торгово-экономического союза пяти 
стран региона. К сегодняшнему дню Венесуэла должна была 
ратифицировать десятки общих соглашений, однако этого 
так и не сделала, что дает Аргентине, Бразилии и Парагваю 
дополнительный аргумент в пользу лишения Каракаса пол-
ноправного членства. Кроме того, правоцентристы, руково-
дящие странами нового «тройственного союза», возмущены 
политикой венесуэльских властей, которая спровоцирова-
ла серьезный экономический и социальный кризис в стране. 
При этом Каракас прибегает к традиционной для себя рито-
рике, обвиняя оппонентов в «работе на Вашингтон».

Венесуэла стала членом МЕРКОСУР (исп. Mercado Comun del 
Sur, Общий рынок стран Южной Америки) последней из пяти 
стран, в 2012 году, а теперь полноправного членства может ли-
шиться. До 12 августа власти должны были полностью выполнить 
обязательства, которые взяли на себя при присоединении к бло-
ку,— в частности, внести несколько сотен изменений в законо-
дательство и ратифицировать десятки соглашений. Однако сде-
лано это было далеко не в полной мере. В частности, в Венесуэле 
так и не вступили в силу соглашение о едином внешнем тарифе 
и Асунсьонский протокол по защите прав человека. В результате 
этого политические противники Венесуэлы в некогда практиче-
ски монолитном объединении получили дополнительный аргу-
мент в пользу того, что Каракас — лишний в семье пяти стран Юж-
ной Америки.

• МЕРКОСУР — торгово-экономический союз Аргентины, Бразилии, 
Уругвая, Парагвая и Венесуэлы. Был образован в 1991 году с подписа-
нием в парагвайской столице Асунсьоне договора о создании тамо-
женного союза и общего рынка. В странах МЕРКОСУР живут 275 млн 
человек (70% населения Южной Америки). Совокупный объем ВВП чле-
нов объединения достигает $4,58 трлн (82,3% общего показателя 
Южной Америки).
Серьезный раскол в рядах МЕРКОСУР произошел после того, как 

в Аргентине и Бразилии левоцентристы, в той или иной степени 
считавшиеся союзниками Венесуэлы, были вынуждены уйти в оп-
позицию. В ноябре прошлого года на президентских выборах в Ар-
гентине победил представитель правого центра Маурисио Макри. 
А в Бразилии в мае и. о. главы государства стал Мишел Темер — сто-
ронник либеральной экономической политики и нормализации от-
ношений с США. Третий участник «бунта против Каракаса» — Параг-
вай — давно критиковал венесуэльские власти за недемократичную 
политику и нарушения прав человека.

Острая фаза кризиса началась после того, как в конце июля Вене-
суэла уведомила своих партнеров по МЕРКОСУР, что на ближайшие 
полгода вступает в права председателя этой региональной органи-
зации — в соответствии с ее внутренним регламентом очередь Ка-
ракаса действительно как раз подошла. Однако в Аргентине, Брази-
лии и Парагвае заявили о необходимости консенсуса среди всех чле-
нов организации и призвали отложить председательство венесуэль-
цев. В качестве основной причины они назвали сложную ситуацию 
в латиноамериканской стране. Речь идет о тяжелом экономическом 
кризисе (выражается, в частности, в острой нехватке продовольст-
вия и рекордной инфляции) и политической нестабильности (оп-
позиция пытается организовать референдум об отставке президен-
та Николаса Мадуро и добиться досрочных выборов, но власти это-
му препятствуют).

В день открытия Олимпиады в Рио-де-Жанейро лидеры Ар-
гентины, Бразилии и Парагвая за закрытыми дверями обсудили 
 пути выхода из кризиса, рассмотрев вариант временного руко-
водства МЕРКОСУР на коллегиальной основе. Обсуждается и идея 
 лишения Венесуэлы статуса полноценного члена объединения 
и соответствующего ему права вето. После того как сегодня будет 
обнародован доклад о выполнении (или скорее невыполнении) 
Каракасом своих обязательств, представители трех стран прове-
дут новую встречу, на которой и могут быть приняты конкретные 
решения. 

В Каракасе на такую активность реагируют нервно, обвиняя 
Аргентину, Бразилию и Парагвай в создании «антиболивариан-
ского тройственного союза». При этом глава венесуэльского МИ-
Да Делси Родригес уличила президента Аргентины Маурисио Мак-
ри в том, что он хочет разрушить МЕРКОСУР «по приказу США». 
Отказываться от претензий на председательство в блоке Венесуэ-
ла не собирается.

«Южноамериканская интеграция переживает сейчас серьезный 
кризис. Это касается не только МЕРКОСУР, но и других региональ-
ных блоков — Союза южноамериканских наций (УНАСУР; входят 
12 стран континента.— 

”
Ъ“) и СЕЛАК (объединение всех стран За-

падного полушария, исключая США и Канаду.— 
”
Ъ“)»,— заявил 

”
Ъ“ 

профессор СПбГУ Виктор Хейфец. По его словам, «десять или даже 
пять лет назад можно было говорить о том, что южноамериканская 
интеграция — это альтернатива панамериканскому проекту», не-
формальными лидерами которого предсказуемо выступают США. 
Сейчас же, как считает эксперт, возникли серьезные предпосылки 
к тому, что ведущую роль вернет себе Организация американских 
государств — союз всех 35 стран двух континентов, штаб-квартира 
которого расположена в Вашингтоне.

Павел Тарасенко

Венесуэлу 
вытесняют  
с общего рынка
Члены МЕРКОСУР раскололись 
на два лагеря

Министр внутренних дел Германии Томас 
де Мезьер вчера представил масштабную 
программу борьбы с экстремистами внутри 
страны. Среди прочего планируется лишать 
паспортов граждан ФРГ с двойным граждан-
ством, которые участвуют в боях за рубе-
жом на стороне «Исламского государства» 
(ИГ) и других террористических организаций. 
 Эксперты, впрочем, в эффективности этой ме-
ры сомневаются, утверждая: тех, кто уже вое-
вал и вернулся в Германию (причем не всегда 
с мирными целями), перспектива потери не-
мецкого паспорта не пугает.

Поводом для ужесточения мер безопасности ста-
ли недавние теракты в баварских городах Вюрцбург 
и Ансбах, организованные мигрантами из Пакиста-
на и Сирии соответственно, а также серия атак исла-
мистов во Франции и Бельгии. Томас де Мезьер зая-
вил, что реализация его предложений позволит по-
высить безопасность в стране «в максимально бы-
стрые сроки». В частности, планируется упростить 
процедуру депортации иностранцев, совершивших 
на территории ФРГ преступления или представля-
ющих угрозу для общественной безопасности. Не 
в последнюю очередь речь идет о тех, кто ожидает 
предоставления статуса беженцев. Также, заявил ми-
нистр, «самые жесткие меры будут приняты в отно-
шении иностранцев, которые используют поддель-
ные документы, чтобы остаться в Германии».

Ключевой пункт плана Томаса де Мезьера — ли-
шение немецких паспортов граждан ФРГ с двой-
ным гражданством, участвующих в боевых действи-
ях в других странах на стороне исламистов. По дан-
ным спецслужб Германии, более 820 граждан стра-

ны уехали в Ирак и Сирию сражаться в джихадист-
ских группировках. Каждый третий из них вернул-
ся на родину. Как заявил Би-би-си заместитель главы 
баварских спецслужб Манфред Хаузер, это представ-
ляет потенциальную угрозу безопасности Германии.

Руководитель Центра германских исследова-
ний Института Европы РАН Владислав Белов заве-
рил 

”
Ъ“, что «норма о лишении гражданства не про-

тиворечит основному закону ФРГ, поскольку оно 
предоставляется на основе определенных требова-
ний». «В случае их неисполнения — если норма все-
таки будет принята — лиц, подозреваемых в терро-
ризме, паспортов можно будет лишать»,— добавил 
эксперт. Впрочем, директор антитеррористической 
программы Института национальной безопасности 
Израиля, экс-глава департамента внутреннего тер-
роризма ЦАХАЛ Йорам Швейцер в разговоре с 

”
Ъ“ 

выразил сомнение в том, что эта мера будет эффек-
тивной: «Пункт о лишении гражданства, очевидно, 
призван удержать людей, которые могут присоеди-
ниться к ИГ (террористическая группировка, запре-
щена в РФ.— 

”
Ъ“) в будущем. Однако тех, кто уже вое-

вал и вернулся обратно, перспектива потери немец-
кого паспорта не пугает».

Помимо этого власти ФРГ планируют принять 
еще целый ряд мер. В частности, МВД намерено со-
здать 15 тыс. новых рабочих мест в правоохрани-
тельных органах и спецслужбах и усовершенство-
вать техническое оснащение полиции. В городских 
районах власти увеличат количество наружных ка-
мер слежения. Кроме того, будет учреждено специ-
альное подразделение по борьбе с киберпреступно-
стью — аналог американского Агентства националь-
ной безопасности. Новое ведомство будет разраба-

тывать хакерские программы для внедрения в за-
шифрованные каналы коммуникации террористов.

Одна из наиболее противоречивых инициатив — 
внесение поправок в закон о врачебной тайне: со-
трудников медицинских учреждений планируется 
обязать информировать полицию о «преступных на-
клонностях» своих пациентов. Такая мера объясня-
ется тем, что террорист, взорвавший бомбу в Ансба-
хе, стрелок в торговом центре Мюнхена и пилот 
Germanwings, разбивший самолет во французских 
Альпах в 2015 году, были признаны психически неу-
равновешенными. Но совершить теракты им никто 
не помешал. Глава медицинской ассоциации Герма-
нии Франк Ульрих Монтгомери раскритиковал ини-
циативу, напомнив: врачебная тайна гарантирует-
ся законодательством страны. Сейчас за нарушение 
принципа конфиденциальности врачам грозит до 
года лишения свободы или крупный штраф.

По мнению Йорама Швейцера, властям ФРГ сто-
ит максимально осторожно подходить к реализации 
подобных инициатив: «Возможно, принимаемые 
меры должны быть временными — в соответствии 
с критическим положением, сложившимся в стра-
не». Владислав Белов считает, что «проекту еще пред-
стоит пройти жесткую дискуссию в политическом 
и экспертном сообществах». «Если правящая коали-
ция продемонстрирует единство по этому вопросу, 
то решение может быть принято и до сентября 2017 
года, когда в стране пройдут парламентские выбо-
ры. Однако партии не станут рисковать, если уви-
дят негативную реакцию общества, которая может 
сыграть против них во время предвыборной кампа-
нии»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“.

Елизавета Скобцова

Терроризм не имеет немецкого гражданства
МВД Германии анонсировало план борьбы с экстремистами

В осажденные кварталы Алеппо начала  
поступать гуманитарная помощь  ФОТО REUTERS
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Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 8,401 млрд 
руб. В 2016 году (на 11 августа) собрано 938 151 833 руб., помощь 
получили 1346 детей. Мы организуем и акции помощи в дни на-
циональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Невидимый 
донор
Зачем нужна анонимность 
в донорстве костного мозга

Добровольность, безвозмездность, аноним-
ность — три принципа донорства костного моз-
га, принятые во всем мире. Первый вроде бы 
не требует комментариев. Второй вызывает во-
просы у небольшой части людей. Третий приво-
дит в недоумение многих. Однако эти принци-
пы тесно связаны между собой, они образуют 
неразрывную триаду, защищающую… нет, 
не пациента, о нем позаботятся врачи и сами 
доноры, если нужно — благотворительные ор-
ганизации, общество. Три принципа донорства 
направлены на защиту донора.

Недавно одно региональное информагентство 
опубликовало заметку о пересадке ребенку костно-
го мозга. В заметке названы имя и фамилия россий-
ского донора (из нашего Национального регистра), 
город, где он живет, опубликована фотография. Тут 
же эту заметку перепечатал публицистический пор-
тал, растиражировав эти данные на более широкий 
круг читателей. В региональном агентстве могли и 
не знать о принципе анонимности: донорство кост-
ного мозга в нашей стране дело относительно новое. 
В редакции портала, кажется, не знать не могли, по-
тому что сам портал существует при благотворитель-
ной организации и благодаря ей. При перепечатке 
легко было скрыть персональные данные, но этого 
не сделали.

Мы разделяем доноров на потенциальных и ре-
альных. Потенциальные — это, строго говоря, еще и 
не доноры, это добровольцы, готовые стать донора-
ми в любой нужный момент. Реальные — те, кто уже 
поделился своими клетками с больными людьми. 
Вот они-то и остаются до поры анонимами. В боль-
шинстве регистров принято раскрывать имена до-
норов не ранее чем через два года (в некоторых этот 
срок еще больше) после трансплантации и только с 
их согласия. Почему?

Вот несколько ситуаций, в общем-то, даже не сов-
сем гипотетических, потому что описанные случаи в 
практике регистров были. Состоялась транспланта-
ция костного мозга (ТКМ). Донорские клетки, хоть и 
совместимые, приживаются с трудом, а то и не при-
живаются — тут ведь многое зависит от состояния 
реципиента. Родственников больного вдруг начина-
ют интересовать вопросы: а что там за донор такой? 
нет ли у него вредных привычек? или нехороших 
болезней? нет ли у него больных предков? каково 
его вероисповедание? Да, такие вопросы могут за-
давать только невежественные люди. Но кто сказал, 
что все родственники сплошь «вежественные»? Дру-
гой случай: после ТКМ потребовалось повторно пе-
ресадить (врачи говорят «долить») некоторые клет-
ки. Чаще всего донор соглашается на повторную до-
нацию. Но может и не согласиться, это его святое 
право. «Как?! — возмущается родственник больно-
го.— Какое такое право? Может быть, ему надо за-
платить?» Вот вам и связь между анонимностью и 
безвозмездностью.

Теперь о донорах. Редко-редко, но кандидат в до-
норы вдруг задает вопрос: а кто реципиент? Взро-
слый? Нет, я хочу помочь только ребенку. А кто он по 
национальности? Нет, я только для русского!

Так что, как видите, принцип анонимности разу-
мный. Почему же только через два года и только с со-
гласия донора можно открыть его имя? Потому что 
за это время, даже если больной еще не до конца вы-
лечился, уже можно сделать вывод о том, как подей-
ствовали на него донорские клетки.

Наши коллеги-журналисты иногда возмущаются: 
а как же нам пропагандировать донорство, если не 
рассказывать об этих героях? Во-первых, почти ни-
кто из реальных доноров не считает себя героем. Во-
вторых, почему не рассказать о потенциальных до-
норах — ведь у них тот же самый мотив: доброволь-
но, безвозмездно и анонимно помочь больному че-
ловеку, может быть, даже спасти ему жизнь. Потен-
циальных доноров мы не скрываем. Наконец, если 
по какой-то причине понадобится поговорить с до-
нором реальным, расспросить его о процедуре дона-
ции и т. д.— можно и это сделать, но только, пожалуй-
ста, без персональных данных! Вот в описанном вы-
ше случае было бы достаточно: донор Т. из города Н.

Впрочем, редакторы портала все же внесли прав-
ку в заметку агентства: вымарали слово «Русфонд». 
Ну это ничего, мы привыкли.

Ксюша Фиронова, 6 лет, органическое  
поражение центральной нервной системы,  
задержка психоречевого развития,  
требуется курсовое лечение. 135 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Алания» соберут 64 тыс. руб.

Ксюша родилась слабенькой, первые три месяца 
жизни провела в больнице. После выписки ни на что 
не реагировала, отставала в развитии. У нее диагно-
стировали поражение центральной нервной системы. 
Мы постоянно занимаемся лечением дочки, и есть ре-
зультаты: Ксюша научилась садиться, вставать, сейчас 
уже ходит. Благодаря Русфонду прошлым летом доч-
ка начала лечение в Институте медтехнологий (ИМТ). 
Спасибо всем большое! Ксюша стала меньше заикать-
ся, лучше выговаривает слова. Еще есть проблемы с па-
мятью. Лечение нужно продолжать, но нет возможно-
сти его оплачивать. Пожалуйста, не оставляйте нас, по-
могите Ксюше! Галина Фиронова, Северная Осетия
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Ксюше 
необходимо продолжить лечение. Мы поможем рас-
ширить словарный запас девочки, развить бытовые 
и коммуникативные навыки, улучшить концентра-
цию внимания и память».

Арина Скоропекина, 4 года, мальформация 
кровеносных сосудов, требуется лечение. 
141 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 59 тыс. руб.

У новорожденной Алины на лице, шее, затылке 
и плече были багровые пятна. Местные медики ди-
агностировали гемангиому и направили нас в Мо-
скву. Мы нашли клинику, где дочку обследовали и 
предложили лечение методом импульсной фототе-
рапии. Оплатить семь сеансов терапии нам помог 
Русфонд. Мы очень благодарны всем! В результате 
пятна посветлели, а некоторые исчезли. Чтобы уда-
лить оставшиеся пятна, лечение надо продолжать. Я 
в декретном отпуске — жду второго ребенка, живем 
на скромную зарплату мужа. Мы надеемся на вашу 
поддержку. Евгения Скоропекина, Костромская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «После прове-
дения курса импульсной фототерапии отмечается 
положительная динамика. Необходимо продолжить 
лечение».

Настя Мальцева, 8 лет, врожденная деформация  
обеих стоп, требуется лечение. 122 200 руб.
Внимание! Цена лечения 218 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 96 тыс. руб.

Когда Насте было четыре года, она стала прихра-
мывать. Ортопедическая обувь и массажи не помо-
гали, и я повезла дочь в областную детскую больни-
цу в Волгограде. Там Настю долго обследовали и ска-
зали, что это врожденный дефект, так называемая 
конская стопа: Настя наступает только на носок, сто-
па плохо сгибается. Появились боли, дочь стала су-
тулиться. Знакомый врач посоветовал обратиться в 
ярославскую клинику, где успешно исправляют по-
добные дефекты. Там диагноз подтвердили, сказали, 
что нужно длительное лечение. Но оно платное и не-
дешевое, а у нас с мужем нет таких денег. Помоги-
те, пожалуйста! Елена Мальцева, Волгоградская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника Константа» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Девочке требуется длитель-
ное этапное лечение: гипсования стоп, хирургическая 
коррекция сухожилий, мышц, связок. При выполне-
нии всех рекомендаций Настя полностью излечится».

Рома Даминов, 4 года, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 211 750 руб.
Внимание! Цена операции 333 750 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 72 тыс. руб.

В девять месяцев у Ромы обнаружили нарушения в 
работе сердца. Нас направили в НИИ кардиологии, где 
был выявлен врожденный дефект межпредсердной 
перегородки. С тех пор сын под наблюдением кардио-
логов. Надежда, что дефект закроется, не оправдалась: 
правые отделы сердца увеличились, у Ромы начались 
кровотечения из носа, он стал быстро уставать. Врачи 
сказали, что его сердце не справляется с нагрузками и 
без операции ему грозит ранний инсульт. Операцию 
готовы провести щадящую, без тяжелого наркоза, но 
ее оплата нам не по силам. У нас двое детей, а доходы 
минимальные. Екатерина Даминова, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Роме требуется эндоваскулярное закрытие дефек-
та межпредсердной перегородки. Щадящую опера-
цию мальчик перенесет легко, быстро восстановит-
ся и будет активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У одиннадцатилетнего Саши из по-
селка Калужское Калининградской 
области редкий вид лейкоза. Спас-
ти мальчика может только пересад-
ка костного мозга. Среди близких 
родственников и в Национальном 
регистре совместимого донора 
для Саши найти не удалось. Денег 
для поиска неродственного донора 
за рубежом и покупки лекарств, не-
обходимых в период после транс-
плантации, у Сашиной мамы нет.

За последние полгода Саша выучил 
много новых терминов.

— Мам,— спрашивает он,— что там с 
тромбоцитами? А лейкоцитов сколько?

Все говорят, что он сильно повзро-
слел во время болезни.

О какой профессии может мечтать 
мальчик, на долю которого выпали не-
приятные процедуры, постоянные пре-
бывания в больницах, боль и слабость? 
Казалось бы, о какой угодно, только не 
о медицинской. Но Саша упорно мечта-
ет быть врачом.

Правда, не онкологом и не гемато-
логом. Саша, представьте себе, хочет 
лечить людям зубы.

— Началось это давно, когда у Саши 
стали выпадать молочные зубы и я от-
вела его к стоматологу,— рассказыва-
ет Татьяна, мама мальчика.— И ему по-
чему-то там очень понравилось, он раз-
глядывал все инструменты, спраши-
вал доктора, для чего они нужны, с удо-
вольствием уселся в кресло и с готов-
ностью открывал рот. Врач сказал, что 
первый раз видит такое: обычно дети 
боятся в кабинете стоматолога, а Са-
ше очень понравилось. И потом, когда 
молочные зубы начали выпадать у се-
стренки Гали, он сам предложил ей их 
вырвать.

Татьяна рассказывает эту историю 
смеясь, но потом улыбка сходит с ее 
лица.

— Господи, все же было хорошо,— 
всхлипывает она.

Да, было все хорошо, а потом стало 
все плохо. В январе в школе началась 
эпидемия гриппа. И когда у Саши под-
нялась температура, мама, естествен-
но, подумала, что вот и он заразился. 
В поликлинике сделали анализ крови. 
Вируса гриппа не обнаружили. Обнару-
жили раковые клетки.

В феврале Сашу, уже совсем слабо-
го, положили в областную больницу. 
Там поставили диагноз: острый бикло-

нальный лейкоз с генетической «по-
ломкой», затрудняющей лечение. Про-
вели три блока химиотерапии (сейчас 
идет четвертый). Состояние Саши улуч-
шилось, но врачи сразу предупреди-
ли, что болезнь никуда не делась, все-
го лишь отступила и может вернуться в 
любой момент.

Саша долгое время безропотно и 
молча переносил все процедуры. Но по-
том не выдержал.

— Однажды мы сидели в больнице, 
о чем-то говорили, он вдруг замолчал. 
Молчит и смотрит на меня так, что 
сердце разрывается. Я спрашиваю: 
«Сашенька, что с тобой?» Он шепо-
том отвечает: «Мама, я больше не мо-
гу, устал мерить температуру, устал от 
уколов. Спаси меня. Я все придумал, 
давай вечером, когда врачи уйдут, 
сбежим отсюда».

Сестренка Галя, конечно, давно уже 
забыла, как брат собирался выдерги-
вать ей зубы. Она очень любит и под-
держивает Сашу. Но, к сожалению, ее 
костный мозг Саше не подходит. В На-
циональном регистре доноров кост-
ного мозга имени Васи Перевощикова 
подходящих доноров тоже не нашлось. 
А в международном регистре — Фонде 
Стефана Морша — обнаружилось це-
лых 284 потенциальных донора. Это 
значит, что полностью совместимый 
донор для Саши наверняка найдется.

Но поиск и активация донора стоят 
немалых денег. А еще деньги нужны на 
лекарства после трансплантации, ког-
да иммунитет ребенка будет ослаблен 

настолько, что из-за любой инфекции 
может случиться непоправимое. Сум-
ма на все это необходима астрономи-
ческая, а Татьяна, заведующая посел-
ковым фельдшерско-акушерским пун-
ктом, получает только 13 тыс. руб. Отец 
детей, с которым Татьяна давно в разво-
де, практически не помогает. Денег на 
жизнь-то едва хватает.

— Об одном я очень жалею: как-
то, еще до болезни, мы шли с Сашей 
по рынку и он попросил меня купить 
мяч,— вспоминает Татьяна.— А у меня 
не было денег. Сказала, что потом ку-
плю. А когда он после первой химии 
лежал совсем слабенький и даже не 
мог встать с кровати, я хотела что-ни-
будь хорошее для него сделать, и черт 
меня дернул спросить: «Может, мяч те-
бе купить?» Саша посмотрел на меня и 
почти закричал: «Мама, какой мяч, я же 
ходить не могу!»

Сейчас Саша уже ходит, правда, бы-
стро устает. В футбол играть еще рано. 
Сначала нужно вылечиться. А для этого 
нам надо собрать ему деньги на поиск 
донора и на лекарства.

И тогда он обязательно будет играть 
в футбол.

И обязательно станет зубным врачом.
Артем Костюковский,  
Калининградская область

И мяч еще пригодится
Сашу Лёзного спасет трансплантация костного мозга

Виктор  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ РУСФОНДА,  
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ПРОГРАММЫ  
«РЕГИСТР ПРОТИВ РАКА»

Из свежей почты

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
Каждый день на rusfond.ru и в груп-
пы Русфонда в социальных сетях 
приходят десятки сообщений от лю-
дей со всего мира. Только в июле 
этого года администраторы групп 
Русфонда в соцсетях и модераторы 
сайта ответили в общей сложности 
на более чем 1100 вопросов читате-
лей и телезрителей.

В интернете не бывает выходных или 
праздников, перерывов на сон или обед. 
Люди пишут в любое время суток. И, в от-
личие от почты Русфонда, куда обраща-
ются в основном с просьбами оплатить 
лечение, в соцсетях идет живое обще-
ние на самые разные темы, не обязатель-
но связанные с благотворительностью и 
здравоохранением. Здесь можно спо-
рить, ругаться, жалеть, сочувствовать, 
критиковать, а самое главное — быстро, 
в течение нескольких минут, связаться с 
представителем Русфонда и получить от-
вет на интересующий вопрос.

Какие же вопросы задают чаще все-
го? Лидирующие позиции — у нерав-
нодушных граждан, которые не могут 
пройти мимо чужого горя, но не знают, 
как этому горю помочь. Это как на ули-
це: увидел лежащего под кустом чело-

века и решил на всякий случай позво-
нить 03. Плохо человеку или, напро-
тив, очень даже хорошо — пускай ско-
рая помощь разбирается. Подойти по-
ближе, поинтересоваться самочувст-
вием, проверить пульс и дыхание, пре-
жде чем вызывать врачей, догадаются 
немногие. А тут вроде набрал две циф-
ры на телефоне, потратил полминуты 
— и уже можешь считать себя неравно-
душным и заботливым человеком.

«Здравствуйте! Помогите, пожалуй-
ста, этой девочке! Она очень больна, мне 
кажется, ей нужна помощь!» — отчаян-
но просит Наталья К. и дает ссылку на 
группу помощи, где идет сбор средств 
на лечение маленькой девочки Софии. 

Стоит ли говорить, что множество 
подобных «вызовов» в итоге оказыва-
ются ложными и якобы нуждающие-
ся в помощи вовсе не думают идти ни в 
какие фонды, а просто собирают день-
ги. О случаях мошенничества на ниве 
благотворительности мы неоднократ-
но писали в рубрике «Мародеры». Но 
иногда совет реально нуждающимся в 
помощи обратиться в Русфонд оказыва-
ется действительно полезным и спаси-
тельным — и выходит, что неравнодуш-
ный человек проявил бдительность не 
зря, сделал по-настоящему доброе дело.

Ко всем подобного рода сообщени-
ям мы относимся очень внимательно. 
Вся работа Русфонда строится на том, 
чтобы помочь тем, кто действительно 
решил помогать.

И информация иной раз дороже де-
нег. Мы получаем десятки просьб посо-
ветовать врача или клинику. В этих слу-
чаях люди просто не знают, к какому 
специалисту обратиться со своей бедой. 
Вопросов поступает так много, что мы 
уже всерьез задумываемся о создании 
медицинской консалтинговой службы.

Показательно: тон некоторых сооб-
щений не оставляет сомнений в том, 
что Русфонд многие воспринимают 
как государственный орган. Вот, напри-
мер, Василий Л. требует: «Скажите пре-
зиденту и правительству, пусть оплатят 
лечение всех больных детей». 

Мы стараемся отвечать на каждый 
вопрос, каждую просьбу, предложе-
ние или критическое замечание в наш 
адрес. То, что тысячи внимательных 
глаз пристально следят за нашей рабо-
той, для нас очень важно. Все это помо-
гает нам расти и развиваться. Как гово-
рят в интернете: «Автор, пиши еще!» 

Евгения Лобачева,
специальный корреспондент 
Русфонда

Скорая интернет-помощь
Русфонд в социальных сетях

Почта за неделю 05.08.16–11.08.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 45 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 40
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С А Ш И  Л Ё З Н О Г О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 6 3  7 5 5  Р У Б .

Заведующий отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой Кирилл Екушов (Санкт-Петербург): «У Саши редкий вид болезни: 
присутствуют признаки и лимфобластного, и миелобластного лейкоза. Кроме того, у мальчика обна-
ружена генетическая аномалия — так называемая филадельфийская хромосома. Такой тип лейкоза 
тяжелее поддается излечению, чаще возникают рецидивы. Мы рекомендуем провести транспланта-
цию костного мозга, без нее прогноз неблагоприятный. Мама и сестра мальчика в качестве донора 
не подходят, но есть достаточное количество совместимых доноров в международном регистре. 
Для сопроводительной терапии потребуются эффективные иммуноглобулины и противогрибковые 
препараты, которые госквотой не покрываются».

Стоимость лекарств, поиска и активации донора 2 561 320 руб. Компания «Ингосстрах» 
 внесет 500 тыс. руб. Читатели РБК соберут 1 343 565 руб. Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 
54 тыс. руб. Не хватает 663 755 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Сашу Лёзного, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Сашиной мамы — Татьяны Валериевны Усачевой. Все необходимые рекви-
зиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей.

Экспертная группа Русфонда
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5 августа в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Калуга» мы расска-
зали историю Нади Орло-
вой («Выйти на солнце», 
Светлана Иванова). У де-
вочки гиперплазия сосу-
дов — опухолевидное об-
разование на щеке. После 

курса лазеротерапии остался ожог, образова-
лись рубцы. Уменьшить опухоль помогло лече-
ние в московском Центре челюстно-лицевой 
хирургии (ЦЧЛХ). Сейчас девочке необходима 
двухэтапная операция, которую готовы провес-
ти в ЦЧЛХ: удаление остатков опухоли и коррек-
ция рубцовой ткани. Рады сообщить: вся необ-
ходимая сумма (545 тыс. руб.) собрана. Инна, 
мама Нади, благодарит всех за помощь. При-
мите и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 5 августа 138 748 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Калуга», «Са-
ратов», «Тверь», «Югория», «Регион-Тюмень», «Белго-
род», «Вятка», «Волга», «Вологда», а также 148 регио-
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю-
ще помогли 37 детям на 18 457 094 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Надю Орлову ждут 
в Москве в октябре

После химиотерапии состояние 
Саши улучшилось, но врачи пре-
дупредили, что болезнь всего 
лишь отступила и может вернуть-
ся в любой момент
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ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 16735,12 (–29,85)
РТС 952,81 (+6,18)
FTSE 100 6914,71 (+48,29)

DAX 30 10742,84 (+91,95)
DJIA** 18623,9 (+128,24)
NASDAQ Composite** 5229,93 (+25,34)

*10.08.2016.    **На 19:39.    По данным агентства Reuters. 
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● 43,36тыс. пунктов ● 18,625

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.08.16
Австралийский доллар 50,0567
Английский фунт 84,0969
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 97,2913

Доллар США 64,9497
Евро 72,4644
Индийская рупия*** 97,1174
Казахский тенге*** 18,6962

Канадский доллар 49,6975
Китайский юань* 97,8011
Норвежская крона* 78,2942
СДР 90,7438

Сингапурский доллар 48,3293
Новая турецкая лира 21,8826
Украинская гривна* 26,1430
Шведская крона* 76,8027

Швейцарский франк 66,5264
Японская иена*** 64,1257
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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уточняет руководитель  
арбитражной группы

Анна Занина

Как известно, закон, устанавливаю-
щий или отягчающий ответствен-
ность либо иным образом ухудша-
ющий положение лица, не имеет 
обратной силы. Казалось бы, опре-
делиться с тем, ухудшает закон поло-
жение лица или нет, не так уж слож-
но. Но последние поправки, изме-
нившие санкции для арбитражных 
управляющих, доказали обратное.

29 декабря 2015 года в ст. 14.13 Ко-
АП были внесены изменения, каса-
ющиеся ответственности управляю-
щих, не исполняющих свои обязан-
ности в рамках банкротства. Рань-
ше по этой статье наказанием мо-
гли быть штраф или дисквалифика-
ция независимо от того, в какой раз 
управляющий привлекался к ответ-
ственности,— все зависело от тяже-

сти и обстоятельств совершения на-
рушения. Согласно поправкам, те-
перь за любое повторное неисполне-
ние обязанностей управляющий по-
лучает дисквалификацию (от шести 
месяцев до трех лет) без вариантов.

Точных сведений о том, сколь-
ко управляющих были дисквали-
фицированы по решению суда до 
вступления в силу поправок, нет. 
По словам самих управляющих, слу-
чаи были крайне редкими. На сай-
те arbitr.ru опубликованы 237 таких 
решений суда с 2004 по 2014 год. А 
с июня по август 2016 года, по под-
счетам Общероссийского профсо-
юза арбитражных управляющих 
(ОПАУ), было дисквалифицировано 
уже 17 человек.

Анализ последних решений по-
казывает, что основанием для дис-
квалификации может служить даже 
негрубое нарушение, например за-
держка в несколько дней с публика-
цией сообщения о событии в рамках 
банкротства. Так, арбитражный суд 
Республики Татарстан отверг возра-
жения управляющего Игоря Егоро-
ва, что размещение объявления в фе-
деральном реестре зависит от опера-
тора, который может опубликовать 
его спустя несколько дней, признав, 
что «арбитражный управляющий 
должен исполнять свои обязаннос-
ти так, чтобы обеспечить публика-
цию сведений в установленный за-
коном срок».

Пока суды не определились, 
ухудшают ли поправки положение 
управляющих, но применять но-
вые санкции по ним уже начали. Тот 
же суд Татарстана, с одной стороны, 
ухудшение признал, но дисквалифи-
кацию все равно применил. По мне-
нию суда, это не означает придания 
поправкам обратной силы, так как 
сама по себе «повторность» в КоАП 
существует давно и управляющий 
знал об этом. Еще жестче оказалось 
решение арбитражного суда Ниже-
городской области. Назначая Васи-
лию Тюпину дисквалификацию на 
три года, суд указал, что поправки 
вообще ничего не ухудшили: «Зако-
нодатель лишь разграничил ответ-
ственность, выделив более строгий 
вид наказания в отдельную часть».

По мнению Максима Доценко из 
ОПАУ, ужесточение санкций для по-
вторных нарушений налицо и нуж-
но доказывать это в вышестоящих 
инстанциях. Но, к сожалению, не все 
управляющие готовы бороться до 
конца — кто-то не подает даже апел-
ляции, а некоторые после решения 
суда просто уходят из профессии.

вчера

QIWI PLC

снизила прогноз роста скор-
ректированной чистой вы-
ручки и скорректированной 
чистой прибыли в 2016 году 
до 2–5% и 5–10% соответст-
венно, говорится в сообщении ком-
пании. Кварталом ранее прогнозы 
роста чистой выручки и чистой при-
были на 2016 год составляли 5–8% 
и 7–12% соответственно. В 2015 го-
ду Qiwi plc увеличила скорректиро-
ванную чистую выручку по МСФО 
на 16% — до 10,228   млрд руб., скор-
ректированную чистую прибыль — 
на 18%, до 4,142   млрд руб. Компания 
отмечает, что общие макроэконо-
мические условия продолжают ока-
зывать негативное влияние на поку-
пательную способность населения 
России, уменьшение реальной за-
работной платы давит на распола-
гаемый доход. Это, в свою очередь, 
приводит к общему снижению по-
требительских расходов и, как след-
ствие, объемов платежей. Кроме то-
го, Qiwi отметила негативные тен-
денции на рынке денежных пере-
водов из-за меняющейся ситуа-
ции в области миграции. Это может 
негативно повлиять на объемы пе-
реводов и доходы компании в этой 
 области.  «Интерфакс»

UNITED WAGON PLC 
(UWP),

подконтрольная группе ИСТ 
Александра Несиса, снизила 
долю в Объединенной вагон-
ной компании (ОВК) до 25,05% 
с 49,98% (по состоянию на май) 
«в результате отчуждения акций, 
в том числе по репо», сообщила 
ОВК. В итоге 54,16% акций ОВК ста-
ли контролировать «прочие страте-
гические инвесторы», топ-менед-
жменту вагонной компании при-
надлежит 0,96%, free-float состав-
ляет 19,83%. В ИСТ отметили, что 
UWP остается «стратегическим ак-
ционером ОВК», а «диверсификация 
структуры акционеров свидетель-
ствует о росте инвестиционной при-
влекательности компании». Пред-
ставитель ИСТ сказал ”Ъ“, что груп-
па постепенно снижала свою долю 
в ОВК, реализуя бумаги как на бир-
же, так и портфельным инвесто-
рам, но не раскрыл последних и сум-
му от продажи пакета (по котиров-
кам ОВК на 11 августа 24,9% компа-
нии стоили 21,6   млрд руб.). Долю ак-
ций, заложенных по репо, в ИСТ так-
же не раскрывают. По словам пред-
ставителя группы, средства от про-
дажи бумаг ОВК шли как на погаше-
ние акционерных долгов, так и на 
развитие других проектов ИСТ. Со-
беседник ”Ъ“, близкий к ИСТ, в авгу-
сте 2015 года указывал, что страте-
гия группы — выстраивание бизне-
сов и постепенная монетизация до-
лей: контрольного пакета ни в од-
ном действующем активе, кро-
ме ОВК, у ИСТ на тот момент уже 
не было.  Анастасия  Веденеева, 
 Анатолий  Джумайло

БАЙКАЛБАНК

в рамках судебного спора ЦБ 
о признании недействительным 
предписания об ограничении опе-
раций добился наложения обеспе-
чительных мер и приостановки 
действия предписания регу-
лятора. Таким образом, теперь для 
банка больше не действует ограни-
чение в 10 тыс. руб. на открытие сче-
тов юрлицам, банкам-корреспон-
дентам и небанковским кредитным 
организациям (НКО), открытие сво-
их корсчетов в других банках и НКО, 
привлечение средств юрлиц, опера-
ции по купле и продаже иностранной 
валюты, клиентские платежи в бюд-
жет, осуществление расчетов че-
рез платежную систему Банка Рос-
сии и пр. При этом само предписа-
ние ЦБ лишь приостановлено, но не 
признано недействительным. Этот 
вопрос суд по существу еще не рас-
сматривал. По оценкам юристов, 
такие действия Байкалбанка мо-
гут быть в некотором роде страхов-
кой от возможного отзыва лицензии. 
Правда, для этого законом предус-
мотрено немало иных оснований. 
Отдел финансов

правила  
игры

Суды пока не опреде-
лились, ухудшают ли 
поправки положение 
управляющих, но при-
менять новые санкции 
по ним уже начали

В Сухом Логе началась разработка условий
Аукцион на золоторудное месторождение могут провести в октябре

Как стало известно 
”
Ъ“, прави-

тельству предложено согласовать 
проект условий аукциона по зо-
лоторудному месторождению Су-
хой Лог с сохранением двух клю-
чевых ограничений. К аукциону 
предлагается не допускать ком-
пании, где 25% и больше принад-
лежит иностранцам, и тех пре-
тендентов, в капитале которых 
не будет минимум 25% госуча-
стия. Участники отрасли не ждут, 
что правительство перепишет ус-
ловия, отмечая, что многие иг-
роки и так не рискуют браться 
за сложный и дорогой проект. 
Аукцион могут объявить в авгу-
сте, а провести — в октябре.

Минприроды внесло в правитель-
ство проект распоряжения и условий 
аукциона на крупнейшее неразра-
ботанное золоторудное месторожде-
ние в России Сухой Лог (Иркутская об-
ласть, запасы и ресурсы — 130 млн ун-
ций), рассказали два источника 

”
Ъ“, 

знакомые с ситуацией. Проект вне-
сен в среду вечером, уточняет один из 
них. В Минприроды подтвердили 

”
Ъ“, 

что проект внесен в правительство. 
Представитель курирующего недро-
пользование вице-премьера Алексан-
дра Хлопонина сказала 

”
Ъ“, что в аппа-

рат чиновника проект еще не посту-
пил. «Аукцион может быть объявлен 
уже в августе, сразу после выхода рас-
поряжения правительства, и с учетом 
срока на сбор заявок потенциальных 
участников (не менее 45 дней) тендер 
может состояться уже в октябре»,— го-
ворят в Минприроды. Стартовая цена 
лицензии — 8,55 млрд руб.

По данным 
”
Ъ“, в проекте сохрани-

лись два ключевых требования к по-
тенциальным участникам, прописан-
ные в варианте, который отправлял-
ся на согласование министерствам и 
ФОИВам в июле (есть у 

”
Ъ“). Первое 

— наличие в капитале претендентов 
не менее 25% госучастия. Второе — от-

каз в доступе к аукциону для компа-
ний под контролем иностранных ин-
весторов, исходя из понимания ФЗ-
57 об иноинвестициях в стратегиче-
ские общества. Согласно двум указан-
ным в проекте статьям ФЗ, как уже пи-
сал 

”
Ъ“ 2 августа, к аукциону могут не 

допустить компании, чьи бенефициа-
ры (25% долей и выше) не являются на-
логовыми резидентами РФ либо име-
ют двойное гражданство. Правитель-
ство вправе вводить такие ограниче-
ния, так как Сухой Лог относится к не-
драм федерального значения (запасы 
свыше 50 тонн золота).

В Минприроды подтвердили, что 
проект «содержит ограничения по до-

пуску иностранных компаний», но 
отказались комментировать подроб-
ности до распоряжения правительст-
ва. Требование о госучастии в капи-
тале участников аукциона выдвига-
ла Иркутская область, говорили в де-
кабре 2015 года 

”
Ъ“ в Минприроды и 

подтверждал позже губернатор регио-
на Сергей Левченко, отмечая, что оно 
было направлено в Минприроды его 
предшественником Сергеем Ерощен-
ко, «имевшим договоренности по ин-
вестпроектам с 

”
Ростехом“». Кто лоб-

бировал ограничение по допуску ино-
странцев, собеседники 

”
Ъ“не уточня-

ют. «Но это в духе времени: не отда-
вать же контроль в крупнейшем ме-

сторождении золота в России на фо-
не западных санкций»,— рассужда-
ет собеседник 

”
Ъ“, знакомый с подго-

товкой аукциона. Глава Минприроды 
Сергей Донской 1 августа заявлял, что 
иностранцы «могут пойти в консор-
циум», если претенденты привлекут 
их «в качестве финансовой структу-
ры, технологических партнеров». Со-
беседники 

”
Ъ“ считают маловероят-

ным, что в правительстве скорректи-
руют условия.

Основным претендентом на Су-
хой Лог в отрасли считают консор-
циум крупнейшего золотодобытчи-
ка РФ ПАО «Полюс», подконтрольно-
го сыну Сулеймана Керимова Саи-
ду, и «Ростеха». Как писал 

”
Ъ“, в июле 

партнеры создали СП «СЛ Золото», где 
у «Полюса» 51% долей, у структуры «Ро-
стеха» РТ-ГР — 49%. В «Ростехе» отказа-
лись от комментариев, в «Полюсе» за-
явили 

”
Ъ“, что «безусловно, заинтере-

сованы в этом активе» и обладают все-
ми необходимыми компетенциями и 
ресурсами для его развития. «Но окон-
чательное решение о возможности и 
формате нашего участия будет приня-
то после объявления условий»,— до-
бавили в «Полюсе». В аукционе может 
участвовать АЛРОСА, но решение за 
правительством РФ, говорили источ-
ники 

”
Ъ“. О возможности участия в 

разработке Сухого Лога заявляли рос-
сийская GV Gold и канадская Kinross, 
разрабатывающая активы на Чукотке, 
тогда как Polymetal и Nordgold, по дан-
ным 

”
Ъ“, не интересуются активом. 

Глава Союза золотопромышленников 
РФ Сергей Кашуба в декабре 2015 года 
оценивал 

”
Ъ“ инвестиции в Сухой Лог 

в $2,5–4 млрд. Большинство потенци-
альных претендентов отпугивает не 
только объем инвестиций, но и слож-
ность проекта: нужны серьезная до-
разведка запасов и технологии рабо-
ты со сложными рудами, объясняют 
собеседники 

”
Ъ“ в отрасли.

Анатолий Джумайло

«Разгуляй» раздал остатки
Часть его активов могут получить Рустем Миргалимов и братья Ананьевы

Председатель совета директоров 
«Разгуляя» Рустем Миргалимов 
мог стать владельцем принадле-
жащих ранее агрохолдингу трех 
сахарных заводов и земли пло-
щадью 75 тыс. га, которые оце-
ниваются примерно в 3,5     млрд 
руб. По данным источников 

”
Ъ“, 

в будущем эти активы могут 
стать частью совместного пред-
приятия господина Миргалимо-
ва и структур братьев Дмитрия 
и Алексея Ананьевых.

Как следует из данных ЕГРЮЛ, че-
тыре бывших актива группы «Разгу-
ляй» («Алексеевка-агроинвест», «Поча-
ево-агроинвест», «Льговагроинвест» 
и «Светлый-агроинвест») в конце ию-
ля перешли к кипрской Foumaro 
Holdings Ltd. Она же стала владельцем 
1% «Грайворон-агроинвеста», 99% ко-
торого принадлежит другой бывшей 
структуре «Разгуляя» — АО «Сахарный 
комбинат 

”
Большевик“». Приобре-

тенные Foumaro хозяйства выращи-
вают сахарную свеклу, пшеницу, яч-
мень, подсолнечник и кукурузу в Бел-
городской, Курской и Оренбургской 
областях. Их земельный банк — око-

ло 75 тыс. га. Выращенное сырье по-
ставлялось на сахарные заводы «Разгу-
ляя» — «Алексевский», «Льговский» и 
«Большевик». Об их продаже агрохол-
динг отчитался на прошлой неделе.

Foumaro может действовать в ин-
тересах председателя совета директо-
ров «Разгуляя» и управляющего парт-
нера совладельца холдинга — фонда 
AVG Capital Partners Рустема Мирга-
лимова, рассказали 

”
Ъ“ два участника 

рынка и источник в администрации 
Белгородской области. По их данным, 
в будущем к Foumaro перейдут также 
три сахарных завода, знают собесед-
ники 

”
Ъ“. В Федеральной антимоно-

польной службе пока не получали хо-
датайств об их покупке.

• «Разгуляй» был одним из крупнейших 
российских агрохолдингов. Проблемы 
начались в 2009 году, когда компания 
допустила дефолт по облигациям на 
8 млрд руб. В ноябре 2015 года группа 
«Русагро» приобрела у ВЭБа задолжен-
ность «Разгуляя» (более 30 млрд руб.), 
а также 19,97% акций. AVG принадле-
жит 24,96% холдинга. В феврале 2016 
года его акционеры одобрили продажу 
около 50 предприятий на 6,7 млрд руб. 

Часть активов приобрели «Русагро» 
и «Агрокомплекс им. Н. Ткачева».
Гендиректор «Разгуляя» Сергей 

Трибунский заявил, что холдинг реа-
лизовал все выставленные на прода-
жу активы. Связаться с господином 
Миргалимовым вчера не удалось. В 
AVG не стали комментировать воз-
можные приобретения, сославшись 
на коммерческую тайну. Сейчас фонд 
участвует в строительстве свиноводче-
ских комплексов «Таврос» за 32,6 мл-
рд руб. в Башкирии, развивает груп-
пу тепличных комплексов «Фабрика 
овощей» (выращивает 22,1 тыс. тонн 
продукции в год на четырех площад-
ках) и выращивает сою и кукурузу на 
6,5 тыс. га в Ставропольском крае.

По словам источников 
”
Ъ“, парт-

нерами Рустема Миргалимова в по-
купке активов «Разгуляя» могут вы-
ступать владельцы Промсвязьбанка 
Дмитрий и Алексей Ананьевы. Участ-
ники рынка называют их бенефициа-
рами одного из крупнейших произво-
дителей курятины в стране — холдин-
га «Белая птица», основные активы ко-
торого сосредоточены в Белгородской 
области. В Промсвязькапитале, голов-

ной структуре господ Ананьевых, за-
явили, что не имеют отношения к 
Foumaro и не покупают названные 
активы «Разгуляя», с которым Пром-
связьбанк сейчас ведет переговоры о 
кредитовании.

Директор аналитического цент-
ра «Совэкон» Андрей Сизов оценива-
ет стоимость приобретенных земель 
в 2,1–2,7 млрд руб. Совокупная мощ-
ность трех сахарных заводов, по дан-
ным отраслевого портала «Сахар он-
лайн», около 8 тыс. тонн свеклы в сут-
ки. Источник на сахарном рынке счи-
тает, что предприятия могут стоить 
600–800 млн руб. Если активы прио-
бретались вместе, их могли оценить 
дороже, отмечает господин Сизов.

Выкупленные активы «Разгуляя» 
могут стать основой для строительст-
ва нового крупного агрохолдинга, в 
который войдет «Таврос», предпола-
гает один из источников 

”
Ъ“. Другой 

источник, в свою очередь, знает о пла-
нах «Белой птицы» расширить земель-
ный банк, частью которого как раз мо-
гли бы стать белгородские хозяйства 
«Разгуляя».

Анатолий Костырев
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Белоруссию не убедили проверки «Росатома»
Минск хочет заменить реактор на АЭС

Минск все-таки потребовал от «Росатома» 
заменить корпус реактора на первом бло-
ке строящейся Белорусской АЭС. Госатом-
надзор Белоруссии не устроили результа-
ты проверки, проведенной «Росатомом» 
после того, как в июле при перегрузке кор-
пус задел поверхность земли. В «Росато-
ме» с позицией Минска согласились, дав 
понять, что считают причиной замены 
не соображения безопасности, а общест-
венное мнение. Но основного критика 
 БелАЭС — Литву — это не успокоило: Виль-
нюс в очередной раз высказал сомнения 
в безопасности проекта и потребовал меж-
дународного контроля над ним.

Минэнерго Белоруссии официально сообщи-
ло, что межведомственная комиссия по соору-
жению Белорусской АЭС (БелАЭС) решила заме-
нить корпус реактора на станции, и поставило об 

этом в известность российскую сторону. Речь идет 
о корпусе для первого энергоблока, который в ию-
ле должен был быть установлен в реакторном за-
ле. Но в ночь на 10 июля при перегрузке с места 
хранения стропы, на которых висел корпус, осла-
бли, и он коснулся земли (подробнее об инциден-
те см. 

”
Ъ“ от 2 августа).

Информация об инциденте появилась только 
в конце июля (источники сообщали о падении ре-
актора с высоты) и вызвала недовольство Литвы, 
неоднократно протестовавшей против строитель-
ства АЭС вблизи своей границы. «Росатом» тогда 
заявлял, что падения не было — реактор лишь 
коснулся поверхности, а все повреждения своди-
лись к стершейся заводской краске. Заместитель 
главы госкорпорации Александр Локшин заяв-
лял, что специалистами генконструктора и изго-
товителя были проведены контрольные провер-
ки. Тем не менее он подчеркивал, что при жела-

нии заказчика (РУП «Белорусская АЭС») реактор 
можно заменить тем, который предназначен для 
второго блока.

Но проверки «Росатома» Минск не удовлетво-
рили. Сразу после инцидента с корпусом Госатом-
надзор Белоруссии запретил проведение с ним ра-
бот и его использование, пояснил 

”
Ъ“ начальник 

отдела коммуникаций и общественной информа-
ции ведомства Олег Соболев. Затем генподрядчик 
(входящий в «Росатом» «Атомстройэкспорт») про-
вел свое расследование инцидента и направил его 
итоги в Госатомнадзор. Рассмотрев их, Госатомнад-
зор «не обнаружил подтверждения безопасности» 
корпуса, отметил Олег Соболев, добавив, что в сво-
ем заключении ведомство опиралось на представ-
ленные генподрядчиком документы и не прово-
дило собственных исследований корпуса.

деловые новости  — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,346$ млрд ● 775,9

Инвестиционный бизнес бан
ков, банковских групп и холдин
гов вскоре попадет под жесткое 
регулирование. Под давлением 
Международного валютного фон
да и Всемирного банка в России 
будут внедрены ключевые ба
зельские принципы, требующие 
согласования с ЦБ всех значи
мых для банков сделок по приоб
ретению компаний. Цель — ми
нимизировать риски инвестбиз
неса банков, но, с другой сторо
ны, существенно ограниченным 
может оказаться M&Aбизнес.

Уведомление о начале разработки 
поправок к закону «О банках и банков
ской деятельности», дающих ЦБ полно
мочия по контролю за инвестицион
ной деятельностью банков, вчера было 
размещено на сайте Regulation.gov.ru. 
Суть поправок: приобретение значи
мых долей в компаниях потребует со
гласия Банка России. Под значимыми 
долями разработчики понимают та
кие, которые позволяют определять ре
шения, принимаемые компанией. Це
лью поправок заявлено «совершенст
вование банковского регулирования в 
России и приведение его в соответст
вие с базельскими Основополагающи
ми принципами эффективного бан
ковского надзора». По данным 

”
Ъ“, на 

отсутствие реализации этих принци
пов в российском законодательстве 
России было указано в результате не
давней Программы оценки финансо
вого сектора (Finan cial Sector Assess
ment Program, FSAP), проводимой Все
мирным банком и МВФ. По данным 
сайта МВФ, она прошла в 2016 году.

По сути речь идет о существенно 
большем контроле за инвестицион
ным аспектом деятельности банков, а 
точнее — за связанными с этим риска
ми для их финансовой устойчивости. 

То есть ЦБ будет оценивать, не повлия
ет ли та или иная покупка на устойчи
вость банка, банковской группы или 
холдинга. Первоначально в России ак
цент в регулировании был сделан на 
кредитной деятельности и ее рисках. 
Отдельные инструменты регулирова
ния инвестиционных рисков присут
ствуют и в текущем регулировании: в 
частности, Н12 — норматив использо
вания собственных средств банка для 
приобретения акций (долей) других 
юрлиц (не более 25% капитала) или по
вышенные коэффициенты риска по та
ким активам в «Базеле3». Однако, со
гласно международной практике, это
го недостаточно.

Таким образом, если до сих пор бан
ки инвестировали в непрофильные ак
тивы по большей части на свой страх и 
риск, то теперь в этих вопросах им при
дется учитывать мнение ЦБ. Поскольку 
вопрос для рынка крайне чувствитель
ный и очень многое будет зависеть от 
того, насколько полно западные нор
мы будут имплементированы в рос
сийскую реальность, комментировать 
его официально не согласился ни один 
из опрошенных 

”
Ъ“ банкиров.

Неофициально участники рынка 
указывают на два ключевых момента. 
Первый — на что будет ориентировать
ся ЦБ при согласовании таких сделок и 
насколько объективной будет эта ори
ентация. Здесь все будет зависеть от то
го, как Банк России регламентирует 
свой подход. Впрочем, опыт у ЦБ в этом 
вопросе есть — он уже согласовывает 
покупку банками зарубежных акти
вов. Второй момент — какой круг сде
лок охватит это согласование: будут ли 
это только сделки, совершаемые непо
средственно самими банками, или так
же сделки в рамках банковских групп 
и холдингов, как того по большому сче
ту требует западный стандарт.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в банке 

из топ10, если речь только о прямых 
покупках — «это полбеды». «Как пра
вило, банки не делают инвестиции в 
компании напрямую от своего лица, 
поскольку это влияет на норматив 
Н12. Прямые инвестиции бывают, 
если банк приобретает банк, но такие 
сделки и так согласовываются ЦБ, или 
в рамках урегулирования кредитной 
задолженности, когда банк получает 
акции в счет погашения кредита»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“. Примеры та

кие есть: «РублевоАрхангельское» у 
Сбербанка, «ГалсДевелопмент» — у 
ВТБ. «Впрочем, тут ситуация довольно 
прозрачная: альтернативой такой 
сделки является потеря кредита, поэ
тому в девяти из десяти случаев, ду
маю, проблем с согласованием не воз
никнет»,— считает банкир.

Однако если точно следовать «Ба
зелю», то речь может пойти о покуп
ках, совершаемых в рамках финансо
вопромышленных групп, в том чи
сле собственниками, а не только о 
прямых инвестициях со стороны бан
ков. «И это совершенно другой, край
не чувствительный вопрос, который 
затронет как минимум половину бан
ков»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в еще 

одном крупном банке. По сути в зави
симости от агрессивности ЦБ могут 
возникнуть риски вмешательства ре
гулятора в бизнес. Впрочем, прокон
тролировать все ЦБ будет сложно, уве
рены банкиры. Скорее всего, придет
ся создавать специальный департа
мент, который займется аудитом не
финансовых организаций. При этом 
время, которое уйдет на согласова
ние — отдельный большой риск для 
рынка M&A.

Светлана Дементьева,  
Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

Инвестиции  
по согласованию
ЦБ проконтролирует банковские вложения капитала

На пенсионном рынке старто
вала крупнейшая сделка M&A — 
«КИТ Финанс Пенсионный ад
министратор» запустил процесс 
объединения четырех подкон
трольных НПФ. В результате 
на основе «Газфонд Пенсионные 
накопления» будет создан НПФ 
с объемом накоплений около 
373 млрд руб.

О запуске процедуры объедине
ния четырех пенсионных фондов — 
«КИТ Финанс», «Промагрофонд», «На
следие» и «Газфонд Пенсионные нако
пления» — вчера сообщил собствен
ник 100% фондов ООО «КИТ Финанс 
Пенсионный администратор». «Реор
ганизация осуществляется по согласо
ванию с ЦБ при соблюдении требова
ния неухудшения условий действую
щих договоров»,— сказано в сообще
нии компании. Объединение прово
дится на базе «Газфонд Пенсионные 
накопления». Как отмечает гендирек
тор этого НПФ Олег Бялошицкий, объ
единение фондов позволяет решить 
несколько задач: расширения геогра
фии присутствия, концентрации ре
сурсов для развития, снижения издер
жек, тиражирования лучших практик 
каждого из фондов и оптимизации 
корпоративного управления. По его 
словам, ориентировочный срок за
вершения консолидации — второй 
квартал 2017 года.

• В результате объединения НПФ 
«Газфонд Пенсионные накопления» 
станет крупнейшим игроком 
на рынке ОПС. По данным на 31 мар
та, объем пенсионных накоплений 
объединяющихся фондов превышал 
373 млрд руб. Как следует из отчет
ности на сайте фондов, бенефициа
рами их собственника — «КИТ Фи
нанс Пенсионный администратор» 
— в настоящее время являются 
 Анатолий Гавриленко (через под
контрольные ООО владеет 65%) 
и НПФ «Газфонд» (35%).
Однако само объединение группа 

запустила гораздо позднее конкурен
тов. Так, подконтрольный группе O1 
НПФ «Будущее» поглотил «Стальфонд» 

еще в начале текущего года. В настоя
щее время этот объединенный НПФ 
присоединяет фонды «Уралсиб» и 
«Русский стандарт». «Объединение в 
единую структуру, помимо сокраще
ния издержек, необходимо для реше
ния структурных задач»,— отмечает 
гендиректор НПФ «Будущее» Николай 
Сидоров. Активная работа по консо
лидации фондов с апреля идет и в 
пенсионной группе «Сафмар» — НПФ 
«Европейский», «Образование и нау
ка» и «Регионфонд» должны влиться в 
НПФ «Сафмар» до конца текущего го
да. В 2017 году к ним присоединится 
НПФ «Доверие». «Объединение фон
дов даст эффект усиления контроля 
над рисками, операционными про
цессами и расходами»,— отметили в 
пенсионной группе «Сафмар».

Пауза в объединении фондов, кото
рую выдержал «КИТ Финанс Пенсион
ный администратор», может быть выз
вана несколькими причинами, указы
вают эксперты. «До последнего време
ни НПФ не могли выкупать более 40% 
от объема выпуска инфраструктурных 
облигаций, в которые активно разме
щалась группа. После внесения попра

вок в постановление ЦБ в марте этого 
года по ряду эмитентов, соответствую
щих требованиям регулятора, таких 
ограничений больше нет. При необхо
димости весь выпуск может выкупить 
один крупный игрок»,— указывает ди
ректор группы рейтингов финансо
вых институтов АКРА Юрий Ногин. 
Несколько руководителей НПФ из топ
15 по активам еще одной возможной 
причиной паузы называют разделе
ние сфер влияния и, как следствие, ка
дровых назначений в едином фонде, 
которые должны были согласовать 
собственники группы. Вчера Анато
лий Гавриленко был недоступен для 
комментариев. На запрос 

”
Ъ“ в НПФ 

«Газфонд» также не ответили.
Хотя консолидация фондов — тру

доемкое и недешевое мероприятие, 
на длинной дистанции это решение 
будет оправдано. Как отмечает генди
ректор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Око
леснов, у «Газфонда Пенсионные нако
пления» меньше оттоков, присоеди
нение позволит стабилизировать базу 
других фондов группы. При этом бу
дет востребован более удачный опыт 
НПФ «КИТ Финанс» и «Промагрофон
да» в построения розничных продаж 
ОПС, а также использования более 
современного ПО. Требования ЦБ к 
процессам и кадрам НПФ постоянно 
растут, поэтому дублировать инфра
структуру на четырех фондах при еди
ной инвестполитике нецелесообраз
но, считает управляющий директор 
по корпоративным рейтингам «Экс
перт РА» Павел Митрофанов. «Эффект 
от сокращения дублирующих функ
ций однозначно перекроет возмож
ные издержки на объединение»,— от
мечает господин Митрофанов. Затра
ты на объединение четырех фондов 
Сергей Околеснов оценивает в 30–
50 млн руб. «Расходы на содержание 
четырех фондов таких размеров со
ставляют около 400 млн руб. в год, при 
консолидации в среднесрочной пер
спективе бюджет реально сократить 
вдвое»,— уверен господин Околеснов.

Павел Аксенов

Слияния и накопления
«Газфонд Пенсионные накопления» присоединит три фонда

Национальная ассоциация 
 участников фондового рынка 
(НАУФОР) добивается снятия ре
гуляторного арбитража, возни
кающего изза разницы в требо
ваниях к раскрытию информа
ции о финансовых продуктах 
управляющих и страховых ком
паний. По мнению профучастни
ков, продукты, предлагаемые 
клиентам по договорам довери
тельного управления, изза обя
занности раскрывать риски на
ходятся в невыгодном положе
нии по сравнению с инвестици
онными продуктами страховщи
ков. В ЦБ обещают уравнять по
зиции разных секторов рынка 
в 2017 году.

НАУФОР хочет добиться равных ре
гуляторных требований в части рас
крытия информации о рисках к управ
ляющим и страховщикам, предлагаю
щим финансовые продукты с инвести
ционной составляющей. Письмо с та
ким предложением (есть в распоряже
нии 

”
Ъ“) ассоциация вчера направила 

в ЦБ. «В процессе подготовки стандар
тов СРО в части раскрытия информа
ции о рисках нам стало очевидно: чем 
подробнее такую информацию рас
крывают управляющие компании, 
тем рискованнее кажутся предлагае
мые ими финансовые инструменты. И 
тем менее рискованными на этом фо
не выглядят инвестиционные продук
ты страховщиков»,— отмечает глава 
НАУФОР Алексей Тимофеев. Речь идет 
о «коробочных» продуктах инвестици
онного и накопительного страхования 
жизни. Согласно действующему зако
нодательству, УК обязаны уведомлять 
клиентов о рисках уменьшения сум

мы инвестиций, о том, что результаты 
инвестирования в прошлом не опре
деляют доходов в будущем и о том, что 
государство не гарантирует доходно
сти инвестиций. Кроме того, подлежит 
обязательному раскрытию информа
ция о составе и структуре активов пае
вых фондов, приросте стоимости паев 
за предыдущие периоды, текущей сто
имости паев. В рамках договора по до
верительному управлению клиенты 
получают полный обзор инвестицион
ной стратегии, динамику среднеме
сячной доходности по стандартным 
стратегиям за весь срок их существова
ния, а также информацию о соответст
вии стратегий различным инвестици
онным клиентским профилям. Подле
жит раскрытию и информация о воз
награждении управляющего. Для стра
ховщиков не существует никаких обя
зательных требований в этой части, 
кроме запрета гарантировать клиенту 
доход от вложений (согласно закону «О 
рекламе»). «Клиент покупает помимо 
рыночных рисков еще и риски эми
тента этого продукта. При этом очень 
часто эмитентом является не то юрли
цо, которое вам продает продукт»,— 
говорит представитель одного из реги
ональных отделений крупной УК.

Озабоченность управляющих по
нятна — в такой ситуации они явно 
проигрывают конкурентную борьбу, в 
то время как страховщики наращива
ют продажи, особенно через крупней
шие банки. «Общее количество вла
дельцев инвестиционных паев откры
тых ПИФов составляет около 340 тыс. 
человек, тогда как число действующих 
договоров инвестиционного и нако
пительного страхования жизни состав
ляет 356 тыс.»,— отмечается в письме 

НАУФОР. По данным рейтингового 
агентства «Эксперт РА», объем инвести
ционного страхования жизни за 2015 
год составил 49,3 млрд руб. (рост на 76% 
по сравнению с 2014 годом), смешан
ного страхования жизни — 16,7 млрд 
руб. (+11,1%). «В данном случае имеет 
место математический рост от значе
ний, близких к нулю. Кроме того, игра
ет роль очень активное продвижение 
продукта»,— поясняет управляющий 
директор по страховым рейтингам 
RAEX («Эксперт РА») Алексей Янин. 
Продукт продается один раз и надолго, 
компания регулярно получает круп
ные суммы, и это очень выгодно. Ми
нимальный «порог входа» для клиента 
колеблется от 30–50 тыс. руб. («Откры
тие», Бинбанк, Промсвязьбанк) до 
300 тыс. руб. (Райффайзенбанк). Сред
ний взнос составляет от 300–400 тыс. 
руб. (Бинбанк, Промсвязьбанк, Сбер
банк) до 1,5–2,2 млн руб. (Райффайзен
банк, премиумсегмент Сбербанка).

Впрочем, как сообщили 
”
Ъ“ в ЦБ, 

вскоре, вероятно, разница в требова
ниях к инвестпродуктам страховщи
ков и других участников рынка цен
ных бумаг будет сглажена. «В соответ
ствии с 

”
дорожной картой“ 

”
Основ

ных мероприятий по развитию фи
нансового рынка РФ на период 2016–
2018 годов“ в 2017 году должна быть 
проведена работа по совершенствова
нию требований к раскрытию инфор
мации о финансовых продуктах и 
услугах, а также рисках, сопутствую
щих их использованию»,— пояснили 
в прессслужбе регулятора, добавив, 
что работа над нормативной базой в 
этой части уже ведется. Правда, она на
ходится на начальной стадии.

Мария Сарычева

Страхованию выравнивают информацию
Требования по ее раскрытию станут едиными

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

П Р А В И Л А  И Г Р Ы
К А К  Б А Н К И  И Н Ф О Р М И Р У Ю Т  К Л И Е Н Т О В  
О  Р И С К А Х  И Н В Е С Т И Ц И О Н Н Ы Х  С Т Р А Х О В Ы Х  П Р О Д У К Т О В

Сбербанк: «Информация представлена 
в инвестиционной декларации, которая явля-
ется неотъемлемой частью договора инвес-
тиционного страхования. Также существует 
набор маркетинговых материалов. Модель 
продаж предполагает определение риск- 
профиля клиента».
Марк Вайдьянатхан, начальник  
управления развития премиального банкинга 
и сетевых продаж банка «Открытие»: «В рам-
ках инвестиционной декларации, которую 
клиент получает при заключении договора 

страхования. Риск-профиль учитывается обя-
зательно, с каждым клиентом обсуждаются 
ожидания от данного продукта». 
Максим Холматов, руководитель  
направления банкострахования Промсвязь-
банка: «В договоре с клиентом записывается 
название индекса, дополнительно свою 
доходность клиент видит в своем личном 
 кабинете на сайте страховой компании».
Роман Карандин, руководитель отдела 
банковского страхования Райффайзенбанка: 
«Предложение программы инвестиционного 

страхования делается в рамках комплексного 
финансового планирования с учетом потреб-
ностей клиента. Все параметры для расчета 
доходности программы указываются в дого-
воре с клиентом».
Ирина Козловская, начальник отдела 
агентских продуктов Бинбанка: «Информация 
раскрывается на сайте, в договоре между 
страховой компанией и клиентом, в реклам-
ных буклетах банка. Риск-профиль клиента 
учитывается только при нестандартных 
сделках».

ВЕДУЩИЕ ОПЕРАТОРЫ РЫНКА ПЕНСИ-
ОННЫХ НАКОПЛЕНИЙ НПФ НА 31.03.16 
(МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ "Ъ" ПО ДАННЫМ БАНКА РОССИИ.

Всего:
1997,5

Группа компаний «Алор»
НПФ Сбербанка
Группа ФК «Открытие»
Группа компаний О1
Пенсионная группа 
«Сафмар»

РГС
ВТБ Пенсионный 
фонд
Группа компаний 
«Ренова»
Другие

373,4

324,8

236,5

116,7

34,3

328,5

182,0

153,9

247,4
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В «Росатоме» 
”
Ъ“ заявили, что вы-

полнят требование заказчика, кото-
рое было ожидаемым. «Мы уже заяв-
ляли, что отнесемся к такому реше-
нию с уважением, понимая, по ка-
кой причине оно может быть приня-
то, потому что общественная прием-
лемость атомной энергетики — не 
менее важный приоритет, чем ее без-
опасность. Будем обсуждать с заказ-
чиком детали, связанные с его реа-
лизацией»,— заявили в госкорпора-
ции. С другой стороны, решение Го-
сатомнадзора ставит под вопрос либо 
контроль оборудования, проведен-
ный «Росатомом», либо выводы, сде-
ланные надзором. И в Вильнюсе, при-
ветствовав замену корпуса, потребо-
вали международного контроля над 
проектом БелАЭС, об этом заявил гла-
ва Минэнерго Литвы Рокас Масюлис.

Тем не менее уже признавалось, 
что замена корпуса, видимо, сдвинет 
сроки ввода БелАЭС (первый блок 
должен заработать в 2018 году, вто-
рой — в 2020-м), о том, насколько уве-

личатся расходы, не сообщалось. Гла-
ва независимого издания AtomInfo.
Ru Александр Уваров не исключил, 
что смещение сроков не вызовет се-
рьезных проблем в Белоруссии, в 
стране нет энергодефицита, более 
того, белорусская энергосистема из-
быточна по мощностям. Сдвиг вво-
да, по словам эксперта, скорее даст 

возможность энергосистеме пере-
строиться под новую ситуацию. Так-
же неясен вопрос, на кого ляжет обя-
зательство оплатить возможные за-
траты. «Возникновение спорных си-
туаций, связанных с выявлением де-
фектов сложного оборудования, ко-
торые появились при транспорти-
ровке и монтаже, регулируется дого-
вором или приложением к нему о по-
ставке оборудования и его обслужи-
вании,— говорит старший юрист ад-
вокатского бюро А2 Екатерина Ильи-
на.— Условия договоров обычно не 
раскрываются, но исходя из общей 
практики в подобных случаях для 
выявления причин неисправности 
создается комиссия, которая и долж-
на определить, какая из сторон ответ-
ственна за ее возникновение и, сле-
довательно, несет материальную от-
ветственность за ее устранение». По 
ее словам, в случае если с выводами 
комиссии одна из сторон не соглас-
на, спор может быть перенесен в суд.

Владимир Дзагуто,  
Юрий Барсуков,  
Андрей Райский

Академик Некипелов пояснил 
”
Ъ“, что основная идея 

«Единой Евразии» — «долгосрочное уплотнение россий-
ского экономического пространства, его освоение и рас-
ширение транзитного потенциала страны». Он отметил, 
что речь не идет о единовременном выделении бюджет-
ных средств, подчеркнув, что сейчас «необходимо опре-
делить некий вектор развития в этом сегменте». По мере 
формирования концепции станут понятны источники 
финансирования, часть средств могут предоставить заин-
тересованные зарубежные государства, считает господин 
Некипелов, но также «не следует исключать возможности 
использования на эти цели части избыточных для регули-
рования валютного рынка резервов».

Президент компании «Локомоскай» Кирилл Лятс го-
ворит, что при использовании дирижаблей первооче-
редной является доставка тяжелого груза в труднодо-

ступный район, а не скорость. «Преимущество дирижа-
бля перед железной дорогой заключается в большей гру-
зоподъемности — до 600 тонн против 60 тонн вагона». 
Но, подчеркивает эксперт портала Aviation Explorer Вла-
димир Карнозов, хотя об использовании дирижаблей и 
других летательных аппаратов легче воздуха в коммер-
ческих целях мечтают с момента их изобретения, по-
ка никому не удалось реализовать подобную идею с по-
ложительным финансовым результатом. Из подобных 
аппаратов трудно построить постоянно действующую 
транспортную систему, возникают проблемы с загруз-
кой аппаратов при движении в прямом и противопо-
ложном направлении, а для протяженных маршрутов 
типа Европа—Азия ситуацию осложняют преобладаю-
щие ветра. В итоге, резюмирует господин Карнозов, в ре-
альности дирижаблю почти невозможно конкурировать 
с железными дорогами.

Елизавета Кузнецова, Денис Скоробогатько
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Если корпус (реактора.— ”Ъ“) 
действительно заменят,  
это означает, что Белоруссия 
признает, что строительство АЭС 
сталкивается с трудностями  
в плане безопасности
— Альгирдас Буткявичюс,
премьер-министр Литвы, 11 августа  
(цитата по ТАСС)

Последствия от аварии на Березовской ГРЭС,  
принадлежащей «Юнипро» — дочерней структу-
ре немецкого Uniper,— оказались серьезнее, чем 
предполагалось ранее. Стоимость ремонта выро-
сла более чем в 1,5 раза, до 25 млрд руб., по расче-
там аналитиков, выпадающие доходы компании 
из-за ремонта составят около 50 млрд руб.

Авария на Березовской ГРЭС «съела» всю прибыль 
«Юнипро» (ранее «Э.ОН Россия») за шесть месяцев этого го-
да, следует из отчетности по МСФО. «Юнипро» получила 
чистый убыток 608 млн руб. против прибыли 5,755 млрд 
руб. годом ранее, следует из отчетности компании. Пока-
затель EBITDA «Юнипро» упал в четыре раза, до 2,49 млрд 
руб., выручка за полугодие выросла на 10,3%, до 39,5 мл-
рд руб. Из-за февральского пожара на третьем энергобло-
ке Березовской ГРЭС балансовая стоимость станции была 
частично списана на 10,6 млрд руб., а сам блок (800 МВт) 
остановлен. По результатам последних техобследований, 
из-за пожара, возникшего после утечки топлива, паровой 
котел оказался разрушен на 50%.

После аварии в «Юнипро» заявляли, что ремонт энер-
гоблока продлится до конца 2017 года, затраты оцени-
вались в 15 млрд руб. Теперь, как следует из отчетности 
компании, сроки ввода отодвинулись на полгода, а стои-
мость ремонта выросла до 25 млрд руб. Но эта сумма мо-
жет быть неокончательной — в презентации энергоком-
пании отмечается, что работы по определению размера 
ущерба еще не завершены.

Решения о выплате страховки пока нет, менеджмент 
компании надеется, что она покроет «значительную часть 
от общего размера потенциального ущерба». Как писал 

”
Ъ“ в мае, общий страховой лимит составляет 26 млрд 

руб. По оценке Натальи Пороховой из АКРА, недополу-
ченная прибыль от платы за мощность и продаж электро-
энергии на рынке на сутки вперед за весь период ремон-
та для «Юнипро» составит 50 млрд руб.

Несмотря на то что объект находится на внеплановом 
ремонте и не участвует в работе оптового рынка, компания 
продолжает получать платежи по договору поставки мощ-
ности — около 100 млн руб. в месяц (7% аттестованной мощ-
ности оборудования). Для прекращения платежей «Систем-
ный оператор» должен провести внеплановую аттестацию 
— она является обязательным условием получения платы 
за мощность. Максимальный период аварийного ремонта 
без аттестации составляет девять месяцев: шесть месяцев 
дается непосредственно на ремонт, еще три — на аттеста-
цию. Плата за мощность обнуляется только в случае, если 
компания не прошла внеплановую аттестацию. В пресс-
службе «Системного оператора» 

”
Ъ“ сообщили, что соот-

ветствующее уведомление направлено в «Юнипро» в кон-
це июля, это означает, что с 1 ноября потребители полно-
стью прекратят оплату мощности аварийного блока. В ассо-
циации «Сообщество потребителей энергии» прокоммен-
тировали, что до 1 ноября за отсутствующую на оптовом 
рынке мощность этого блока потребители энергии в Сиби-
ри заплатят более 900 млн руб. «На сегодняшний день уже 
оплатили 600 млн руб.»,— отметили там. Эта ситуация мо-
жет привести к тому, что теперь потребителям не придется 
больше оплачивать аварийные мощности. Минэнерго на 
прошлой неделе предложило ограничить оплату мощно-
сти, находящейся в аварийном ремонте, сроком в 30 дней.

Татьяна Дятел

Прибыль «Юнипро» ушла в аварию
Пожар на Березовской ГРЭС может обойтись компании в 75 млрд рублей

Российский союз правообладателей (РСП), взимаю-
щий сбор с импортеров электроники, решил разо-
рвать отношения с Российским авторским общест-
вом (РАО). До недавнего времени РСП перечислял 
часть своих сборов РАО, чтобы общество распреде-
ляло их между авторами (с 2011 года их объем до-
стиг почти 1,3 млрд руб.). Теперь РСП прекратил 
выплаты, обвинив партнеров в непрозрачности, 
а РАО просит вмешаться в ситуацию Минкульт.

РСП, совет которого возглавляет кинорежиссер Ники-
та Михалков, решил разорвать договор с РАО о передаче 
полномочий и сотрудничестве в сфере авторского права 
и смежных прав, говорится в письме гендиректора РСП 
Андрея Кричевского в адрес первого заместителя ген-
директора РАО Веры Федотовой от 3 августа (копия есть 
у 

”
Ъ“). Договор был заключен в 2010 году, по нему РСП 

ежемесячно перечислял в РАО компенсационное возна-
граждение для членов РАО из своих сборов с импортеров 
электроники, но с сентября 2015 года выплаты прекрати-
лись. Всего с октября 2011 года РСП перечислил 1,296 мл-
рд руб. вознаграждения для правообладателей, а также 
около 6,4 млн руб. для покрытия расходов по выплатам.

В конце июня Вера Федотова в письме просила Андрея 
Кричевского незамедлительно перечислить в РАО компен-
сационное вознаграждение, собранное с октября 2015 го-
да. Вчера же она направила в Министерство культуры (оно 
выдало аккредитацию РАО и РСП на управление правами) 
жалобу, что РСП нарушает условия договора, с просьбой 
выдать предписание об устранении нарушения.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, гендиректор РАО Сергей Федо-

тов, сын госпожи Федотовой, находится в следственном 
изоляторе. Он задержан 28 июня после допроса в поли-
ции, ему предъявили официальное обвинение в мошен-
ничестве с нежилыми помещениями РАО на 500 млн руб.

Господин Кричевский в письме обвиняет РАО в том, 
что у общества отсутствует «функционирующая система 

персонифицированного учета в отношении распреде-
ления и выплаты авторского вознаграждения» и оно до 
сих пор не предоставило в РСП «надлежаще оформлен-
ный реестр музыкальных и иных произведений». Он 
указывает, что с октября 2015 года РСП самостоятельно 
осуществляет выплаты правообладателям.

В РАО узнали о проблеме из прессы, утверждает его 
представитель Иван Ким. РСП, по его словам, не заявлял 
РАО о каких-либо нарушениях договора и не высказы-
вал замечаний по достоверности и прозрачности выплат 
правообладателям. РАО «в рабочем порядке» предостав-
ляет РСП реестры правообладателей, заверяет господин 
Ким. В случае направления уведомления о расторжении 
договора с РСП сейчас, он будет считаться расторгнутым 
лишь с 11 января 2018 года, предупреждает он.

В 2010 году, когда РСП получил аккредитацию, дого-
вор с РАО решал для союза проблему отсутствия у не-
го заметного числа прямых договоров с правооблада-
телями — конечными получателями 1% с электроники 
и чистых носителей, объясняет омбудсмен в сфере ин-
теллектуальной собственности Анатолий Семенов. «По-
нятно, что, когда Сергей Сергеевич (Федотов.— 

”
Ъ“) по-

ссорился с Андреем Борисовичем (Кричевским.— 
”
Ъ“), 

у последнего возникло желание не исполнять этот до-
говор, поскольку речь идет о достаточно существенной 
сумме, тем самым дополнительно дестабилизировав 
экономическую ситуацию в РАО»,— считает господин 
Семенов. При этом с юридической точки зрения одно-
сторонний отказ от исполнения обязательств «не выгля-
дит убедительно», отмечает он: по сути РСП берет на се-
бя функции Минкульта, заявляя о нарушении РАО по-
рядка управления правами.

В Минкультуры получили письмо из РСП в РАО и при-
няли его к сведению; это спор двух хозяйствующих субъ-
ектов, сказал представитель министерства.

Анна Афанасьева

Авторские запутались в полномочиях
РСП поспорил с РАО об отчислениях

Федеральная антимонопольная служба (ФАС)  
наконец назначила штраф Google по итогам 
длившегося почти полтора года разбирательства, 
инициированного «Яндексом». За препятствие 
установке приложений и сервисов других компа-
ний на Android-устройства Google должна будет 
уплатить 438 млн руб. Это примерно 2,5% от вы-
ручки ООО «Гугл» за 2014 год.

ФАС определила размер штрафа для Google по ито-
гам рассмотрения административного дела о наруше-
нии конкуренции на рынке предустановленных мобиль-
ных приложений в России, следует из официального со-
общения службы. Величина штрафа составит 438 067 400 
руб. (или, согласно официальному курсу ЦБ РФ на 11 ав-
густа 2016 года, $6,75 млн). В Google получили уведомле-
ние ФАС о назначении штрафа. «Мы внимательно ознако-
мимся с решением, прежде чем определим дальнейшие 
действия»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе Google.

Дело в отношении Google было возбуждено в февра-
ле 2015 года по признакам нарушения антимонопольно-
го законодательства при продвижении сервисов Google 
Play, Google Maps и YouTube для Android. Основанием ста-
ла жалоба «Яндекса», обвинившего Google в выставлении 
ограничений для продвижения его сервисов на Android-
устройствах Explay, Fly и Prestigio. Эти производители од-
новременно подписали соглашения с Google о запрете на 
установку софта «по умолчанию» от конкурирующих ком-
паний. 18 сентября 2015 года ФАС признала Google Inc. и 
Google Ireland Limited нарушившими ч. 1 ст. 10 ФЗ «О защи-
те конкуренции» (злоупотребление доминирующим поло-
жением). В марте 2016 года ФАС возбудила административ-
ное дело для определения размера штрафа Google за злоу-
потребление доминирующим положением на рынке опе-
рационных систем мобильных устройств в РФ.

Комиссия ФАС, по сути, подтвердила претензии «Ян-
декса», установив, что Google предоставляла вендорам 
свой магазин приложений Google Play на особых услови-
ях. Они включали в себя «обязательную предустановку 

приложений Google, а также его поисковой системы и их 
обязательного размещения на приоритетных позициях 
на домашней странице устройства. Кроме того, действия 
Google приводили к запрету на предустановку иных при-
ложений других разработчиков», следует из сообщения 
ФАС. Но точку в деле ставить рано: Google может обжало-
вать в суде постановление ФАС о штрафе, указывает стар-
ший юрист компании BMS Law Firm Тарас Хижняк.

Размер назначенного Google штрафа не выделяется из 
общей практики ФАС, говорит юрист коммерческой груп-
пы юридической фирмы Vegas Lex Ксения Подгузова. Он 
зависит от выручки компании, полученной от реализации 
товара на рынке, где было совершено нарушение (то есть 
на рынке предустановленных магазинов приложений), и 
может составлять от 1% до 15% такой выручки за 2014 год, 
напоминает она. Судить о правильности расчета штрафа 
можно, только имея исходные данные о выручке Google, 
отметила юрист. По данным в 2015 году, выручка ООО 
«Гугл», основного юрлица интернет-поисковика Google в 
России, в 2015 году увеличилась по сравнению с 2014 го-
дом на 26,4%, до 22,7 млрд с 18 млрд руб., а чистая прибыль 
компании выросла на 47%, до 2,3 млрд руб. Размер штрафа 
составляет 2,43% от выручки ООО «Гугл» за 2014 год.

В «Яндексе» вчера не стали комментировать решение 
ФАС. Но компания уже получает выгоду от иницииро-
ванного ею разбирательства. В конце июля гендиректор 
«Яндекса» в России Александр Шульгин сообщил, что, 
после того как ФАС вынесла решение в пользу компа-
нии в споре с Google, «Яндекс» заключил ряд новых до-
говоров дистрибуции в Android. В ходе конференц-звон-
ка по итогам второго квартала 2016 года финансовый ди-
ректор компании Грег Абовски уточнил, что доля «Ян-
декса» на платформе Android составляет около 40%. При-
чем за последние несколько недель «Яндекс» нарастил ее 
на 2 процентных пункта благодаря тому, что в Россию на-
чали поступать устройства, где уже предустановлен по-
иск от «Яндекса», сообщил господин Абовски.

Роман Рожков

Штрафной удар
Google заплатит 438 млн рублей за злоупотребление Android

Белоруссию не убедили  
проверки «Росатома»

Дирижабли поднимут $200 млрд
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Привлекаемые средства планиру-
ется реинвестировать в покупку но-
вых объектов, отмечает глава АИЖК. 
По его словам, ведутся переговоры 
по покупке для ЗПИФН новых объек-
тов, включая малогабаритные кварти-
ры (на них сейчас большой спрос), не 
только в Москве и Подмосковье, но и 
в регионах.

По оценкам управляющего парт-
нера «Метриум Групп» Марии Лити-
нецкой, наиболее выгодной явля-
ется покупка и сдача в аренду одно-
комнатных квартир площадью 35–
40 кв. м. По ее подсчетам, средняя 
стоимость площадей в Match Point 
составляет 266 тыс. руб., в «Лайнере» 
— 191 тыс. руб. «Доходность аренды 
в этих домах может достигать 5% и 
5,6% соответственно»,— говорит 
она. Между тем названная главой 

АИЖК предполагаемая доходность 
для пайщиков ЗПИФН ниже, чем у 
банковских депозитов, по которым 
ставки, по данным Banki.ru, превы-
шают 9%. Господин Плутник утвер-
ждает, что у пайщиков есть преиму-
щество: недвижимость, как реаль-
ный актив, обеспечивает регуляр-
ный текущий доход.

Управляющий директор группы 
«Тринфико» Виталий Баланович го-
ворит, что ЗПИФН «Кутузовский» — 
первый фонд, специализирующий-
ся на арендном жилье. Но он счита-
ет некорректным сравнение паев 
ЗПИФН с депозитами, так как послед-
ние безрисковые и обеспечены гос-
гарантиями. «Доходность паев зави-
сит от возможностей по сдаче в арен-
ду. Необходимо предусмотреть или 
систему гарантий минимальной до-
ходности, или дисконт при покупке 
паев»,— поясняет он. 

Управляющие паевыми фондами 
убеждены, что идея покупать в ЗПИФ 
жилье с последующей сдачей в арен-
ду перспективная, но реализовать ее 
в России сейчас трудно. «С учетом те-
кущей инфляции и высоких ставок 
по депозитам рентный бизнес нерен-
табелен»,— подчеркивает гендирек-
тор УК «Капиталъ ПИФ» Роман Ше-
мендюк, добавляя, что по сравнению 
с коммерческой недвижимостью жи-
лье проигрывает с точки зрения рас-
ходов на организацию аренды. По 
словам господина Шемендюка, в Рос-
сии единицы классических аренд-
ных фондов недвижимости, паи ко-
торых продаются разным инвесто-
рам. «Больше половины существую-
щих ЗПИФН существуют не для биз-
неса, а для удобства управления груп-
пой собственников»,— добавляет он. 

Екатерина Геращенко, 
Халиль Аминов

Апартаменты заселяют в фонд

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« У  Г Р А Ж Д А Н  В Ы С О К И Й  С П Р О С  Н Е  Т О Л Ь К О  Н А  П О К У П К У  К В А Р Т И Р,  
Н О  И  Н А  А Р Е Н Д У »

Гендиректор Агентства по ипотечному 
жилищному кредитованию (АИЖК) 
АЛЕКСАНДР ПЛУТНИК — о ситуации  
на рынке и «смешных квартирах».

— В недавнем отчете АИЖК указыва-
лось, что в январе—июне этого года 
выдано ипотечных кредитов на 664,5 
млрд руб., что на 44% больше, чем 
в первой половине 2015 года. Как 
это коррелируется с информацией 
застройщиков, утверждающих, что 
продажи жилья в Москве и Подмоско-
вье практически встали?
— Это два разных момента. Что касается  
роста объемов ипотеки, то это связано  
с реальным снижением ставок благодаря 
решению правительства о субсидиях (сейчас 
в среднем 12%.— ”Ъ“). При этом увеличение 
кредитования происходит, несмотря на сни-
жение доходов населения. Оживление рынка 
ипотеки позитивно отразилось на жилищном 
строительстве всей страны: если десять лет 
назад общая площадь сданных за год в экс-
плуатацию новостроек составила 43,5 млн кв. 
м, то в прошлом году этот показатель достиг 
рекордных 85 млн кв. м. С 2005 года более 
5 млн российских семей улучшили жилищ-
ные условия с использованием ипотечных 
кредитов. Теперь что касается информации 
застройщиков о том, что на таких крупных 
рынках, как Москва и Подмосковье, вновь 
построенные квартиры не продаются. Мы в 
АИЖК проанализировали эту ситуацию: ипотека 
становится все более популярной и граждане 

предпочитают использовать ипотечные деньги, 
а не единовременно выплачивать всю сумму. 
— Не приведет ли в будущем нынеш-
ний рост ипотечного кредитования 
на фоне снижения реальных доходов 
населения к серьезному кризису не-
платежей со стороны заемщиков?
— Мы видим, что существующий ипотечный 
портфель хорошо обслуживается: просрочки 
по кредитам, номинированным в рублях, 
не растут. Снижение реальных доходов — 
временное явление.
— Вы анализировали текущий спрос 
на жилье?
— Да, у граждан высокий спрос не только 
на покупку квартир в собственность, но и на 
аренду. По поручению президента РФ и по 
решению правительства АИЖК запустило 
программу развития рынка арендного жилья. 

Мы хотим создать дееспособный рыночный 
механизм. Схематично это выглядит так: 
мы уже создали закрытый паевой фонд, 
куда сейчас вносятся объекты, выкупаемые 
агентством для сдачи в аренду. При этом 
спрос есть не только на квартиры среднего 
размера, но и на малогабаритное жилье. 
У нас есть такие квартиры, от 20 до 80 кв. м.
— Это те «смешные квартиры»,  
о которых говорил первый вице- 
премьер Игорь Шувалов?
— Это не Игорь Иванович (Шувалов.— ”Ъ“) 
так говорил, это так об этом писали. Эту 
историю педалировали крупные девелопе-
ры, которым было отказано в бюджетной 
поддержке.
— Что вы имеете в виду?
— Правительственная программа, которая 
обеспечила рост ипотечного кредитования, 
направлена непосредственно на поддер-
жку покупки квартир небольшого метража. 
Власти сегодня оказывают поддержку тем 
гражданам, которые хотят купить квартиру 
небольшой площади. На совещаниях у Шува-
лова и было принято решение о бюджетной 
поддержке исключительно тех граждан, кто 
покупает стандартное жилье. АИЖК будет 
работать над развитием именно сегмента 
комфортного жилья от 20 до 100 кв. м. Это 
не понравилось тем, кто специализируется 
на более дорогом жилье и ожидал вливаний 
бюджетных средств, но этого не будет. Мы 
сконцентрированы на формировании качест-
венного и доступного жилого фонда.

Интервью взял Халиль Аминов
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тенденции / девелопмент
Конец элитки
Как застройщик дорогого жилья в Москве Борис Кузинец уходил из бизнеса

Десять лет назад «отец Остожен-
ки», как назвал Forbes основате-
ля RGI International (сейчас Rose 
Group) Бориса Кузинца, прово-
дя IPO своей компании, обещал 
инвесторам высокие доходы от 
продажи элитной недвижимо-
сти в Москве. Однако в итоге че-
рез пять лет бизнесмен продал 
свою долю с дисконтом, Rose 
Group оказалась под контролем 
ВЭБа, а большинство ее перспек-
тивных проектов развалилось. 
”Ъ“ разбирался, как и почему 
это произошло.

С деньгами на Манхэттен
Сейчас большую часть времени Бо-
рис Кузинец, начинавший застраи-
вать Остоженку — один из элитных 
районов Москвы, проводит в Нью-
Йорке, где планируют реконструи-
ровать комплекс зданий на 5-й аве-
ню на Манхэттене. Недвижимость в 
одном из фешенебельных мест Нью-
Йорка бизнесмен выкупал в течение 
2015–2016 годов, заплатив, как сооб-
щал американский отраслевой сайт 
The Real Deal, $160 млн. Господин Ку-
зинец отказался от общения с 

”
Ъ“, 

поэтому уточнить источник финан-
сирования не удалось. Можно пред-
положить, что значительная часть 
средств — из $137 млн, которые го-
сподину Кузинцу в начале 2013 года 
заплатили за 40,22% акций RGI струк-
туры банка «Глобэкс», подконтроль-
ного ВЭБу, и AMG экс-главы управ-
ления инвестиций в недвижимость 
российского подразделения Morgan 
Stanley Максима Стерлягова.

В апреле 2011 года Борис Кузинец 
заявлял, что RGI стоила $480 млн. То 
есть, реализовав свой пакет, основ-
ной владелец RGI смог бы выручить 
$193 млн. Но спустя два года он про-
дал акции с дисконтом 34%. Иначе 
говоря, господин Кузинец выручил 
$2,1 за акцию. Для сравнения: инвес-
торы, выкупавшие в 2006 году на AIM 
в ходе IPO RGI около 31% акций ком-
пании, заплатили около $6 за бума-
гу. Компания привлекла $174,6 млн, 
весь ее бизнес был оценен в более 
чем $550 млн. К ноябрю 2014 года, 
когда RGI (на тот момент уже Rose 
Group) объявила о делистинге, ее ка-
питализация оказалась уже вдвое 
меньше — $272 млн. То есть другие 
акционеры вышли в ноль либо полу-
чили убытки.

«Наш инвестфонд, покупая 5,64% 
акций в январе 2011 года, рассчиты-
вал выйти из актива с доходностью 
15–20%»,— рассказывает директор 
Prosperity Capital Management Алек-
сей Кривошапко. Фонд продал бума-
ги зимой 2013 года, воспользовав-
шись офертой со стороны подкон-
трольного «Глобэксу» офшора Direct 
Finance, ставшего основным акционе-
ром Rose. «Мы не заработали так, как 
планировали, но и не понесли убыт-
ки»,— уверяет господин Кривошапко.

В тот период свои 20,08% акций 
RGI продала и Sigrun, действовавшая 
в интересах тогдашнего губернатора 
Тульской области и основателя роз-
ничной сети «Седьмой континент» 
Владимира Груздева. Он неохотно 
вспоминает историю: актив оказался 
неудачным. По подсчетам Sberbank 
CIB, Sigrun могла получить от сделки 
убыток $6,5 млн.

Господин Груздев знаком с Бори-
сом Кузинцом с начала 2000-х годов, 
когда продал девелоперу участок под 
Центральным рынком Москвы на 
Цветном бульваре. «Здесь RGI строи-
ла универмаг 

”
Цветной“ для после-

дующей продажи одному из сканди-
навских фондов. Но покупатель по-
том отказался от своих планов, Бори-
су Самуиловичу пришлось самому 
заняться объектом»,— вспоминает 
Дмитрий Цемахович, возглавлявший 
в RGI до конца 2012 года департамент 
по развитию. Во время IPO «Цветной» 
(38,6 тыс. кв. м) оказался одним из са-
мых дорогих активов в портфеле RGI: 
консалтинговая компания DTZ оце-
нила универмаг в $185,5 млн.

В ходе первичного размещения 
структура Владимира Груздева была 
одним из крупных инвесторов RGI. 

После IPO девелопер раскрыл состав 
акционеров: владельцем 12,5% ока-
залась Kensington Gore Ltd, которая, 
как полагали участники рынка, дей-
ствовала в интересах семьи господи-
на Груздева (впоследствии он доку-
пал акции на открытом рынке). Еще 
13% получил Morgan Stanley — андер-
райтер размещения. Чуть более 1% 
выкупили частные инвесторы. Бори-
сом Кузинец сохранил 73,2%.

Биржевая защита
«Я мог и дальше работать на собствен-
ные средства, но тогда для меня были 
бы закрыты большие площадки» — 
так в январе 2010 года господин Кузи-
нец в интервью 

”
Ъ“ мотивировал вы-

ход RGI на биржу. Но это только одна 
причина, убеждены опрошенные 

”
Ъ“ 

экс-менеджеры компании. По их сло-
вам, был и скрытый мотив. В 2004–
2005 годах у офиса RGI стали появ-
ляться вооруженные люди в масках 
— «банальные бандиты, называвшие 
себя рейдерами».

Чтобы спастись от возможных за-
хватчиков, нужно провести IPO, со-
ветовал господину Кузинцу его сын 
Эммануэль. По воспоминаниям дру-
гого экс-сотрудника RGI, Эмману-
эль, заручившись согласием отца, в 
качестве консультанта позвал в ком-
панию своего израильского прияте-
ля Якоба Крайслера, который после 
IPO, как и Кузинец-младший, занял 
топовые позиции в RGI. Впоследст-
вии господин Крайслер стал совла-
дельцем RGI и основным партнером 
Бориса Кузинца.

«Перед IPO я сама возила пред-
ставителей западных фондов по Мо-
скве и показывала построенные на-
ми объекты,— рассказывает Юлия 
Гринько, занимавшая до 2008 го-
да пост директора по маркетингу 
RGI.— Тогда потенциальные инве-
сторы удивлялись, что у нас такие 
дорогие объекты строит неболь-
шая компания, в то время как на За-
паде на подобные проекты реша-
лись крупные банки или пенсион-
ные фонды». Поэтому RGI, постро-
ив к концу 2006 году всего лишь око-

ло 100 тыс. кв. м элитной недвижи-
мости в Москве, смогла быстро за-
крыть книгу заявок во время пер-
вичного размещения.

В целом портфель проектов RGI в 
момент выхода на биржу был неве-
лик — 160 тыс. кв. м. Кроме универ-
мага «Цветной» в проспекте эмис-
сии указывались площадки под 
строительство бизнес-центра «Бути-
ковский» (8,9 тыс. кв. м), комплек-
са элитных вилл (1,37 тыс. кв. м) на 
Остоженке, 37 рядом с Домом-музе-
ем Ивана Тургенева. У RGI также бы-
ли права на застройку участка на 
Земляном Валу (10,5 тыс. кв. м). Эта 
площадка выкупалась у столичных 
властей для строительства высоко-
бюджетных апартаментов в рамках 
реконструкции Театра на Таганке 
(предполагалось сдать 68 тыс. кв. м). 
Еще один проект — строительство 
элитного жилого комплекса «Хил-
ков» (32 тыс. кв. м) в одноименном 
переулке. Перед роуд-шоу DTZ оце-
нила совокупную стоимость всех 
проектов после их реализации в 
$969 млн, из которых $325 млн при-
ходилось на «Хилков» и столько же 
— на проект на Таганке.

Жизнь после размещения
Через полгода после IPO компания 
продала бизнес-центр «Бутиков-
ский» холдингу «Нафта Москва» Су-
леймана Керимова примерно за 
$97 млн, или $10,8 тыс. за 1 кв. м — 
это в 2,5 раза дороже, чем объект 
оценивался в проспекте эмиссии 
RGI. Инвесторов охватила эйфория, 
и они согласились вложить в компа-
нию еще $340 млн в ходе SPO. Из от-
четности компании следует, что в ре-
зультате первичного размещения и 
вторичной эмиссии RGI привлекла 
в целом $533 млн. «Система-Галс» 
(сейчас «Галс Девелопмент»), являв-
шаяся до весны 2009 года девелопер-
ской «дочкой» АФК «Система», в ходе 
проведенного в том же 2006 году IPO 
смогла продать свои 18,8% акций за 
$396 млн, при этом общая площадь 
будущих строек компании достига-
ла 1 млн кв. м.

«После IPO люди в масках переста-
ли дежурить у офиса RGI,— рассказы-
вает один из собеседников 

”
Ъ“.— Эм-

мануэль и Якоб действительно наив-
но полагали, что компания спасена 
от необоснованных притязаний тре-
тьих лиц». Но неприятель вошел в от-
крытую дверь без оружия и ОМОНа.

Весной 2010 года Петр Шура, вла-
девший небольшим издательским 
домом Building, выкупил у Бориса 
Кузинца за $90 млн 22,25% RGI. «Ког-
да меня с ним (Петром Шурой.— 

”
Ъ“) 

познакомили, я увидел, что этот мо-
лодой человек ничего глобального в 
девелопменте не сделал. Но он убе-
дительно говорил, что хочет освоить 
это дело»,— рассказывал Борис Кузи-
нец в интервью «Интерфаксу». Быв-
ший издатель быстро освоился и уже 
осенью того же 2010 года потребовал 
от основателя RGI выкупить пакет 
обратно за $99 млн, мотивируя свою 
позицию тем, что бизнес RGI управ-
ляется неэффективно.

По мнению собеседников 
”
Ъ“ из 

окружения Бориса Кузинца, его от-
каз от предложения Петра Шуры стал 
причиной публичного скандала меж-
ду ними. «Вообще-то условия сделки 
нарушил Борис,— комментирует го-
сподин Шура.— Мне мои акции бы-
ли переведены с задержкой, парт-
нер нецелевым образом расходовал 
инвестиции. Например, Кузинец вы-
платил себе и Якобу Крайслеру мно-
гомиллионные премии. Вскрылось, 
что средства расходовались на содер-
жание офиса в Израиле». Борис Кузи-
нец и Якоб Крайслер всегда отрицали 
претензии экс-акционера RGI. Госпо-
дин Шура не конкретизирует суммы 
выплаченных вознаграждений. Но 
из отчетности RGI можно сделать вы-
вод, что еще до прихода скандального 
компаньона, в 2006–2008 годах, траты 
на административные, консалтинго-
вые и маркетинговые цели составили 
$115 млн, или более 20% средств, при-
влеченных в ходе IPO и SPO.

Итогом конфликта стала смена 
структуры акционеров RGI. Петр 
Шура, чей пакет находился в залоге 
у «Глобэкса», уступил бумаги креди-
тору, а позже свою часть банку про-
дал Борис Кузинец. В итоге струк-
туры «Глобэкса» консолидировали 
74,3% компании. По словам Алек-
сея Кривошапко, Prosperity Capital 
Management продала свой пакет в 
RGI именно из-за изменения состава 
владельцев. «Я прекрасно знал, что 
Кузинец очень талантливый девело-
пер, поэтому наш фонд и инвестиро-
вал в RGI»,— поясняет он. «Но у Бо-
риса не оказалось серьезной адми-
нистративной поддержки, без это-
го в российском девелопменте де-
лать нечего»,— добавляет Дмитрий 
Цемахович. Именно это, а не кон-
фликт с Петром Шурой стало основ-
ной причиной ухода основателя RGI 
из бизнеса, соглашаются некоторые 
бывшие сотрудники и контрагенты 
компании.

Случайное знакомство
Проблемой с административным ре-
сурсом собеседники 

”
Ъ“ объясняют и 

потерю компанией прав на застройку 
нескольких участков. Получив деньги 
от инвесторов, RGI должна была уве-
личить капитализацию за счет реали-
зации новых проектов и лихорадоч-
но искала ликвидные площадки.

Тогда компания и столкнулась с 
бывшим топ-менеджером Главмос-
строя Михаилом Бабелем, владею-
щим сейчас группой NBM. Произош-
ло это в 2007 году: Алексей Сидоров 
(в то время директор по развитию 
Kalinka Realty), продавая несколько 
девелоперских активов господина 
Бабеля, познакомил его со Станисла-
вом Громовым, который был партне-
ром Бориса Кузинца в проекте «Хил-
ков» (господину Громову и Rose Group 
до сих пор принадлежит по 50% в 
проекте). В результате господин Ку-
зинец купил у Михаила Бабеля пра-
ва на реконструкцию трех кварталов 
на Рождественском бульваре, где по-
зже RGI планировала построить ком-
плекс Chelsea на 263 тыс. кв. м. Госпо-
дин Громов подтвердил 

”
Ъ“ эту ин-

формацию, добавив, что сам участво-
вал в выкупе у частного лица киноте-
атра «Форум» — памятника архитек-
туры, построенного в 1914 году. Этот 
объект должен был стать частью про-
екта Chelsea.

RGI приобрела у Михаила Бабе-
ля еще ряд проектов, включая стро-
ительство бизнес-центров Dream на 
улице Щепкина, Maya на улице Гиля-
ровского, Media City на улице Акаде-
мика Королева и права на строитель-
ство 1,6 млн кв. м жилья в Отрадном 
Красногорского района (сейчас здесь 
компания строит микрогород «В ле-
су»). В июле 2007 года RGI уведомля-
ла инвесторов, что эти активы стоили 
более $190 млн. Михаил Бабель полу-
чил деньги и сохранил 27% в проекте 
«В лесу». «Бабель, родившийся 27 ян-
варя, неравнодушен к астрологии, по-
этому он попросил Бориса Кузинца 
оставить за ним такую же долю в про-
екте 

”
В лесу“»,— говорит один из зна-

комых бизнесмена.

Инвестиции и пустота
К 2008 году RGI собрала портфель 
проектов строительства более 2 млн 
кв. м различной недвижимости. Но 
кризис спутал все планы. Первым де-
лом подешевели активы компании: в 
2008 году DTZ снизила стоимость все-
го портфеля проектов (включая те, 
что RGI заявляла перед IPO и приобре-
тенные уже после размещения акций 
на бирже) с $1,913 млрд до $643 млн. 
Аудиторы «БДО Юникон», проводив-
шие в 2015 году анализ деятельности 
RGI за 2006–2013 годы, не исключают, 
что сокращение стоимости портфеля 
связано не только с кризисом, но и с 
исходно завышенной оценкой.

В справке «БДО Юникон» (ко-
пия есть у 

”
Ъ“) говорится, что около 

$167 млн RGI, когда она принадлежа-
ла Борису Кузинцу, вложила в проек-
ты, «не давшие результатов». В спи-
ске в основном площадки, приобре-
тенные у Михаила Бабеля, за исклю-
чением земли в Красногорском рай-
оне (здесь компания по-прежнему ре-
ализует единственный на текущий 
момент девелоперский проект). В ин-
тервью 

”
Ъ“ Борис Кузинец призна-

вался, что права на застройку площа-
док были утеряны из-за отсутствия 
разрешительной документации. «У 
Бабеля и не было обязательств перед 
RGI согласовывать документы на про-
данные компании площадки»,— ут-
верждает знакомый бизнесмена.

Связаться с самим господином Ба-
белем не удалось. Сейчас у него серь-
езные проблемы со столичными вла-
стями. Москомстройинвест подал иск 
к компании «Глобинвестстрой», кото-
рая на рынке считается подконтроль-
ной NBM, о запрете продавать кварти-
ры в ЖК «Московские окна», который 
строится с 2004 года. В ведомстве ут-
верждают, что по этому проекту были 
выявлены факты нецелевого исполь-
зования средств дольщиков.

Еще одной неудачной покупкой 
со стороны RGI аудиторы посчитали 
площадку на западе Москвы, где пла-
нировалось построить многофункци-
ональный комплекс Victory Park. Де-
велопер сообщал, что приобрел ак-
тив за $40 млн, а в 2011 году продал 
за $22 млн, не сумев снять обремене-
ния. Этот актив продавался, когда RGI 

возглавлял выходец из Capital Group 
и «Галс Девелопмент» Андрей Несте-
ренко, покинувший группы после 
смены акционеров. Сейчас, как сооб-
щил 

”
Ъ“ сам господин Нестеренко, он 

проживает в Швейцарии и занимает-
ся зарубежными проектами в обла-
сти недвижимости и высоких техно-
логий, не уточняя деталей.

От театра до суда
В конечном итоге, купив Rose Group, 
структура «Глобэкса» стала владель-
цем лишь двух реально действую-
щих проектов — универмага «Цвет-
ной» (заложен Сбербанку по креди-
ту $140 млн) и «В лесу» (по информа-
ции 

”
Ъ“, компании еще предстоит 

получить разрешение подмосков-
ных властей на строительство сле-
дующих очередей микрогорода). 
Остальные площадки, в том числе 
высоко оцененные в ходе IPO, оказа-
лись проблемными, как и активы го-
сподина Бабеля.

Так, о проекте по реконструкции 
Театра на Таганке пришлось забыть, 
поскольку не удалось получить доку-
менты на стройку, уточняет Дмитрий 
Цемахович. Не помогло и личное зна-
комство Бориса Кузинца с руководи-
телем театра ныне покойным Юри-
ем Любимовым, умевшим, как гово-
рили в его окружении, «дозванивать-
ся до высокопоставленных федераль-
ных чиновников». Выкупленный для 
этого проекта участок на Земляном 
Валу в итоге был продан компании 
«Ромашка менеджмент», управляю-
щей пабами Molly Gwynn’s, William 
Bass и сетью ресторанов «Шеш-беш».

Проект «Хилков» вообще стал при-
чиной серьезного конфликта. Rose 
Group инициировала судебную тяж-
бу, пытаясь выйти из проекта и вы-
нудить партнера Станислава Громо-
ва вернуть вложенные компанией 
более $50 млн. В свою очередь, го-
сподин Громов предъявил несколько 
исков к Rose Group, «Глобэкс» и ВЭБу. 
Бизнесмен, пытаясь компенсировать 
$118 млн, в качестве обеспечитель-
ных мер требует арестовать акции оф-
шоров Rose Group и активы компа-
нии, включая универмаг «Цветной» и 
нераспроданные площади в микрого-
роде «В лесу».

«Понятно, что структуры госбан-
ка, получив контроль над Rose Group, 
обнаружили, что получили проблем-
ные активы, поэтому и начали су-
диться со мной,— полагает господин 
Громов.— Но, с другой стороны, быв-
ший топ-менеджмент компании без-
действовал, что привело к сокраще-
нию стоимости проекта 

”
Хилков“ 

в портфеле». «БДО Юникон» в своей 
справке сообщает, что если в декаб-
ре 2007 года справедливая стоимость 
«Хилкова» оценивалась в $117 млн, 
то в декабре 2013 года — в $38,3 млн. 
Такое снижение аудиторы связыва-
ют не только с макроэкономической 
ситуацией, но и с тем, что с каждым 
годом вероятность реализации про-
екта снижалась. Нынешнее руковод-
ство Rose Group не комментирует си-
туацию вокруг проекта в Хилковом 
переулке до окончания судебных 
разбирательств.

Халиль Аминов,  
Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

— Вы возглавили Rose Group в 
начале 2015 года, работая до это-
го в структурах «Глобэкса». В ка-
ком состоянии вы застали ком-
панию?
— Тогда уже начинался новый кри-
зис, хотя не все это чувствовали. На 
тот момент Rose Group была в хоро-
шем состоянии. Началось строитель-
ство второй очереди микрогорода «В 
лесу» в Красногорском районе Под-
московья, были определенные успе-

хи у универмага «Цветной». За год 
наш бизнес адаптировался под изме-
нения экономических условий. Мы 
стараемся сохранять темпы строи-
тельства в микрогороде «В лесу» и не 
терять покупателей в «Цветном».
— По какой причине ушел преж-
ний гендиректор Андрей Несте-
ренко? У него был конфликт с но-
вым акционером?
— Группа ВЭБ стала мажоритарным 
акционером в начале 2014 года. Ан-

дрей ушел в конце 2014-го. Малове-
роятно, что при наличии проблем во 
взаимодействии с новыми собствен-
никами он продолжал бы работать в 
Rose Group все это время. Насколько 
мне известно, причина ухода Анд-
рея — желание заниматься собствен-
ными проектами за рубежом.
— Что вы поменяли в компании?
— Было бы неправильно приобре-
сти дорогую, хорошо зарекомен-
довавшую себя на рынке компа-
нию, чтобы все в ней кардинально 
менять.
— Какие задачи поставили перед 
вами акционеры?
— Основной актив компании — 
проект строительства микрогоро-
да «В лесу», его нужно закончить, 
все восемь очередей. В целом сроки 
его реализации сдвинулись в сред-
нем на два года, хотя по второй оче-
реди мы на полтора года раньше за-

кончили строительство и начали за-
селение. Строительство ведется на 
заемные средства, нашим финан-
совым партнером выступает Сбер-
банк. И если темпы продаж вернут-
ся к докризисному уровню, мы уве-
рены, что сможем наверстать это 
время. Что касается показателей 
объема продаж, то они изменились 
в рамках общей рыночной ситуа-
ции. Сегодня проседание составля-
ет около 30%. Мы запустили третью 
очередь, у нас полностью готов про-
ект, готовимся к подаче документов 
на экспертизу.
— Какова ситуация с «Цветным»?
— В конце прошлого года ушла 
часть старой команды, управляю-
щей универмагом. Причиной стало 
изменение модели работы универ-
мага, в частности мы отменили соб-
ственную закупку. Цифры показа-
ли, что это было правильное реше-

ние. Закупка осуществлялась за ва-
люту, с изменением курса в два ра-
за пропорционально увеличилась 
и цена закупки в рублях. При этом 
цены продажи конечному покупа-
телю мы не меняли. Благодаря ряду 
мер, в том числе отмене собствен-
ных закупок, в первом полугодии 
этого года чистый операционный 
денежный поток вырос в 3,5 раза 
по сравнению с показателями ана-
логичного периода прошлого года.
— Стал ли универмаг прибыль-
ным?
— Да, с точки зрения операцион-
ной прибыли. Впервые за эти годы 
«Цветной» стал полностью покры-
вать операционные расходы, вклю-
чая обслуживание кредита Сбербан-
ка без дополнительных дотаций ак-
ционеров. Продажу мы не рассма-
триваем. У нас были планы по мас-
штабированию концепции универ-

мага, созданию франчайзингового 
продукта, но пока они отложены, в 
том числе в связи с общим падени-
ем спроса.
— В каком состоянии портфель 
проектов Rose Group — неболь-
шие участки в центре Москвы?
— Большинство в бумажной ста-
дии, идет работа над проектной до-
кументацией. Это тоже часть адапта-
ции под изменение экономических 
условий. Ряд концепций нужно пе-
ресматривать, некоторые по-преж-
нему актуальны. Например, кино-
театр «Форум». В нем должна сохра-
ниться историческая функция теа-
тра или кинотеатра. Объект будет 
реконструирован, но под конкрет-
ного оператора. Мы сейчас ведем со-
ответствующие переговоры, участ-
ников которых я не готов назвать.

Интервью взяла  
Екатерина Геращенко

«За год наш бизнес адаптировался»

Сергей Комаров,
гендиректор Rose Group  
о ситуации в компании

Остоженка

Цветной бульвар

* Компании принадлежит 50% проекта.
** Компании принадлежит 73% проекта.

Хилков переулок

МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЙ 
КОМПЛЕКС CHELSEA

УНИВЕРМАГ «ЦВЕТНОЙ»

ЖИЛОЙ КОМПЛЕКС 
«ОСТОЖЕНКА, 37»

Рождественский бульвар

МИКРОГОРОД 
«В  ЛЕСУ»**

ЖИЛОЙ КОМЛПЕКС «ХИЛКОВ»*

Селение Отрадное 
Красногорского района 
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17,3
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225,5

38,3
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ИСТОЧНИК: ОТЧЕТНОСТЬ RGI INTERNATIONAL, ПОДСЧЕТЫ «БДО ЮНИКОН».

КАК МЕНЯЛИСЬ В ЦЕНЕ НЕКОТОРЫЕ  АКТИВЫ RGI INTERNATIONAL  

Справедливая стоимость 
в декабре 2007 года (в $ млн)

Справедливая стоимость 
в декабре 2010 года (в $ млн)

Справедливая стоимость 
в декабре 2013 года (в $ млн)

Д О С Ь Е К Т О  Т А К О Й  Б О Р И С  К У З И Н Е Ц

В 1970-х годах уроженец Риги Борис Кузинец эмигрировал в Израиль. В те же годы 
 курировал строительство на Синае поселения Ямит для израильских репатриан-
тов, а в середине 1980-х вернулся в бывший Союз, где занимался созданием агро-
комплексов в Челябинске, Бийске и Ташкенте. В 1990-х годах господин Кузинец обо-
сновался в Москве, где познакомился с Гагиком Адибекяном и Сергеем Геворкяном. 
«Вместе партнеры реализовали проект реконструкции здания на Шаболовке, 2 под 
офисный центр»,— вспоминает Дмитрий Цемахович, работавший с господином Кузин-
цом в 1987 году и до конца 2012 года. Затем партнеры, которые на тот момент создали 
MCD-Group, начали реализовать первую очередь проекта «Романов двор» — одноимен-
ный бизнес-центр рядом с Большой Никитской улицей. Но дальше их пути разошлись: 
за Гагиком Адибекяном остался «Романов двор», и теперь он является основным сов-
ладельцем RD Group, а у Сергея Геворкяна — MCD-Group. Бывшие партнеры до сих 
пор не обсуждают причины прекращения сотрудничества. Позже Борис Кузинец одним 
из первых стал застраивать Остоженку. До этого в домах одного из центральных райо-
нов Москвы, находящегося в шаговой доступности от храма Христа Спасителя и парка 
Горького, были сплошные коммунальные квартиры. Халиль Аминов

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  В Ы С Е Л Я Л И  Ж И Т Е Л Е Й  О С Т О Ж Е Н К И

По данным властей Москвы, в списке аварийных, ветхих и предназначенных к рекон-
струкции и сносу домов в ноябре 1992 года числилось 1,3 тыс. строений в Центральном 
административном округе, в ноябре 1993 года этот перечень расширился до 2,9 тыс.

19 августа 1997 года власти признали дом №14 в Бутиковском переулке (находит-
ся между Остоженкой и Пречистенской набережной) нуждающимся в реконструкции. 
К тому моменту половина жильцов была выселена, остальным было отказано в прива-
тизации. 30 сентября того же года жителей начали принудительно выселять.

16 декабря 2002 года столичное правительство признало аварийным фамильный 
дом художника Евгения Филатова по адресу Молочный переулок, 5 (находится между 
Остоженкой и Пречистенской набережной), входящий в реестр памятников архитек-
туры. Художнику было предписано переехать в квартиру на окраине Москвы. 21 июля 
2003 года к Евгению Филатову был подан иск о принудительном выселении, в 2005 
году дом снесли.

В мае 2006 года мэрия постановила снести жилой дом по адресу Хилков переу-
лок, 3, а освобождаемый участок передать ООО «Столичное подворье» (по 50% при-
надлежит Rose Group и Станиславу Громову) в качестве компенсации за ранее изъ-
ятые участки. Дом признали аварийным, хотя годом ранее жильцы на свои средства 
его отремонтировали. Жители создали движение «Оставьте нас в покое», объеди-
нившее более 2 тыс. человек, проводивших митинги и направивших обращение 
к президенту с жалобой на действия столичных властей. Евгения Чернышева

Как тратились деньги RGI International в 2006–2013 годах
Источник дохода Сумма ($ млн) Расходная часть  Сумма ($ млн)
Средства от IPO и SPO 533,5 Административные, консалтинговые  115,3 
  и маркетинговые расходы 

Полученные займы* 186 Инвестирование в проекты 993,3

Авансы в счет будущих продаж жилья* 255 Вложения, не принесшие дохода 167,2

Средства от продажи проектов 88,4 Потери от курсовой разницы 19,9

* На конец декабря 2013 года. Источник: отчетность RGI International, подсчеты «БДО Юникон».



культура

Завтра завершится 69-й Меж-
дународный кинофестиваль 
в Локарно. Его предваритель-
ные итоги подводит АНДРЕЙ 
 ПЛАХОВ.

Прежде всего об атмосфере этого 
крупного европейского кинособы-
тия. С утра здесь начинаются мас-
тер-классы и встречи с видными ки-
нематографистами: к вашим услу-
гам Билл Пуллман и Джейн Бир-
кин, Стефания Сандрелли и Гаспар 
Ноэ, Луи Гаррель и Роджер Корман. 
Потом целый день до глубокой но-
чи — конкурсные просмотры, па-
раллельные программы и ретро-
спективы. А вечером, когда стемне-
ет, до 8 тыс. человек, включая про-
фессионалов кино и публику, соби-
раются на Пьяцца-Гранде в откры-
том кинотеатре. Сначала вручают-
ся почетные призы на самом выс-
шем уровне: Изабель Юппер награ-
ждает Харви Кейтеля, а Дарио Ард-
женто — Марио Адорфа. Звезды ве-
дут себя очень непосредственно: 
некоторые вместо формальных ре-
чей предпочитают спеть один-два 
куплета. На стенах старых домов, 
окаймляющих площадь, проециру-
ются кадры из фильмов с их участи-
ем: красота нечеловеческая. А по-
том на огромном экране начинает-
ся кино данного вечера. И его про-
должают смотреть, даже если по за-
кону подлости разразится нешуточ-
ный дождь. И хотя рядом с площа-
дью идет строительство нового фе-
стивального центра, защищенного 
от непогоды, именно Пьяцца-Гран-
де придает фестивалю особую при-
влекательность, отличая его от всех 
других.

Этот фестиваль открыт новым 
территориям: одна из его программ 

неслучайно называется «Открытые 
двери» — она посвящена в этом году 
кинематографиям Южной Азии: Не-
пала, Бангладеш, Бутана, Мьянмы 
и других государств региона. В кон-
курсе тоже есть кино из Восточной 
Азии — Таиланда, Японии, Лаоса. 
Впрочем, они в этом году погоды 
не делают. Многого ожидали от тай-
ки с труднопроизносимым именем 
Аноча Сувичакорнпонг, которое за-
помнили по ее дебютной работе 

«Обыкновенная история», победив-
шей несколько лет назад в Роттер-
даме. Однако новый фильм «Со вре-
менем становится темно» оказался 
аморфным опусом, герои которого 
профессионально связаны с кине-
матографом и через него пытают-
ся заполнить внутреннюю пустоту 
своего существования. Так, молодая 
анемичная кинорежиссерша, кото-
рой однажды удался сеанс телеки-
неза, хочет снять фильм о деятель-
нице оппозиционного протестного 
движения, понять, что руководило 
ею и ее товарищами, когда они, ри-
скуя жизнью, боролись с военной 
хунтой. Это ни в коей мере не поли-
тическое кино — скорее атмосфер-
ное и медитативное, но, к сожале-

нию, не способное по-настоящему 
ни заинтриговать, ни увлечь.

То же самое можно сказать про 
многие фильмы конкурса, сами 
по себе не плохие, но и не хоро-
шие в полном смысле этого сло-
ва. Например, про два аргентин-
ских («Гермия и Елена» и «Идея озе-
ра») или про португальскую «Пе-
реписку» Риты Азеведу Гомеш, по-
строенную на эпистолярном насле-
дии двух поэтов — Жоржи де Сены 
и Софии де Мелло Брейнер. Кое-ка-
кие любопытные умозаключения 
(например о том, что европейская 
культура может спастись от упад-
ка, если заново откроет в себе дух 
античной Греции) тонут в потоке 
многословия и образных тавтоло-

гий. Совсем не порадовала карти-
на еще одной женщины-режиссе-
ра — немки Ангелы Шанелек: из де-
сятков развешанных в фестиваль-
ном центре киноплакатов на том, 
что рекламирует ее «Воображае-
мый путь», возмущенный зритель 
нацарапал: «Shame!» Скрестив две 
драмы двух любовных пар, разде-
ленных временем и расстоянием, 
автор попыталась выстроить эле-
гантную эллиптическую конструк-
цию, однако не позаботилась о том, 
чтобы хоть один из героев вызывал 
если не сочувствие, то хотя бы ми-
нимальный интерес. Поэтому срав-
нения с Брессоном и другими ве-
ликими оставим на совести фести-
вальных кураторов.

Все эти фильмы пытаются гово-
рить о кризисе культуры и челове-
ческих отношений через тщатель-
но выстроенную атмосферу и реф-
лексии киноязыка. На фоне подоб-
ных «атмосферных явлений» выиг-
рывают киноленты, быть может, го-
раздо более примитивные, зато жи-
вые и актуальные. Самая характер-
ная из них — немецкая «Мария» Ми-
хаэля Коха, в центре которой фигу-
ра молодой украинки, выживаю-
щей в Дортмунде в теневом мире 
дешевых турецких отелей и неле-
гальных афер с участием русской 
мафии. Героиню играет Маргари-
та Брайткрайц — родом из Омска, 
с 14 лет живущая в Германии, отлич-
но владеющая немецким, но также 
вполне аутентично говорящая по-
русски с простонародным южно-
украинским акцентом. Фильм ло-
мает стереотип образа иммигран-
тки, обычно изображаемой в виде 
честной и беззащитной жертвы. Ма-
рия умна, хитра и активна, она го-

това обслужить мужчин — «хозяев 
жизни», в том числе сексуально, но 
в конечном счете обводит их вокруг 
пальца и выбрасывает как исполь-
зованный презерватив. При этом 
она способна на благородный по-
ступок, что в итоге вознаграждает-
ся. В финале Мария достигает своей 
цели — открывает собственный па-
рикмахерский салон. А в перспек-
тиве — рождение нового граждани-
на Германии турецко-украинских 
кровей.

Если только жюри большого кон-
курса, где доминируют представи-
тели Южной Америки и Азии, не бу-
дет руководствоваться региональ-
ными предпочтениями, они, ско-
рее всего, предпочтут европейское 
кино. Даже если отбросить поль-
скую «Последнюю семью» и порту-
гальского «Орнитолога» с их черес-
чур экстравагантными и не лишен-
ными комизма садомазохистски-
ми фантазмами, выбор остается до-
статочным. Это хотя бы австро-ита-
льянский «Мистер Вселенная» Тиц-
цы Кови и Райнера Фриммеля, обы-
грывающий прелести цирковой 
стихии. В последний момент к чи-
слу претендентов на призы присое-
динилась болгарская богоискатель-
ская драма «Без Бога» — о том, как 
пробуждается сознание в травми-
рованной жизнью социальной ра-
ботнице, обслуживающей больных 
стариков, к которым она не испы-
тывает никакого сочувствия и рас-
сматривает как источник наживы. 
Дебют Ралицы Петровой не толь-
ко подтверждает гипотезу о твор-
ческом взрыве в болгарском кино, 
но позволяет помянуть имя Брессо-
на — на сей раз все же с некоторым 
основанием.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Атмосферные появления
Завершается фестиваль в Локарно
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В Финляндии сегодня открывается  
ежегодный музыкальный фестиваль The Flow.  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

МУЗЕЙ

Выставка Айвазовского  
побила рекорд выставки Серова
Уровень посещаемости выставки работ мариниста Ива-
на Айвазовского в Третьяковской галерее превысил по-
казатели выставки Валентина Серова, на нее уже про-
дано 108 тыс. билетов, сообщил вчера на брифинге ми-
нистр культуры Владимир Мединский.

«Можно сказать, что за две неполные недели работы 
выставки ее посещаемость превысила по посещаемости 
известную выставку Серова»,— сказал господин Медин-
ский. По словам министра, на выставку Айвазовского 
продано уже 108 тыс. билетов. При этом директор музея 

Зельфира Трегулова уточнила, что всего за 11 дней вы-
ставку посетили 54 тыс. человек, тогда как выставку Се-
рова за аналогичный период посетили 45 тыс. любите-
лей искусства.

Третьяковка в январе столкнулась с беспрецедент-
ным потоком посетителей во время выставки Валенти-
на Серова — всего экспозицию посмотрело почти пол-
миллиона человек. Тогда Третьяковской галерее при-
шлось приостановить продажу онлайн-билетов, а также 
обеспечить людей в очереди горячими напитками из-за 
стоявших в Москве морозов. 

«РИА Новости»

Вчера Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) преду-
предила представителей центра 
дизайна Artplay о недопусти-
мости использования в рекла-
ме «изображений непристойно-
го характера». Обнаружены эти 
изображения были в уличной ре-
кламе выставки «Босх. Ожившие 
видения».

Как следует из предоставленных 

”
Ъ“ материалов ФАС, «с претензи-

ей» в антимонопольное ведомство 
обратился некий бдительный гра-
жданин, чью фамилию в ведомстве 
не раскрывают. Сделал он это после 
того, как заметил, что у дома №38 
по улице Гончарной установили ре-
кламный щит, на котором, по мне-
нию заявителя, было помещено 
«изображение непристойного ха-
рактера». Как выяснилось, речь шла 
о наружной рекламе мультимедий-
ной выставки «Босх. Ожившие виде-
ния», открывшейся 19 марта этого го-
да в центре дизайна Artplay на Ниж-
ней Сыромятнической улице.

Одним из элементов этой ре-
кламы был фрагмент триптиха Ие-
ронима Босха «Сад земных насла-
ждений». Произведение нидер-
ландского художника датируется 
1500–1510 годами. Его левая створ-
ка изображает первую встречу Ада-
ма с только что сотворенной Евой; 
правую створку принято называть 
«Музыкальным Адом»: здесь в пре-
исподней сюрреалистические мон-
стры мучают грешников, в основ-
ном при помощи музыкальных ин-
струментов. А на центральной ча-
сти, давшей триптиху общеприня-
тое название (оригинальное назва-
ние осталось неизвестным), на при-
роде нежатся обнаженные мужчи-
ны и женщины. Согласно самой 
распространенной трактовке, Босх 
изобразил здесь развращенное че-
ловечество, всем своим видом и по-
ведением заслуживающее скорей-
шего перемещения в правую створ-
ку. Именно отсюда был взят попав-
ший на рекламный щит фрагмент, 
показавшийся непристойным не-
названному гражданину.

В Федеральной антимонопольной 
службе жалобу рассмотрели и при-
знали рекламу нарушением ч. 6 ст. 5 
закона «О рекламе». Согласно прове-

денной ведомством экспертизе, изо-
бражение содержит «обнаженные те-
ла мужчин и женщин, предающих-
ся любовным утехам с демонстраци-
ей половых органов», что является 
нарушением закона, запрещающе-
го использовать в визуальной рекла-
ме «непристойные и оскорбитель-
ные образы». Сначала ФАС попыта-
лась привлечь к делу ЗАО «Яуза Риэ-
лти», однако в ходе разбирательства 
выяснилось, что эта компания явля-
ется лишь собственником выставоч-
ного зала. В итоге рекламодателем 
признали ООО «Управляющая ком-
пания 

”
Артплэй“».

Заседавшая в минувший втор-
ник комиссия ФАС признала ком-
панию виновной в нарушении за-
конодательства: реклама, содер-
жащая репродукцию фрагментов 
триптиха Иеронима Босха, дейст-
вительно носит непристойный ха-
рактер, пояснили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе ФАС. Ответчику вынесено пред-
писание о прекращении наруше-
ния, представители Artplay, в свою 
очередь, уже заверили ФАС, что ре-
кламный щит демонтирован. При 
этом, как подчеркнули в ведомст-
ве, компания еще не оштрафована: 

в ближайшее время будет заведено 
дело об административном правона-
рушении и определен размер штра-
фа — согласно ст. 14.3 КоАП РФ, раз-
мер штрафа за подобные правона-
рушения составляет от 100 тыс. до 
500 тыс. руб. В свою очередь, пред-
ставители Artplay распространили 
заявление, в котором сообщили, что 
Artplay Media обращалась в депар-
тамент культуры Москвы, чтобы по-
лучить экспертную искусствоведче-
скую оценку фрагмента триптиха. 
По итогам этого обращения, заявили 
в центре дизайна, начальник отдела 
музейно-выставочной работы деп-
культа Антон Горянов сделал заклю-
чение о том, что «изображение на ре-
кламном баннере высокохудожест-
венное, имеет символическое содер-
жание и не носит непристойного ха-
рактера», однако в ФАС эту информа-
цию во внимание не приняли.

В марте этого года департамент 
СМИ и рекламы за три дня до от-
крытия «Оживших видений» де-
монтировал плакаты к выставке на 
остановках общественного тран-
спорта Москвы, сочтя их непри-
стойными. На провисевших две 
недели плакатах также были изо-
бражены персонажи картины «Сад 
земных наслаждений». У другого 
проекта продюсерской компании 
Artplay Media, занимающейся раз-
работкой мультимедийных выста-
вок оживших полотен, возникли 
проблемы в Санкт-Петербурге, где 
гостит экспозиция «Микеландже-

ло. Сотворение мира». Жительница 
города пожаловалась детскому ом-
будсмену Северной столицы на то, 
что размещение копии статуи Да-
вида рядом со школой и лютеран-

ской церковью недопустимо (соб-
ственно, в церкви Святой Анны на 
Кирочной улице выставка и про-
ходит). Организаторы выставки 
обратили ситуацию в свою пользу 

и устроили голосование на лучший 
проект одежды для Давида. Конкурс 
продлится до 15 августа, в нем еще 
можно принять участие.

Иван Буранов, Рита Русакова

ШТРАФ ВЫСТАВКА

Обнажены и очень опасны
Федеральная антимонопольная служба увидела непристойного Босха

Решение ФАС в общем и целом 
согласуется с мнением Иеро-
нима Босха, своим триптихом 
пытавшегося сказать людям 
о том, что праздность и раз-
врат их до добра не доведут   
ФОТО РИА НОВОСТИ

В фильме немца Михаэля Коха  
«Мария» омичка Маргарита 
Брайткрайц вполне аутентично 
изобразила украинскую эмиг-
рантку в Дортмунде 
ФОТО FESTIVAL DEL FILM LOCARNO
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В российский прокат вышло добрейшее 
диснеевское кино «Пит и его дракон». 
Красивых видов Новой Зеландии, уми-
лительного дракона, душещипательной 
истории и песен в стиле кантри доста-
точно, чтобы вновь поверить в старомод-
ную магию, считает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Двухлетний Пит (Оукс Фигли) оказался в 
лесу случайно: машина с его родителями по-
пала в аварию (кладбище мертвых родите-
лей из фильмов Диснея получило два новых 
надгробия) и из пассажиров выжил только 
Пит. Напуганного малыша подобрал дракон, 
ставший человеческому детенышу и нежной 
нянькой, и преданным другом. Пит называ-
ет своего приятеля Эллиот (в честь щенка из 
книги сказок), играет с ним в догонялки и за-
сыпает в обнимку. Шесть лет спустя его, об-
росшего и в набедренной повязке, уже не от-
личить от другого смышленого лесного со-
рванца — Маугли. В таком виде Пита и об-
наруживает рыжеволосая женщина-егерь 
Грейс (Брайс Даллас Ховард), в то время как 
бригада Гэвина (Карл Урбан), брата ее мужа, 
агрессивно валит лес. Грейс с детства слыша-
ла истории про драконов, которые чудесно 
рассказывал ее эксцентричный отец мистер 
Мичам (великий и оскароносный Роберт 
Редфорд, стареющий с королевским досто-
инством), но никогда не верила в них. Те-
перь ей придется не только поверить в суще-
ствование дракона, но и помочь его спасти.

Пит проходит ускоренный курс «быть че-
ловеком» в окружении идиллических аме-
риканцев, которые носят рубашки-ковбой-
ки, моральный кодекс в сердце и улыбают-
ся ослепительнее, чем в любой рекламе. Ни 
один персонаж не выглядит и не действует 
слишком ужасно, чтобы зритель по-настоя-
щему начал его ненавидеть или бояться. Да-
же Гэвину, открывшему охоту на нетипично-
го обитателя подвластных ему лесов, дале-
ко до неисправимого злодея. Огромный пу-
шистый дракон тоже получился совсем не 
страшным, с доброй мордой бульдога, авиа-
лайнерским размахом крыла и способностью 
становиться невидимым. Дракон забавно ур-
чит, мурлыкает, даже хрюкает и, к счастью, 
не говорит, зато его все время хочется погла-
дить, этим он выгодно отличается от всех из-
вестных кинематографических драконов. 
Визуальный образ Эллиота и его манера дер-
жаться обеспечивают такую высокую степень 
эмоциональной вовлеченности, что в самых 
напряженных моментах начинают отчаянно 
рыдать в три ручья не только маленькие зри-
тели, но и взрослые. Удивительно хорош и ма-
лолетний Оукс Фигли в роли Пита, разрыва-
ющегося между возможной семьей и настоя-

щим другом. А Роберт Редфорд виртуозно вы-
дает канонического дедушку, которого был 
бы рад иметь буквально каждый ребенок.

Как режиссеру Дэвиду Лоури удалось 
снять фантастически милый ремейк забы-
того диснеевского фильма «Дракон Пита» 
1977 года, посредственного от носа до кончи-
ка хвоста и запомнившегося лишь миксом 
анимации и игрового кино, и сделать его са-
мым душевным фильмом этого лета? Не ина-
че как чудо помогло. В свою картину Лоури 
из оригинала, по сути, взял только две ве-
щи: сироту Пита и дракона. За бортом оста-
лись музыкальные номера и большая часть 
странных шуток. Вместо этого Лоури пред-
ложил компактную проникновенную басню 
с меланхолическим фолком и кантри и не-

тронутой природной красотой Новой Зелан-
дии, которая неожиданно опровергает исти-
ну, что «ремейки всегда хуже оригиналов». 
В этой доброй сказке читаются черты, заим-
ствованные из «Бэмби», «Инопланетянина» 
и многих других милых сердцу детских кар-
тин. Студия Disney продолжает удачно рас-
ширять галерею высококачественных ре-
мейков XXI века. Конечно, «Пит и дракон» не 
настолько ошеломительно прекрасен, как та 
же «Книга джунглей», и в нем нет искусного 
злодея, какой оказалась Кейт Бланшетт в ро-
ли мачехи в новой «Золушке». Но этот наив-
ный фильм не менее успешно помогает ве-
рить в чудеса и добро в лучших диснеевских 
традициях. Кстати, ключи от волшебного за-
мка Диснея режиссер Лоури получит еще раз 
— для художественной киноадаптации исто-
рии о «Питере Пэне». Отработанным в «Пите 
и его драконе» тандемом Дэвид Лоури и сце-
нарист Тоби Хэлбрукс вошли в новый амби-
циозный проект о не взрослеющем мальчи-
ке по одноименной сказке Джеймса Барри.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Летать не вредно
«Пит и его дракон» в российском прокате

В драматической про-
грамме Зальцбургско-
го фестиваля в этом году 
спектаклей немного. Каж-
дый — на вес золота, да-
же если это золото нашли 
буквально на помойке. 
За «Концом игры» Сэмю-
эла Беккета в постанов-
ке Дитера Дорна наблю-
дал специально для ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

«Конец игры» Сэмюэла 
Беккета в Зальцбурге начи-
нается с того, что из глуби-
ны на зрительный зал на-
двигается сцена. Точнее, ог-
ромный ящик размером по-
чти с саму сцену. В нем про-
исходит действие пьесы 
Беккета — единство места и 
действия оттеняет убогость 
декораций (художник — ле-
гендарный мастер немецко-
го театра Юрген Розе). Сте-
ны и потолок — сплошной 
картон, окна расположены 
так высоко, что заглянуть в 
них можно лишь с лестни-
цы. Из четырех персонажей 
«Конца игры» движется, соб-
ственно, только Клов (бле-
стящая роль Михаэля Мар-
тенса). Но и его активность, 
порождающая игру теней 
на стенах (художник по све-
ту Тобиас Лёфлер), не в со-
стоянии разрушить затяги-
вающую атмосферу места, 
где повторяется все: сюже-
ты, фразы и даже звук па-
дающей с грохотом крыш-
ки подвала, в котором Клов 
живет. Крышка метит ему в 
ступню, к концу спектакля 
он как-то умудряется к ней 
приноровиться и уже отдер-
гивает ногу, а то и просто ак-
куратно крышку закрывает, 
но эта мелкая победа над об-
стоятельствами не отменяет 
поражения. Когда в финале 
собравшийся восвояси Клов 
молча слушает не понимаю-
щего, что происходит, Хам-
ма (Николас Овчарек), буду-
щее неясно — сможет ли он 
все-таки уйти от хозяина-му-
чителя или так и останется 
догнивать здесь свой век?

«Конец игры» — копро-
дукция фестиваля и знаме-
нитого венского Бургтеатра, 
на афишу которого он попа-
дет уже в сентябре. Бургте-
атр давно показывает осен-
ние премьеры в Зальцбурге, 
и хотя слышны голоса, гово-
рящие о том, что нет смысла 
платить фестивальные цены 
за спектакль, который через 
месяц увидишь в «текущем 
репертуаре», на Беккете ан-
шлаг, билеты — а представ-
лений немало — раскупили 
задолго до открытия. Дело 
не только в лейбле театра, но 
и в имени режиссера, 81-лет-
него Дитера Дорна. В послед-
ний раз в том же Бургтеа-
тре он ставил еще в 1976-м, 
это были «Мещане» Горько-
го, а три года спустя его де-
бютной оперной работой, 
моцартовским «Похищени-
ем из сераля», дирижиро-
вал сам Карл Бём. После че-
го Дорн почти на 30 лет осел 
в Мюнхене, где руководил 
Камерным, а затем Бавар-
ским драматическими теа-
трами, сделав их (переходя 
на казенный язык) лидера-
ми театральной Германии. В 
прошлом году он с дириже-
ром Инго Метцмахером по-
ставил в Женеве «Кольцо ни-
белунга» — полное жизни и 
иронии прочтение хресто-
матийной тетралогии.

Ироничным и живым вы-
глядит и Беккет, если, конеч-
но, историю о закате дней, 
разворачивающуюся в цар-
стве теней, можно назвать 
живой. В неторопливом по-
вествовании Дорна много 
малоприметных пауз. Как 
часто случается при отсутст-
вии событий, время тянет-
ся-тянется, а потом летит не-
заметно. После аплодисмен-
тов зритель обнаруживает, 
что прошло два часа с чет-
вертью — а ведь это одноак-
товка, раньше ее вообще иг-
рали в один вечер с «Послед-
ней лентой Крэппа».

Как «Крэпп» далек от дра-
мы абсурда, так не похож на 

нее дорновский «Конец иг-
ры» (сам драматург проти-
вился жанровому опреде-
лению пьесы). Повторения 
слов и событий — если к по-
следним относить падение 
крышки — не главное про-
явление абсурдного в жиз-
ни. Невозможность отве-
тить, а главное — сформу-
лировать вопрос, вероятно, 
в этом вся загвоздка судь-
бы Хамма. Говорящий нара-
спев, почти поющий текст, 
он выглядит садистом и по-
этом; происходящее на сце-
не вполне может существо-
вать лишь в его воображе-
нии как порождение неу-
довлетворенной фантазии 
писателя, никак не начина-
ющего свой главный роман. 
Его отношения с родителя-
ми похожи на затянувшую-
ся месть (Барбара Петрич и 
Йоахим Биссмайер не по-
кидают длинных и узких 
мусорных ящиков на аван-
сцене), а союз с Кловом ка-
жется неразрушимым. Воз-
можно, потому что свобо-
ды Клов боится больше, чем 
тирана-хозяина, а может, 
они неразлучны из-за раз-
ницы возможностей: один 
мечтает встать с инвалид-
ной коляски, но не может, 
другой не в состоянии при-
сесть. Мартенс играет Кло-
ва как нездорового челове-
ка, смешного и комичного. 
Комиковать — выигрыш-
ное занятие для талантли-
вого актера, способного из 
сцены с поиском и уничто-
жением вши на своем теле 
сделать мини-спектакль, но 
талант в том и состоит, что 
вместе с нелепостью Мар-
тенс видит в герое бездны, 
которыми заинтересовался 
бы и Достоевский.

Мелькающую в царстве 
беккетовских теней тень Фе-
дора Михайловича заметить 
могут многие, а вот передать 
ее, заставить сыграть и так 
зафиксировать — единицы. 
Дорну удалось. А еще спра-
шивают, почему очереди.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Осмысленный абсурд
«Конец игры» Беккета на фестивале в Зальцбурге

Вопрос с назначением нового 
главного тренера сборной Рос-
сии, на протяжении последних 
двух месяцев волновавший всю 
футбольную общественность, 
наконец разрешился. Вчера ис-
полком Российского футболь-
ного союза (РФС) объявил об ут-
верждении на эту должность 
кандидатуры Станислава Черче-
сова. Контракт с 52-летним спе-
циалистом подразумевает двух-
летнее сотрудничество. Таким 
образом, готовить главную наци-
ональную команду к домашнему 
чемпионату мира 2018 года дове-
рено ее бывшему вратарю.

Информация, согласно которой 
сборную России по футболу возгла-
вит именно Станислав Черчесов, поя-
вилась примерно месяц назад — пару 
недель спустя после того, как прези-
дент РФС Виталий Мутко окончатель-
но подтвердил, что Леонид Слуцкий 
сосредоточится на работе в ЦСКА. Од-
нако формально вопрос с назначени-
ем бывшего голкипера «Спартака» и 
сборной оставался открытым до вче-
рашнего дня. В понедельник на бю-
ро исполкома РФС список из четы-
рех кандидатур (Станислав Черче-
сов, Курбан Бердыев, Сергей Семак, 
Александр Бородюк) сократился ров-
но наполовину — до двух первых фа-
милий. И лишь в среду вечером, на-
кануне внеочередного заседания ис-
полкома, сомнений практически не 
осталось: сборной доверено руково-
дить именно Черчесову.

Детали его переговоров с Витали-
ем Мутко — кстати, можно не сомне-
ваться в том, что решающим по дан-
ному вопросу было мнение президен-
та РФС,— разумеется, не объявлены. 
Однако уже известно, что помогать 
новому главному тренеру будут Гин-
тарас Стауче, Мирослав Ромащенко и 
Владимир Паников, которые сотруд-
ничают со Станиславом Черчесовым 
на протяжении многих лет. Что каса-
ется его зарплаты, то она составит око-
ло €2 млн в год, а годовые расходы на 
весь тренерский штаб не превысят 
€2,8 млн. Это примерно соответству-

ет сумме, изначально заложенной на 
данные цели в бюджете РФС.

Для сравнения можно вспом-
нить, что без учета бонусов за выход 
в финальную часть чемпионата ми-
ра 2014 года Фабио Капелло, соглас-
но первому двухлетнему контракту, 
получал в сборной России €7,8 млн 
в год. В общей же сложности с уче-
том неустойки за досрочное растор-
жение контракта, по некоторым 
данным, сотрудничество с итальян-
цем обошлось РФС в €40 млн.

Впрочем, сейчас гораздо важнее 
иные вопросы. Какие именно задачи 
поставлены перед Станиславом Чер-
чесовым? А главное — как именно 
он будет пытаться их решать? Вита-
лий Мутко в разговоре с журналиста-
ми после окончания исполкома от-
казался назвать конкретную цель, к 
которой на данном этапе необходи-
мо стремиться сборной. Однако, по 
словам вице-спикера Госдумы, члена 
исполкома РФС Игоря Лебедева, на 
заседании шла речь о выходе в полу-
финал ЧМ-2018. Более того, сам Чер-
чесов якобы даже говорил о финале.

После недавнего провала на чем-
пионате Европы подобные заявле-
ния едва ли можно воспринимать 
всерьез. По большому счету они ни-
чем не отличаются от высказывания 

бывшего президента РФС Сергея 
Фурсенко, который в 2010 году выра-
зил уверенность в том, что через во-
семь лет сборная России возьмет зо-
лото на домашнем первенстве. Впро-
чем, на своей первой пресс-конфе-
ренции в новом качестве Станислав 
Черчесов отказался говорить о ка-
кой-либо конкретике по поводу ре-
зультатов. «Я привык ставить перед 
собой максимальные цели. Но если я 
буду говорить, что ставлю цель выиг-
рать чемпионат мира, это будет лег-
комысленно»,— сказал он.

О первых шагах Станислава Чер-
чесова можно судить по другим его 
вчерашним высказываниям. Пре-
жде всего никаких крутых поворо-
тов на первых порах не ожидается.

«История говорит, что революции 
не приносят позитивного результа-
та. Надо пообщаться со всеми, кто 
может мне помочь в этом деле, а по-
том уже делать соответствующие ша-
ги»,— заявил тренер сборной.

Кстати, в ближайшее время он на-
мерен пообщаться не только со сво-
им предшественником Леонидом 
Слуцким, но и с 37-летним рекор-
дсменом по количеству матчей за 
сборную Сергеем Игнашевичем, ко-
торый после чемпионата Европы за-
явил об окончании своей карьеры в 
национальной команде. По словам 
Станислава Черчесова, в сборной «не 
подписывают контракты на несколь-
ко лет, как в клубах». То есть от услуг 
ветеранов сборной ее новый глав-
ный тренер априори отказываться 
не собирается. Кстати, сам он в воз-
расте 38 лет — пусть и в качестве за-
пасного вратаря — участвовал в ми-
ровом первенстве 2002 года.

Это, конечно, не значит, что Ста-
нислав Черчесов не собирается за-
ниматься постепенным омоложени-
ем состава. Он уже предложил кроме 
23 игроков вызывать каждый раз на 
просмотр в сборную еще двух моло-
дых футболистов. «И общественно-
сти будет понятно, для чего они, и ко-
манде, и им самим,— заявил Черче-
сов.— Я сегодня это предложил, и ду-
маем, что рассмотрим это».

Что касается натурализации ино-
странных игроков, то Станислав 
Черчесов относится к ней спокойно. 
«Если у кого-то есть желание играть 
за сборную, он должен сделать па-
спорт и встать в очередь. Если он по-
кажет, что достоин места в сборной, 
мы его возьмем. Кроме того, это во-
прос не главного тренера, а вопрос 
идеологии»,— отметил он.

Взвешенно высказался Станислав 
Черчесов и по поводу нашумевшего 
«дела Александра Кокорина и Павла 
Мамаева». По его мнению, этот во-
прос надо решать спокойно, без эмо-
ций. «Футболисты умные и делают 
выводы для себя. Мамаева я не знаю, 
лишь однажды говорил с ним в Крас-
нодаре, и он мне показался умным 
и начитанным. А Кокорина знаю как 
облупленного — умный парень»,— 
подчеркнул тренер.

Рассуждая о перспективах Стани-
слава Черчесова, можно вспомнить, 
что, не считая Александра Бородю-
ка, который провел два матча в каче-
стве и. о., он стал 12-м по счету трене-
ром сборной России. И, в отличие от 
своих предшественников (за исклю-
чением Бориса Игнатьева и, как ни 
странно, Гуса Хиддинка, сделавше-
го себе имя на работе со сборными), 
не выигрывал в качестве тренера ни 
чемпионат России, ни одно из пяти 
крупнейших национальных евро-
пейских первенств.

Его лучшим результатом в до-
машнем чемпионате является вто-
рое место «Спартака» в 2007 году 
(половину того сезона команда про-
вела под руководством Владимира 
Федотова). В еврокубках же Стани-
слав Черчесов добился максималь-
ного успеха с московским «Дина-
мо», которое в сезоне-2014/15 до-
шло до 1/8 финала Лиги Европы, 
выиграв на групповом этапе шесть 
матчей подряд. При этом прелюди-
ей к его уходу из «Динамо» в прош-
лом году стал конфликт с одним из 
лидеров клуба Игорем Денисовым, 
с которым, не исключено, новому 
тренеру еще придется иметь дело в 
сборной.

По большому счету единствен-
ным поводом для назначения Ста-
нислава Черчесова на новую долж-
ность стала блестящая работа, про-
деланная им в минувшем сезоне в 
варшавской «Легии». На момент его 
прихода в начале октября прошлого 
года этот ведущий польский клуб за-
нимал в турнирной таблице нацио-
нального первенства лишь четвер-
тое место, отставая на десять очков 
от лидера. А в итоге выиграл и чем-
пионат, и Кубок Польши.

Как бы то ни было, первые впечат-
ления от работы Черчесова можно 
будет получить совсем скоро. 31 ав-
густа в Анталье сборная России про-
ведет под его руководством товари-
щеский матч с турками, а 6 сентября 
в Москве сыграет с командой Ганы.

После того как Станислав Чер-
чесов получил назначение в сбор-
ную, стало очевидно, что другой ав-
торитетный специалист — Курбан 
Бердыев, который после своей от-
ставки в «Ростове» также находил-
ся в подвешенном состоянии,— пе-
реходит в «Спартак». Курбан Берды-
ев уже несколько раз встречался с 
руководством красно-белых, обсу-
ждая детали своей работы и пред-
стоящего соглашения. По данным 
«Матч ТВ», 63-летний тренер воз-
главит самую титулованную рос-
сийскую команду после ее суббот-
него матча с казанским «Рубином». 
Зарплата всего нового тренерского 
штаба «Спартака» без учета бонусов 
составит €3,5 млн в год.

Евгений Федяков

КАДРЫ

Станислав Черчесов вернулся без перчаток
Бывший вратарь сборной назначен ее главным тренером

Дракон в фильме Дэвида Лоури  
выглядит крайне мило и этим  
отличается от всех остальных  
кинематографических драконов   
ФОТО FILMZ.RU

Свой первый матч  
под руководством Станислава  
Черчесова сборная России 
проведет 31 августа в Анталье 
против сборной Турции  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Рейтинг национальных 
сборных FIFA
1 (1). Аргентина — 1585 очков. 2 (2). Бельгия — 
1401. 3 (3). Колумбия — 1331. 4 (4). Германия — 
1319. 5 (5). Чили — 1316. 6 (6). Португалия — 1266. 
7 (7). Франция — 1189. 8 (8). Испания — 1165. 
9 (9). Бразилия — 1156. 10 (10). Италия — 1155. 
11 (11). Уэльс — 1137. 12 (12). Уругвай — 1130. 
13 (13). Англия — 1107. 14 (14). Мексика — 1042. 
15 (15). Хорватия — 1022. 16 (16). Польша — 1011. 
17 (17). Эквадор — 1002. 18 (18). Швейцария — 
957. 19–20. Венгрия и Турция — по 915... 38 (29). 
Россия — 728.

В скобках — позиция команды в предыдущем 
рейтинге (от 14 июля).

спорт
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